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ДЕНЬГИ За долги по налогам
россиян начнут 
банкротить

Естественный 
отбор

Юлия Кривошапко

В РОССИИ может прибавиться граждан-банкротов. Со 
следующей недели иски о признании должников непла-
тежеспособными начнет подавать Федеральная налого-
вая служба (ФНС). Эксперты, впрочем, полагают, что 
массовым явлением  личное банкротство в России все 
равно не станет. Статистика арбитражных судов, при-
нявших за два месяца действия  закона всего чуть больше 
пяти с лишним тысяч заявлений, это подтверждает. 

С 5 декабря у ФНС появится техническая возмож-
ность подавать иски о банкротстве граждан с большими 
долгами по налогам. Об этом «РГ» рассказал начальник 
управления обеспечения процедур банкротства налого-
вого ведомства Константин Чекмышев. Закон о банкрот-
стве физлиц, напомним, начал действовать с 1 октября 
2015 года. Но налоговики его пока не применяли. От-
срочка, пояснил он, была связана с приказом минэконо-
мразвития, который отвел ФНС  два месяца  на отладку 
работы в новых условиях с саморегулируемой 
организацией арбитражных управляющих, ко-
торая участвует в процедуре подачи исков. 
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Михаил Барщевский

С
о следующего года 
Министерство здра-
воохранения России 
предлагает ввести 
особую маркировку 

на лекарственных упаковках. 
Цель — предотвратить появле-
ние в аптеках и больницах фаль-
сифицированных и некачест-
венных лекарств. О том, как бо-
роться с ростом цен на лекарст-
ва, можно ли их рекламировать 
и как предотвратить рост смер-
тности в нашей стране министр 
здравоохранения Вероника 
Скворцова рассказала Михаилу 
Барщевскому.

Вероника Игоревна, я вас удив-
лю. Я вас не буду спрашивать 
про реформу здравоохранения. 
Потому что все планы уже огла-
шены, работа идет. Знаю, что 

вас полностью поддержал пре-
зидент. Поэтому есть надежда, 
что все состоится. А поговорить 
я хочу о другом. Известна зави-
симость нашей страны от им-
портных лекарств. Это 70 про-
центов. Это чистый импорт. Но 
и та часть, которая изготавли-
вается в нашей стране, в боль-
шинстве случаев содержит им-
портную составляющую — 
фармсубстанцию, или действу-

ющее вещество. Изменяется 
курс валют, повышаются цены, 
а лекарства нужны всем, даже 
здоровым. Как вы собираетесь с 
этим справляться?
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Взят курс на 
импортозамещение, многое уже 
сделано. Мы работаем в тесном 
контакте с министерством про-
мышленности и торговли. Мини-
стерство здравоохранения фак-
тически составляет перечни ле-

карств, которые являются перво-
очередными и наиболее значи-
мыми для населения, а минпро-
мторг составляет планы по лока-
лизации производства и переда-
че необходимых технологий, тех, 
которых нет в нашей стране. И, 
соответственно, организует раз-
витие тех технологий, которые у 
нас имеются.

Для нас первоочередная зада-
ча — создание полной нашей не-
зависимости и самодостаточно-
сти по иммунобиологическим 
препаратам: вакцинам, анаток-
синам, тем препаратам, которые 
получают наши дети в рамках 
национального календаря при-
вивок, а также тем, которые по-
лучает все население страны пе-
ред сезонными эпидемиями — 
гриппа и острых респираторных 
вирусных инфекций, 
чтобы максимально 
смягчить этот «удар».

Юрий Гаврилов

В
чера в Национальном цен-
тре управления обороной 
РФ прошел брифинг, где 

российским и иностранным 
журналистам, а также аккреди-
тованным в Москве военным ат-
таше зарубежных стран были 
представлены убедительные до-
казательства того, что Турция 
участвует в незаконной тран-
спортировке нефти из Ирака и 
Сирии. А вырученные от ее про-
дажи средства в том числе идут 
на вербовку новых боевиков и 
покупку оружия, техники и бое-

припасов для террористических 
организаций.

Заместитель министра оборо-
ны России Анатолий Антонов, на-
чальник Главного оперативного 
управления Генерального штаба 
Сергей Рудской и руководитель 
Национального центра управле-
ния обороной РФ Михаил Мизин-
цев не просто озвучили факты, но 
и подтвердили их видеосъемкой 
с российских военных космиче-
ских спутников. 

Чтобы кто-нибудь не пытался 
выдать эти кадры за фальсифика-
цию, Анатолий Антонов предло-
жил журналистам: попросите ту-

рецкие власти пустить вас в запе-
чатленные на представленных 
видеокадрах районы. Там все 
увидите собственными глазами.

По словам Сергея Рудского, 
без надежного перекрытия кана-
лов финансовой подпитки запре-
щенной в РФ террористической 
организации ИГИЛ рассчиты-
вать на реальный успех не прихо-
дится. А основным источником 
поступления финансов для бое-
виков является нелегальная про-
дажа нефтепродуктов. 

Наши военные выявили три 
основных маршрута транспорти-
ровки нефти в Турцию из подкон-

трольных бандформированиям 
районов Сирии и Ирака. Запад-
ный маршрут выходит к турец-
ким портам на побережье Среди-
земного моря. Северный — к не-
фтеперерабатывающему заводу 
города Батман на территории 
Турции. Восточный — к крупной 
перевалочной базе в населенном 
пункте Джизре. 

Рудской не только назвал мар-
шруты, но и перечислил звенья 
всей преступной цепочки — от 
мест, где незаконно добывают 
нефть, до каналов ее по-
ставки в Турцию и пун-
ктов переработки.

От первого лица Вероника Скворцова:  
Нам нужна независимость в обеспечении лекарствами

Суверенная диета

РАЗОБЛАЧЕНИЯ Наша разведка доказала и показала, как Эрдоган вместе
с террористами крадет сирийскую нефть

Караваны видны из космоса

В лекарственной отрасли взят курс на импортозамещение. 

Болельщикам 
закрыли въезд 
во Францию. 
«Рубин» сыграет 
в Бордо без фанатов?
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Австралийский доллар  48,8271
Азербайджанский манат  63,4956
Армянский драм**  13,7836
Белорусский рубль****  36,8975
Болгарский лев  36,2502
Бразильский реал  17,3383

Венгерский форинт**  22,7116
Вон Республики Корея***  57,4055
Датская крона*  95,0498
Доллар США  66,7402
Евро  70,8647
Индийская рупия*  10,0237

Казахстанский тенге**  21,6847
Канадский доллар  49,9366
Киргизский сом**  91,1565
Китайский юань  10,4301
Молдавский лей*  33,8268
Новый туркменский манат  19,0686

Норвежская крона*  77,2975
Польский злотый  16,5682
Румынский лей  15,8898
СДР  91,6957
Сингапурский доллар  47,3772
Таджикский сомони  10,3537

Турецкая лира  23,1962
Узбекский сум***  24,5368
Украинская гривна*  28,0127
Фунт стерлингов  100,5708
Чешская крона*  26,2364
Шведская крона*  76,7676

Швейцарский франк  65,0997
Южноафриканский рэнд*  46,4377
Японская иена**  54,2162

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 03.12.15 

Акцент

 Доля изымаемых 
фальсифицированных 
серий лекарств 
не превышает 0,5%
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Музей 

Михаила 

Пришвина 

открылся 

в домике 

писателя 
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Депутаты 
Госдумы опти-
мизировали 
бюджет-2016 
на 315 миллиар-
дов рублей

5
Какие автомо-
били будут рас-
продавать перед 
Новым годом

6
Больничному 
листу придадут 
виртуальный 
облик

11
Футбольные 
каникулы: все  
интриги,  кото-
рые останутся  
в чемпионате 
России до 
весенних игр
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Как россия-
нину прива-
тизировать 
жилье 
в Беларуси? / 
стр. 4

В НОМЕРЕ

Замминистра обороны А. Антонов.

ТРЕТИЙ 
ЛИШНИЙ

Ирина Невинная

ПРАВИТЕЛЬСТВО ограничило 
госзакупки импортных лекарств. 
Постановление, утвердившее но-
вый порядок при проведении кон-
курсных закупочных процедур, 
подписал вчера премьер Дмитрий 
Медведев. Этой мерой государст-
во, с одной стороны, поддержива-
ет российских фармпроизводите-
лей, которым пока трудно конку-
рировать с зарубежными гиганта-
ми. А с другой — подталкивает этих 
самых гигантов, если уж они хотят 
остаться на российском рынке, 
размещать свое произ-
водство на нашей терри-
тории.  
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ПРЕЗИДЕНТ Вчера поздно 
вечером Владимир Путин 
запустил первую нитку 
энергомоста

В Крым 
пришел наш 
свет

Виталий Петров

ВЧЕРА, когда номер «РГ» уже был готов к печати, Влади-
мир Путин прилетел в Крым, чтобы запустить первую 
нитку долгожданного для полуострова энергомоста.

Из аэропорта Симферополя глава государства напра-
вился в «Крымэнерго», где принял участие в запуске пер-
вой нитки энергомоста, который пройдет по дну Керчен-
ского пролива из Краснодарского края в Крым. Теперь 
регион сможет получать энергию «с материка». Влади-
мир Путин высоко оценил проведенную работу по энер-
госнабжению Крыма. «Сегодня начинается работа по 
присоединению Крымского полуострова к единой энер-
госистеме России. Мы запускаем первую цепь, там много 
нового оборудования, поэтому надо еще донастраивать. 
И мы должны предупредить жителей Крыма, что воз-
можны еще кое-какие сбои. Но в целом первая цепь 
должна устойчиво работать», — отметил он. По словам 
главы государства, четыре энергоцепи, которые плани-
руется построить к 20 декабря, будут пропускать 800 
МВт, и это чуть больше того объема энергии, который по-
луостров раньше получал от Украины. Президент пообе-
щал, что в мае будут запущены дополнительные мощно-
сти по подаче электроэнергии (около 400 мегаватт) , что-
бы полностью заместить подачу электроэнергии с Укра-
ины. «Это надо синхронизировать с газовиками, строи-
телями тепловой электростанции, чтобы в 2017 году да-
вать дополнительную собственную крымскую генера-
цию», - отметил президент. Кроме того, в 2017 году будет 
подан газ с территории Кавказа, и к этому же времени, в 
конце 2017 года, должна быть построена тепловая элек-
тростанция.  По словам президента, она даст порядка 470 
мВт электроэнергии. «То есть Крым получит такую гене-
рацию, которая позволит ему не только снабжать все, 
что имеется сегодня, всех потребителей, но и будет 
иметь значительный ресурс для развития бытовой сфе-
ры, рекреационной сферы и всех перспективных направ-
лений развития своей экономики», - перечислил он. На-
последок Путин попросил губернатора Сергея Аксенова 
передать жителям полуострова слова благодарности «за 
сдержанность, за то, что они верят вам, всем нам».  

Президент высоко оценил проведённую работу по энерго-
снабжению Крыма.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин 
проверил готовность 
регионов к зиме

Тепло в достатке 

Владимир Кузьмин

ВЧЕРА премьер-министр Дмитрий Медведев провел се-
лекторное совещание по готовности российских регио-
нов к зимнему отопительному сезону. 
«ОТОПИТЕЛЬНЫЙ сезон в абсолютном большинстве ре-
гионов начался. Никаких осложнений нет. Запасов топли-
ва достаточно», — констатировал глава кабинета мини-
стров. Общие запасы угля и мазута даже превышают уста-
новленные нормы (угля на 85 процентов, мазута – более 
чем на треть).

Локальные проблемы есть на отдельных тепловых 
электростанциях, но таких энергетических объектов счи-
таные единицы. «В ряде регионов существует риск повы-
шенной нагрузки на энергосистемы», — подчеркнул Мед-
ведев. Это касается Дагестана, Якутии, Иркутской обла-
сти и по известным причинам территории Крыма. Обра-
щаясь к главам субъектов Федерации, председатель пра-
вительства потребовал принять меры, чтобы все объек-
ты, где нужно постоянное электроснабжение, были обо-
рудованы независимыми источниками энергии.

— Хотел бы ещё 
раз подчеркнуть, об-
ращаясь ко всем гла-
вам субъектов Феде-
рации: нужно убе-
диться, что все наме-
ченные показатели в 
настоящий момент 
соблюдаются,  —  ска-
зал премьер-ми-
нистр. —Если ещё 
остаются какие-то трудности, нужно устранить их в крат-
чайшие сроки. 

В течение года традиционно шли работы по ремонту 
ветхих и аварийных сетей. «К зиме подготовлены практи-
чески все жилые дома. Почти все регионы, кроме не-
скольких, с этой задачей справились в полном объеме», — 
сказал премьер. В списке отстающих — Бурятия, Респу-
блика Коми, Тверская область.

По-прежнему проблемой сферы ЖКХ остаются долги 
перед поставщиками услуг. «Просроченная задолжен-
ность на 1 сентября — почти 130 миллиардов рублей», — 
напомнил глава кабмина, призвав продолжать работу по 
ее погашению.

Долговая проблема уже приводит к тому, что подача 
тепла производится с задержкой. Принимаемые на ме-
стах меры, сообщил министр строительства и ЖКХ Ми-
хаил Мень, позволили снизить задолженность на 8 про-
центов, но она все еще огромная.

— Что касается платежной дисциплины населения как 
основного потребителя жилищно-коммунальных ресур-
сов, то за этот непростой в экономическом плане год она 
снизилась всего на 0,9 пункта и составляет сегодня 93,4 
процента, — заявил глава минстроя. — При этом ситуация 
с распределением неплательщиков не изменилась: пен-
сионеры были и остаются самыми ответственными в от-
ношении оплаты коммунальных услуг, а вот игнорируют 
коммунальные расходы как раз молодые, довольно обес-
печенные граждане, в том числе владельцы так называе-
мых инвестиционных квартир.

Но и коммунальщики зачастую тоже не спешат рас-
плачиваться с энергетиками, даже собрав платежи с на-
селения. Поэтому разработан комплекс мер по повыше-
нию платежной дисциплины, который включает введе-
ние ответственности управляющих компаний за нару-
шения порядка оплаты долгов. «Теперь за определенную 
игру с деньгами граждан управляющие компании могут 
лишаться лицензии, — рассказал Мень. — Кроме того, с 1 
января 2016 года за некачественную услугу или непра-
вильную квитанцию предприятия ЖКХ начнут платить 
штраф именно в пользу потребителя». Также готовится 

еще ряд законодательных инициатив, принятие которых 
приведет к тому, что средства граждан не будут оседать 
на счетах управляющих компаний и расчетно-кассовых 
центров, а будут напрямую направляться поставщикам 
ресурсов.

За подготовку жилого фонда в минстрое не пережива-
ют — 99,9 процента домов к зиме готовы, а теплом обес-
печены все объекты. Во всех регионах ещё за неделю до 
начала отопительного периода начали работать горячие 
линии, которые обеспечивают оперативное реагирова-
ние на жалобы граждан по вопросам теплоснабжения, 
сказал Михаил Мень. С 1 сентября было зафиксировано 
всего 78 нарушений в работе коммунальных систем, а 
также две чрезвычайные ситуации. В министерстве со-
здан оперативный штаб, специалисты которого в любой 
момент готовы выехать на место аварии, в случае, если 
регионам потребуется помощь

Регионом особо внимания остается Крым, где по-
прежнему нет стабильного энергоснабжения. «Сейчас 
все службы делают все, чтобы как можно быстрее все 
вернулось к обычной жизни, — заверил Дмитрий Медве-
дев в ходе совещания. — Надеюсь, что это в ближайшее 
время произойдет». 

Министр энергетики Александр Новак заявил, что 
энергомост на полуостров из Краснодарского края пла-
нируется запустить раньше установленного срока — 20 
декабря. Пока же в Крыму создан запас топлива на 20 су-
ток и объем поддерживается на постоянном уровне. 

Руководство Республики Крым намерено к 7 декабря 
дать тепло во все жилые дома полуострова. Пока же без 
отопления остаются отдельные районы Алушты и Ялты. 
Вчера утром, рассказал глава Крыма Сергей Аксенов, в 
этих городах начат запуск котельных для поставки те-
пловой энергии населению. «К 7 декабря планируем за-
пустить 100 процентов котельных, которые будут от-
апливать жилой фонд», — отметил он.

Премьер констатировал: запасов топлива в достатке. 
Регионом особого внимания остается Крым.
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Караваны видны 
из космоса

— По западному мар-
шруту углеводороды, 
добываемые на нефтя-

ных полях в районе города Ракка, 
автотранспортом, преимущест-
венно в ночное время, перевозят-
ся на северо-запад Сирии, — рас-
сказал генерал. — Далее через 
приграничные населенные пун-
кты Азаз (Сирия) и Рейханлы 
(Турция) к турецким портам Дер-
тйол и Искендерун. 

Эти слова представитель Ген-
штаба проиллюстрировал сним-
ком, сделанным 13 ноября из 
космоса в районе населенного 
пункта Азаз. Там на автодороге, 
соединяющей Турцию и Сирию, 
отчетливо видно скопление ма-
шин, перевозящих нефтепродук-
ты. На турецкой стороне нахо-
дятся 240 бензовозов и большег-
рузных автомобилей. А на сирий-
ской территории ожидают пере-
хода через границу еще 46 бензо-
возов и фур. Рудской пояснил: 
часть наливняков террористы 
маскируют под фуры.

Генерал также сообщил, что, 
несмотря на боевые действия в 
провинции Алеппо, на границе 
наблюдается непрерывный по-
ток автотранспорта в обоих на-
правлениях, а на территории 
Турции — нахождение большого 
количества автомобильной тех-
ники. «В этом месте граница со 
стороны Сирии находится под 
контролем бандформирований 
террористической группировки 
«Джабхат ан-Нусра», которая 
свободно пропускает на террито-
рию Турции автоцистерны и 
большегрузные фуры, загружен-
ные емкостями с нефтью, — объя-
снил Рудской. — Досмотр этого 
автотранспорта не проводится и 
на турецкой стороне границы. И 
таких машин мы видим сотни».

Другой снимок, продемон-
стрированный на брифинге, был 
сделан 16 ноября в районе Рей-
ханлы. Здесь в непосредственной 
близости от сирийской границы 
в это время скопилось до 360 
бензовозов и большегрузных ав-
томобилей. 

— Средствами космической 
разведки достоверно выявлено, 
что после пересечения границы 
автоцистерны и большегрузные 
автомобили с нефтью направля-
ются в порты Дертйол и Искенде-
рун, где имеются специализиро-
ванные причалы для танкеров, — 
давал пояснения начальник опе-
ративного главка Генштаба. — 
Часть нефти перегружается на 
суда и отправляется на перера-
ботку за пределы Турции, а часть 
продается на внутреннем рынке. 
Ежедневно в этих портах в сред-
нем загружается по одному не-
фтяному танкеру.

Следующий маршрут, по сло-
вам Рудского, ведет в Турцию из 
районов нефтяных полей на пра-
вом берегу Евфрата. Одним из 
крупных центров нефтедобычи и 
переработки нефтепродуктов, на-
ходящихся под контролем ИГИЛ, 
является район населенного пун-
кта Дейр-Эз-Зор, где располагает-
ся большое количество нефтепе-
рерабатывающих заводов. 

На фотосъемке из этого райо-
на запечатлены в общей сложно-
сти 1722 бензовоза. В основном 
они стоят вне дорог на необору-
дованных стоянках. «Следует от-
метить, что с началом нанесения 
ударов самолетами ВКС России 
по объектам нефтяной инфра-
структуры, находящейся в руках 
ИГИЛ, количество бензовозов 
как в этом, так и в других райо-
нах Сирии значительно умень-
шилось», — сообщил генерал. 

Он отдельно упомянул об эко-
логических последствиях вар-
варской добычи нефти. Террори-
сты устроили целые нефтяные 
озера в песке. Фотография одного 
из таких районов, расположен-
ного недалеко от сирийского го-
рода Ракка, была показана на 
экране Национального центра.

Далее Рудской рассказал, что 
после загрузки нефтью автоко-
лонны с востока Сирии следуют к 
приграничному с Турцией насе-
ленному пункту Камишлия и там 
ожидают своей очереди. В конеч-
ном итоге значительная часть не-
фти поступает на крупный турец-
кий перерабатывающий завод 
Батман, расположенный в ста ки-
лометрах от сирийской границы.

Третий маршрут пролегает от 
нефтяных месторождений на се-
веро-востоке Сирии и в северо-
западных районах Ирака, через 
приграничные населенные пун-
кты Кара-Чох, Чам-Ханик на си-
рийской территории и Таван и 
Захо — на иракской. 

— На снимках, сделанных в ав-
густе на сирийско-иракской гра-
нице в районе населенного пун-
кта Чам-Ханик, вы видите 380 
единиц автомобильной техники, 
— давал пояснения Сергей Руд-
ской. — С этого времени ничего не 
изменилось. Данные разведки 
по-прежнему фиксируют движе-

ние большого количества авто-
цистерн через границу между 
Сирией и Ираком.

Еще большее число бензово-
зов наши военные фиксируют в 
приграничных с Турцией райо-
нах Ирака. Причем их количест-
во за последние три месяца не 
уменьшается. К примеру, съемка, 
проведенная 14 ноября в райо-
нах иракских населенных пун-
ктов Таван и Захо, позволила об-
наружить 1104 бензовоза и боль-
шегрузные фуры, которые труд-
но не заметить.

Из приграничных районов 
Ирака бензовозы беспрепятст-
венно и безостановочно пересе-
кают иракско-турецкую границу 
в районе Захо, откуда нефть на-
правляется на перерабатываю-
щие заводы, ближайший из кото-
рых находится в уже упомянутом 
выше турецком населенном пун-
кте Батман, или на крупнейший 
логистический центр этого мар-
шрута, расположенный в районе 
населенного пункта Силопи. 

И вновь свои данные началь-
ник Главного оперативного управ-
ления Генштаба подкрепил доку-
ментальной съемкой с военного 
спутника. На кадре, сделанном из 
космоса 14 ноября, хорошо видно 
скопление бензовозов и фур. Руд-
ской уточнил: там их 3220. 

Как говорится, комментарии 
здесь излишни. Масштабы про-
цветающего нефтяного нелегаль-
ного бизнеса действительно впе-
чатляют.

И еще немного статистики от 
начальника оперативного главка 
Генштаба. По его сведениям, на 
сегодняшний день в преступном 
бизнесе, связанном с торговлей 
нефтепродуктами, у террористов 
в обороте постоянно находится 
не менее 8,5 тыс. автомобилей. А 
объем нефти, которую они бес-
препятственно переправляют в 
Турцию, достигает 200 тыс. бар-
релей в сутки.

Но вот что удивительно. Унич-
тожением этих караванов ме-
ждународная коалиция во главе с 
США не занималась и не занима-
ется. Похоже, что американцы 
больше озабочены сбором разве-
дывательных сведений. Ведь, по 
данным Рудского, количество их 
стратегических беспилотников 
увеличилось в три раза. 

Зато не сидят без дела наши 
летчики в Сирии. 

— За два месяца в результате 
ударов российской авиации на-
несено поражение 32 нефтепере-
рабатывающим комплексам, 11 
нефтеперерабатывающим заво-
дам, 23 станциям перекачки не-
фти. Уничтожены 1080 автоци-

стерн, перевозящих нефтепро-
дукты, — сообщил на брифинге 
начальник оперативного главка 
Генштаба.

По его словам, в результате 
этих атак доходы террористов от 
незаконно добываемой нефти со-
кратились наполовину — с трех до 
полутора миллионов долларов в 
день. 

Понятно, что это тоже очень 
большие деньги. В чьи карманы 
они ложатся и на какие цели 
идут? «Финансовые потоки от пе-
репродажи нефтепродуктов на-
правлены не только на обогаще-
ние высшего военно-политиче-
ского руководства Турции. Они в 
больших объемах возвращаются 
в Сирийскую Арабскую Респу-
блику в виде оружия, боеприпа-
сов и наемников различных ма-
стей», — заявил на брифинге на-
чальник Национального центра 

управления обороной РФ Миха-
ил Мизинцев. 

Он привел данные, согласно 
которым только за последнюю 
неделю с территории Турции в 
отряды ИГИЛ и «Джабхат ан-Ну-
сра» переброшено до 2 тысяч бо-
евиков, свыше 120 тонн боепри-
пасов и порядка 250 единиц авто-
мобильной техники различного 
назначения. 

Основываясь на сведениях, 
добытых нашей разведкой, Ми-
зинцев сообщил, что Турция про-
водит такие операции длитель-
ное время и на регулярной осно-
ве. И самое главное, не планирует 
их прекращать.

Конечно, турецкие власти по-
добные обвинения всячески 
опровергают. Однако в том, что 
президент Турции и его семья во-

влечены в систему незаконных 
поставок нефти с захваченных 
террористами месторождений, в 
нашем военном ведомстве ни-
сколько не сомневаются.

— Возможно, я буду слишком 
прямолинеен, но контроль за 
этим воровским бизнесом мож-
но доверить только самым близ-
ким людям. 

Ни у кого на Западе, интере-
сно, не вызывает вопроса, что 
сын президента Турции являет-
ся руководителем одной из 
крупнейших энергетических 
компаний, а зять назначен ми-
нистром энергетики, — недоуме-
вал замминистра обороны РФ 
Анатолий Антонов. — Какой бле-
стящий семейный бизнес! Такое 
вообще возможно где-либо еще? 
Ну да, повторюсь, понятно, та-
кие дела нельзя никому пору-
чать, только самым близким лю-
дям.

Антонов дал понять, что в Рос-
сии и не только в ней знают цену 
словам Эрдогана. «Его один раз 
уже поймали на лжи турецкие 
журналисты, которые вскрыли 
поставки Турцией оружия и бое-
припасов боевикам под видом гу-
манитарных конвоев. За это жур-
налистов посадили, — напомнил 
замминистра обороны РФ. — Не 
уйдут в отставку турецкие руко-
водители, в частности, господин 
Эрдоган, и ничего не признают, 
даже если их лица будут вымаза-
ны воровской нефтью. 

Цинизм турецкого руководст-
ва безграничен. Посмотрите, что 
они делают! Залезли в чужую 
страну, бессовестно ее грабят. А 
раз хозяева мешают, значит, их 
надо устранить».

Тем не менее Антонов подчер-
кнул, что отставка Эрдогана не 
является целью России, это дело 
народа Турции. Для нашей стра-
ны гораздо важнее перекрыть 
источники финансирования тер-
роризма.

Эта угроза, по словам замми-
нистра обороны, не иллюзорна, а 
реальна, и многие страны, в пер-
вую очередь Россия, знают об 
этом не понаслышке. А преслову-
тое «Исламское государство» — 
абсолютный лидер террористи-
ческого интернационала, и без 
денег он, что зверь без зубов. 

Антонов напомнил, что за 
счет продажи нефти боевики в 
Сирии ежегодно зарабатывают 
около 2 млрд долларов. И расхо-
дуют эти средства на наем боеви-
ков по всему миру, оснащение их 
оружием, техникой и вооружени-
ем. Вот почему ИГИЛ так обере-
гает инфраструктуру воровской 
нефтедобычи в Сирии и Ираке.

Замминистра обороны РФ 
сказал, что огласке предана лишь 
часть информации о чудовищ-

ных преступлениях турецких 
элит, которые впрямую финанси-
руют международный терро-
ризм. «Считаем, что любой здра-
вомыслящий журналист должен 
бороться с этой чумой XXI века», 
— подчеркнул Антонов.

По его словам, мировой опыт 
не раз доказывал, что объектив-
ная журналистика способна 
быть эффективным и грозным 
средством в борьбе с различны-
ми финансовыми коррупцион-
ными схемами.

— Мы призываем коллег к про-
ведению журналистских рассле-
дований по раскрытию схем фи-
нансирования и поставок нефте-
продуктов от террористов до по-
требителей, — обратился замми-
нистра к представителям россий-
ских и зарубежных СМИ. — Тем 
более что нефть, добываемая на 
подконтрольных боевикам тер-
риториях, транзитом через ту-
рецкие порты поставляется в 
другие регионы.

Со своей стороны Министер-
ство обороны России, пообещал 
Антонов, продолжит обнародо-
вать новые свидетельства о по-
ставках террористами нефти за-
рубежным странам и рассказы-
вать о проведении Воздушно-
космическими силами РФ опера-
ции в Сирии.

Так, имеющуюся в распоряже-
нии наших военных информацию 
об объемах и маршрутах поставок 
турецкой стороной оружия, бое-
припасов, компонентов взрывча-
тых веществ, средств связи и дру-
гих материальных средств, а так-
же о подготовке боевиков в трени-
ровочных лагерях на территории 
Турции представители Минобо-
роны России планируют обнаро-
довать уже на следующей неделе. 
Во всяком случае, с таким объяв-
лением к журналистам обратился 
на брифинге начальник Нацио-
нального центра управления обо-
роной РФ Михаил Мизинцев. 

Этот снимок с российского военного спутника подтверждает, что нефть в Турцию везут целыми караванами. 

На этой карте показано, по какому маршруту нефть из Сирии доставляют в в турецкий порт Дертйол. 

Точность ударов по захваченным боевиками нефтяным объектам подтверждаются съемкой из космоса.

На брифинг в Москве пригласили не только журналистов, но и военных атташе иностранных государств.

Акцент

 Отставка Эрдогана не является 
целью России, это дело народа 
Турции. Для нашей страны 
гораздо важнее перекрыть 
источники финансирования 
терроризма
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По данным 
минстроя, 99,9 
процента домов 
готовы к зиме

Акцент

 Объем нефти, которую боеви-
ки беспрепятственно пере-
правляют в Турцию, достигает 
200 тыс. баррелей в сутки

1

МЕЖДУ ТЕМ
Обнародованные вчера на брифинге в Москве данные Минобороны Рос-
сии о нефтеторговле Турции будут официально представлены в ООН 
всем заинтересованным сторонам. Об этом в среду вечером сказал гла-
ва МИД России Сергей Лавров, подводя итоги встречи с председателем 
ОБСЕ, первым вице-премьером, министром иностранных дел Сербии 
Ивицей Дачичем.
— О том, что нефть с захваченных игиловцами месторождений в Си-
рии и Ираке течет за границу, в частности в Турцию, мы неоднократ-
но говорили публично. Факты, которые подтверждают эти обстоя-
тельства, будут предъявлены формально, в том числе в ООН, всем за-
интересованным сторонам, — заявил, по сообщению ТАСС, российский 
министр. 
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АВТОПРОМ Правительство РФ 
увеличит объем господдержки 
автопрома

Помогут встать 
на колеса

Ольга Дмитренко,
«Российская газета», Тольятти

ОБЪЕМ господдержки отечест-
венного автопрома в 2016 году 
планируется увеличить до 50 
миллиардов рублей, заявил вче-
ра в ходе рабочей поездки на Ав-
тоВАЗ заместитель председателя 
правительства РФ Аркадий 
Дворкович.

— 2015 год был очень непро-
стым для отечественного авто-
прома, но тем не менее, исполь-
зование федеральной поддер-
жки в объеме 43 миллиарда 

 рублей позволило не допустить 
обвального падения рынка, от-
метил Дворкович. — Программа 
поддержки будет продолжена 
в 2016 году как минимум в 
том же объеме, что и в 2015 
году, но я буду поддерживать 
предложение минпромторга об 
увеличении объема поддержки 
до примерно 50 миллиардов ру-
блей. 

Кроме того, вице-премьер 
протестировал новинку пред-
приятия — высокий хэтчбек Lada 
Xray. 

— Хорошая машина, и прежде 
всего хорошая для водителя, — 
поделился Дворкович. — Не знаю, 
как пассажирам сзади, им, мо-
жет, чуть-чуть потеснее, но в це-
лом чувствуется, что это про-
сторная машина. Посмотрим, 
как продажи пойдут. Будем над-
еяться, что запуск Lada Xray 
пройдет удачно.

Он предположил, что новая 
модель может заинтересовать в 
первую очередь молодежь. 

15 декабря начнется серий-
ная сборка Lada Xray. В продажу 
модель поступит в феврале 2016 
года. 

Отметим, накануне состоя-
лось заседание совета директо-
ров предприятия, на котором 
предполагалось утвердить бюд-
жет компании на 2016 год, в 
том числе предполагалось вне-
сти ясность в вопрос неминуе-
мых сокращений сотрудников. 
Однако согласия члены совета 
не нашли, и было принято ре-
шение продолжить работу над 
бюджетом 2016 года с добавле-
нием в него дополнительных 
мер, «направленных на повы-
шение прибыльности предпри-
ятия, поддержание социальной 
стабильности и поддержку 
основного коллектива». В свою 
очередь, самарский губернатор 
Николай Меркушкин сообщил, 
что региональное правительст-
во разрабатывает меры, кото-
рые, в случае сокращений на 
АвтоВАЗе, позволят задейство-
вать высвобождаемых сотруд-
ников либо направить их на пе-
реобучение. 

Сейчас на АвтоВАЗе трудятся 
примерно 52 тысячи человек, 10 
тысяч из них заняты в непроиз-
водственной сфере. В 2014 году 
численность работников завода 
сократилась на 20 процентов, 
менеджеров — на треть. Всего по 
различным причинам, по дан-
ным профсоюза, были уволены 
более 14 тысяч человек. А в 2015 
году завод сократил еще 1100 
менеджеров.

Несмотря на то что о планах 
по сокращению сотрудников на 
тольяттинском автозаводе пред-
почитают не говорить до послед-
него, эксперты считают, что в 
сложившихся условиях без этой 
меры предприятию не обойтись. 
Аналитики говорят, что руковод-
ству АвтоВАЗа в первую очередь 
важно выйти на уровень рента-
бельности. А на фоне низкого 
спроса на автомобили увольне-
ния неизбежны. По данным Ав-
тоВАЗа, падение российского ав-
торынка за 10 месяцев 2015 года 
составило 34 процента. 

Естественный отбор
«Сейчас мы полностью 
готовы и можем начать 
подавать заявления», — 

сказал Чекмышев.
Однако благодаря закону о 

банкротстве физлиц, новые воз-
можности получили не только 
налоговики, но граждане. Росси-
яне получили право объявлять 
себя неплатежеспособными за 
долг свыше полумиллиона ру-
блей и просрочкой по платежам 
больше трех месяцев (на этих же 
условиях будут подавать иски и 
налоговики). 

Инициировать банкротство 
разрешили также и кредиторам. 
Но пока этим воспользовались в 
основном банки. Поначалу имен-
но они и повлияли на особую ак-
тивность в подаче исков. Елена 
Докучаева, президент «Секвойя 
кредит консолидейшн», объясня-
ет это тем, что внутренние юри-
дической службы банков стара-
лись наработать судебную пра-
ктику в процедуре банкротства 
для того, чтобы эффективно при-
менять ее в будущем. 

Позже инициативу перехва-
тили должники. Сейчас, по сви-
детельству руководителя проек-
та «еслибанкрот.рф» Вячеслава 
Кустова, на «самобанкротство» 
приходится больше половины за-
явлений. «Примерно в четверти 
случаев причиной появления 
долгов были кредиты и другие 
обязательства, связанные с пред-
принимательской деятельнос-
тью. Остальное — неплатежи по 
потребительским кредитам, ко-
торые люди брали на покупку 
разных товаров», — поясняет Вя-
чеслав Кустов.

В абсолютных цифрах по ко-
личеству заявлений лидируют 
Москва и Санкт-Петербург. За 
ними идут Ленинградская, Мо-
сковская, Новосибирская, Свер-
дловская области. Но если смо-
треть соотношение количества 
заявлений к числу жителей реги-
она, то в числе первых — Челябин-
ская и Новосибирская области. 
Есть и регионы с очень низкой 
активностью — это Дагестан, 
Крым, Севастополь.

В целом, по данным Картотеки 
арбитражных дел (КАД), арби-
тражные суды по всей стране за 
два месяца приняли чуть больше 
5,6 тысячи заявлений о «лич-
ном» банкротстве. Это капля в 
море по сравнению с прогнозами 
некоторых экспертов. 

Спустя два месяца стало по-
нятно, что бума банкротств гра-
ждан пока ждать не стоит. «Про-
цедура банкротства не будет но-
сить массовый характер, так как 
направлена в первую очередь на 
помощь тем, кто действительно 
оказался в безвыходной ситуа-
ции, и других возможностей вы-
браться из долговой ямы у них 
нет, — полагает Елена Докучаева.
Она добавляет, что изначально, 

оценивая величину армии потен-
циальных банкротов, эксперты 
исходили из самых простых дан-
ных — количества должников с за-
долженностью больше 500 тысяч 
рублей и просрочкой свыше 180 
дней. 

«Принимая во внимание толь-
ко эти факторы, количество по-
тенциальных банкротств будет 
на уровне двух миллионов чело-
век, — говорит Докучаева. — Одна-

ко это слишком поверхностная 
оценка», — полагает собеседница 
«РГ». Необходимо иметь в виду 
также платежеспособность дол-
жника, уровень его доходов, на-
личие недвижимости, количест-
во работающих членов семьи, а 
также его желание решить во-
прос с просроченной задолжен-
ностью с банком без подключе-
ния Арбитражного суда.

Банки, кстати, часто идут на-
встречу должникам. «Самое эф-
фективное для клиента и для бан-
ка  —  это найти решение по урегу-
лированию ситуации на взаимо-
выгодных условиях»,  —  подтвер-
ждает Анна Блинова, начальник 
управления позднего взыскания 
Хоум Кредит. Банк может предло-

жить взять «каникулы», когда 
выплачиваются только основной 
долг или проценты. Также может 
быть увеличен срок кредитова-
ния, за счет чего будет снижен 
ежемесячный платеж. 

Должники и кредиторы реши-
ли повнимательнее изучить эту 
тему, разобраться в процедурах, 
оценить их стоимость, отмечает 
Вячеслав Кустов. Люди пытаются 
понять, что их ждет после бан-
кротства. Например, в законе до-
статочно подробно описаны по-
следствия, которые получит бан-
крот, прошедший процедуру реа-
лизации имущества. 

Но в нем вообще не учтены на-
логовые последствия, ожидаю-
щие человека после списания 
долгов. Тогда как сегодня матери-
альная выгода в виде освобожде-
ния налогоплательщика от обяза-
тельств облагается налогом, так 

сказано в Налоговом кодексе. То 
есть гражданин обязан оплатить 
подоходный налог с суммы долга, 
от которого его освободил суд. 

Процесс банкротства совсем 
непростой и недешевый, напоми-
нает в свою очередь адвокат Олег 
Сухов из «Юридического центра 
Олега Сухова». Закон определяет 
объемный пакет документов для 
предоставления в суд и серьез-
ную квалификацию юристов на 
указанную процедуру. Кроме 
того, банкроты далеко не всегда в 
состоянии найти средства для 
оплаты услуг представителя. А 
многие просто не обладают пол-
ной и точной информацией о сво-
их правах, поэтому действовать 
не решаются. 

Когда дело дойдет до банкротства, 
с молотка пойдет уже не копилка, а 
квартира.

Акцент

 В списке потенциальных бан-
кротов — депутаты, бизнесме-
ны, пенсионеры, безработные

50 миллиардов 
рублей планирует 
выделить государ-
ство на поддержку 
российского авто-
прома в 2016 году

Видеокомментарий на 
сайте 
www.rg.ru/art/1171765
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КТО СТАЛ БАНКРОТОМ?
Список потенциальных граждан�банкнотов, в отношении которых 
за эти два месяца уже были поданы иски в Арбитражные суды, удивля�
ет своей пестротой. В нем фигурируют как очень известные лично�
сти — депутаты, предприниматели, банкиры — так и простые смер�
тные — пенсионеры, инвалиды, многодетные матери, безработные.
Среди громких исков о признании банкротами известных людей за 
эти два месяца можно вспомнить иск Сбербанка к бывшему генди�
ректору обанкротившейся группы JFC и руководителю Михайлов�
ского театра и Новосибирского театра оперы и балета Владимиру 
Кехману. Его долг банку оценивается в 4,5 миллиарда рублей. 
А на этой неделе Арбитражный суд Волгоградской области вынес ре�
шение о признании банкротом депутата Госдумы Олега Михеева. Сам 
он на заседании не присутствовал, однако его представители с предъ�
явленными кредитором требованиями согласились. Депутат в своем 
аккаунте в соцсетях назвал процедуру «финансовым оздоровлением» и 
пояснил, что ничего плохого для собственного имиджа в ней не видит.
В Орловской области под банкротство попал депутат регионального 
Заксобрания Николай Лисютченко, задолжавший столичному банку. 
Еще несколько лет назад Лисютченко возглавлял Орелсоцбанк, через 
который многие местные жители получали пенсии и социальные по�
собия. Затем банк лопнул, но, как оказалось, не без сторонней помощи. 
На Лисютченко завели уголовное дело, после чего из Орла он исчез. Его 
местонахождение неизвестно. Однако экс�банкир по�прежнему явля�
ется действующим депутатом регионального заксобрания, хотя на 
заседаниях коллеги�депутаты не видели его уже больше двух лет.
Что касается исков о «самобанкротстве», то их чаще подают про�
стые граждане. 
К примеру, в Челябинске это сделала Дарья Расторгуева — мать 
троих детей, младшему из которых еще не исполнилось и одного 
года. Женщина сообщила, что после потери бизнеса она не смогла 
выплачивать взятые в банках кредиты и накопила долги на сумму 
более 14 миллионов рублей. На момент рассмотрения дела никаких 
источников дохода, кроме пособия на детей, у должницы не было, 
что позволило суду принять решение о признании ее банкротом без 
предварительной процедуры реструктуризации долга.

Подготовили: Лариса Ионова, Ольга Штраус, Денис Передельский, 
Михаил Пинкус

КРЕМЛЬ Сегодня президент
выступит с Посланием 
Федеральному Собранию

Уже двенадцать

Кира Латухина

СВОЕ двенадцатое по счету Послание Федеральному Со-
бранию президент Владимир Путин огласит сегодня в 
полдень по московскому времени. По традиции, его со-
держание держат в строгом секрете.

Вчерашний день Владимир Путин полностью посвя-
тил подготовке своей речи. «Президент работает над 
основными посылами и идеями Послания», — сообщил 
журналистам его пресс-секретарь Дмитрий Песков. 

 Это обязательное ежегодное обращение, в котором 
президент обозначает свое видение основных направле-
ний развития страны. «Послание — это результат 
коллективной работы; без правительства, без Централь-
ного банка оно не может быть сделано на высоком про-
фессиональном уровне, на таком уровне, который позво-
лил бы нам объединить усилия всех направлений, ветвей 
власти, всех уровней власти для достижений целей раз-
вития», —  отмечал Владимир Путин.
При этом над финальным текстом президент всегда ра-
ботает сам, вносит коррективы в проект. Глава кремлев-
ской администрации Сергей Иванов говорил, что глава 
государства выступит с Посланием после тщательной 
проработки. «Как 
расставить акценты, 
зависит от желания 
президента, когда он 
прочитает наброски 
проекта Послания и 
внесет свои коррек-
тивы. А чаще всего 
он это делает собст-
венноручно в бук-
вальном смысле», — 
объяснял он.

В 2014 году глава 
государства высту-
пил с Посланием 4 
декабря в Георгиев-
ском зале Большого 
Кремлевского дворца, его речь продлилась больше часа. 
Одной из первых тем стало воссоединение Крыма с Рос-
сией, также Путин говорил про санкции Запада и много 
уделил внимания экономике, в частности, призвал «выр-
ваться из ловушки нулевых темпов роста». Была объяв-
лена амнистия капиталов и надзорные каникулы для ма-
лых предприятий.

Содержание выступления главы государства и основ-
ные темы пресс-секретарь президента конкретизиро-
вать не стал, несмотря на любопытство представителей 
СМИ. Лишь заметил, что тема сооружения газопровода 
«Турецкий поток» вряд ли там прозвучит. «Безусловно, 
это не тема для фигурирования в Послании президента 
Федеральному Собранию, если вы имеете в виду один 
конкретный проект», — ответил он одному из журнали-
стов, предположившему, что Путин затронет в своей 
речи будущее крупных проектов с Турцией.

А вот про возможность продления амнистии капита-
лов заявление не исключено. По крайней мере, пресс-се-
кретарь президента, отвечая на соответствующий во-
прос, предложил дождаться Послания и посмотреть, «бу-
дет ли что-то там на этот счет или нет».

Следующее Послание президент будет зачитывать 
уже перед новым составом Госдумы — по традиции он вы-
ступает с речью перед Федеральным Собранием в декаб-
ре, а выборы в нижнюю палату парламента пройдут уже 
осенью. 

Онлайн-трансляция на сайте 
www.rg.ru/sujet/4739

ЦИФРА

511 
ЖУРНАЛИСТОВ 
аккредитованы на церемонию 
оглашения Послания

ДУМА Депутаты улучшили 
бюджет-2016

Без воздушных 
замков

Татьяна Замахина

ГОСДУМА после долгих споров одобрила федеральный 
бюджет-2016 в основном чтении. Депутатам удалось сде-
лать бюджет более социальным и направленным на раз-
витие. Дополнительные деньги удалось найти среди не-
эффективных трат. Парламентская оппозиция пыталась 
серьезно увеличить расходы, но глава профильного ко-
митета Андрей Макаров не дал построить «воздушные 
замки».

Особенно много поправок, направленных на рост рас-
ходов, предложили коммунисты и «справороссы». В 
частности, Тамара Плетнева из КПРФ попросила 100 
млрд добавить регионам на социальные вопросы. «За 
счет чего? Ну, будет дефицит побольше — и пусть!» — зая-
вила она. «Дадим 100 млрд, вам все равно будет не хва-
тать, — парировал он. — Мне это напоминает известный 
диалог: «А 200 рублей спасут гиганта мысли?» —«Торг 
здесь не уместен!»

Депутаты просили добавить и в другие расходные ста-
тьи (в первую очередь социальные), отменить взносы на 
капремонт. Но Макаров всех осаждал напоминанием о 
том, что дополнительные средства взять просто неотку-
да. «Когда деньги останутся, тогда и будем обсуждать. А 
пока их еще нет», — отрезал он.

Особенно долго Макаров отражал атаки Дмитрия 
Ушакова, которые представил десятки поправок от 
«справороссов». Одной из них предлагалось сократить 
на 500 миллионов «ассигнования Госдумы в части зар-
платы депутатам». Его оппонент заявил, что такие по-
правки становятся причиной спекуляций в прессе. «Ни 
на одну копейку не увеличивается зарплата ни у депута-
тов, ни у аппарата Госдумы», — ответил Макаров. Наобо-
рот, заявил он, депутаты подали пример всем сотрудни-
кам федеральных органов, первыми урезав себе зарпла-
ты на 10%.

В итоге документ был поправлен силами «единорос-
сов. Во фракции объявили, что выполнили указание пре-
зидента по поиску в проекте неэффективных расходов и 
отыскали  315 млрд рублей. «Это значительная сумма, 
беспрецедентная, впервые, я бы сказал, с такой тщатель-
ностью и скрупулезностью проведен анализ резервов», — 
рассказал спикер ГД Сергей Нарышкин. 

МЕЖДУ ТЕМ
Президент продлил на 2016 год 10-процентное сокращение 
зарплат в Кремле, кабмине и Счетной палате. Документ 
опубликован на интернет-портале правовой информации. 
Также Владимир Путин подписал указ о госнаградах, от-
метив заслуги иностранных граждан, в том числе участ-
ников Северных конвоев во времена Второй мировой войны.
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ТЕМА По темпам 
рождаемости Ямал 
опережает многие
территории страны

Арктика —
регион
многодетности

Ирина Мансурова

КАЖДЫЙ четвертый житель Ямало-Ненецкого авто-
номного округа — ребенок. Эта  весьма позитивная стати-
стика — результат высокой рождаемости в арктическом 
регионе. 

На протяжении уже 12 лет округ сохраняет за собой 
статус территории с благоприятной демографической си-
туацией. Рождаемость в регионе в три раза превышает 
смертность. Актуальные цифры таковы: на 1000 человек 
приходится 16,4 родившихся. Это выше, например,  пока-
зателя по Уральскому федеральному округу на 13% и в це-
лом по России на 29%.  Всего в регионе проживает 538 тыс. 
жителей, а естественный прирост населения за семь меся-
цев 2015 года составил 3458 человек. Кроме того, эффек-
тивная социальная политика региональных властей при-
водит к тому, что продолжительность жизни в экстремаль-
ном климате Ямала становится одной из самых высоких в 
стране. Сейчас округ занимает 5-е место в России по есте-
ственному приросту населения. Опережают Ямал только 
республики Северного Кавказа. Причем типичным для 
среднестатистической семьи ЯНАО стало рождение двух и 
более детей. Уже на протяжении нескольких лет этот пока-
затель держится на уровне 60% от общего числа родив-
шихся. К слову, рождаемость третьих детей в семье по 
сравнению с 2010 годом увеличилась более чем на 40%. 

Безусловно, материальная составляющая, как и жи-
лищные условия, — это первостепенный фактор, определя-
ющий желание семей иметь не одного, а двух, трех и даже 
более детей. Этому стремлению — быть многодетной се-
мьей — способствуют различные социальные программы, 
реализуемые в автономном округе. В их числе — региональ-
ный материнский капитал, который введен в 2011 году в 
дополнение к существующему федеральному. Его размер 
составляет 350 тыс. руб., и предоставляется он при рожде-
нии третьего или последующих детей. Всего с момента дей-
ствия программы ямальским семьям уже выдано 6076 сер-
тификатов на получение средств материнского капитала. 
1875 семей деньги 
уже получили, что 
называется «на 
руки». А с начала 
2015 года региональ-
ным законом закре-
плено право на еди-
новременную выпла-
ту наличных за счет 
средств материнско-
го капитала в разме-
ре 25 тыс. рублей — 
этим уже воспользо-
вались 535 многодет-
ных семей. 

Особой гордостью 
в регионе считают та-
кой факт: естествен-
ный прирост наибо-
лее высок среди пред-
ставителей коренных 
малочисленных на-
родов Севера 
(КМНС). В результате 
их количество за 12 
лет увеличилась более чем на 11%. И когда власти региона 
говорят о поддержке семьи, материнства и детства, они, 
безусловно, имеют в виду и меры, направленные на под-
держку рождаемости у малочисленных народов. 

Среди этих мер есть и такие «экзотические» для других 
регионов, как «кочевые детсады». Так, недавно в далеком 
ямальском стойбище оленеводов «Лангувичей — Большая 
Хаслета» начала работу кочевая группа кратковременного 
пребывания детей. Здесь все организовано, как в обычном 
детском саду: столы для занятий, полки с книгами, уголок 
для игр. Плюс — для маленьких кочевников помимо стандар-
тных требований программа включает в себя и националь-
ные элементы: малыши изучают родной язык и народные 
промыслы. Всего в ЯНАО работает 16 «кочевых» дошколь-
ных групп. В целом по округу охват образовательными 
услугами детей в возрасте от 3 до 7 лет составляет 94%.

«Важно, что в годы экономического роста мы не «прое-
дали» бюджетные средства, а вкладывали их в будущее. За 
пять лет построены более 40 новых школ и детсадов, по-
рядка 30 учреждений культуры, спорта и здравоохранения 
как в городах, так и в отдаленных поселках, более миллио-
на квадратных метров жилья. За этим — благополучие ты-
сяч жителей Ямала», — отмечает губернатор округа Дмит-
рий Кобылкин. На фоне того, что в арктическом Ямало-Не-
нецком автономном округе стало вдвое больше многодет-
ных семей, значительно снизилось число малообеспечен-
ных. Значит, адресная соцподдержка со стороны прави-
тельства округа работает эффективно. 

Инвестиции  В реализации инфраструктурных проектов Самарская область 
успешно использует механизмы государственно-частного партнерства

Скоростной режим 
Ирина Чечурина, Самара

В 
Самаре начато строи-
тельство крупнейшего 
регионального дорож-
ного объекта — Фрун-
зенского моста. В сим-

волическом старте строительных 
работ приняли участие министр 
транспорта России Максим Соко-
лов, губернатор Самарской обла-
сти Николай Меркушкин и пол-
пред президента РФ в Приволж-
ском федеральном округе Михаил 
Бабич.

Стройка, которую горожане 
ждали с 2008 года — именно тогда 
появился первый проект, — на-
чнется с возведения опор, а сам 
шестиполосный мостовой пере-
ход протяженностью более 670 
метров может стать одной из глав-
ных транспортных артерий, со-
здаваемых в регионе к ЧМ-2018 по 
футболу. Он также даст мощный 
толчок развитию города в левобе-
режье реки Самары и в первую 
очередь строительству здесь сов-
ременного жилого района Самар-
ское Заречье. Общая стоимость 
проекта составит свыше 12 млрд 
рублей. 

Закладка Фрунзенского моста 
прошла в рамках стратегической 
сессии «Сеть автомагистралей и 
скоростных автомобильных дорог 
к 2030 году», организованной го-
скомпанией «Автомобильные до-
роги России» и правительством 
Самарской области. Проведение 
столь статусного мероприятия 
именно в Самаре объясняется 
тем, что регион, несмотря на 
сложную экономическую ситуа-
цию, не отказался ни от одного из 
своих инфраструктурных проек-
тов и строит амбициозные планы 
на будущее. 

Как подчеркнул Николай Мер-
кушкин, Самара уже не в первый 
раз становится местом проведе-
ния совещаний по развитию тран-
спортной инфраструктуры — как 
федерального, так и окружного 
уровня. «Все предложения, кото-
рые принимались на этих меро-
приятиях, либо уже реализованы, 
либо выходят на завершающий 
этап», — отметил глава региона. 
Достаточно сказать, что только в 
областном центре в текущем году 

на решение дорожных проблем 
было выделено порядка 7 млрд ру-
блей, что примерно вдвое превы-
шает объемы инвестиций 2014-го. 

В этот раз на мероприятие со-
брались руководители регионов, 
представители федерального до-
рожного агентства, крупнейших 
отечественных и зарубежных 
компаний, отраслевые эксперты. 
О том, что разговор не впишется в 
колею формальных докладов, ста-
ло ясно уже с первых минут дело-
вого завтрака с председателем 
правления компании «Автодор» 
Сергеем Кельбахом. По его мне-
нию, в условиях постоянных бюд-
жетных ограничений без запуска 
эффективных инструментов по 
увеличению наполнения казны 
дорожной отрасли интенсивное 
развитие автомобильных дорог 
будет невозможным. При этом от-
крытыми остаются вопросы: как 

привлечь в отрасль частного инве-
стора, должен ли проезд по ско-
ростным дорогам быть платным и 
какова их оптимальная сеть? Вы-
работке общих позиций, презен-
тации новых проектов, а также об-
мену опытом и была посвящена 
дискуссия профессионалов. 

Говоря о дополнительных 
источниках финансирования 
транспортной отрасли, министр 
транспорта Максим Соколов сде-
лал акцент на механизмы государ-
ственно-частного партнерства 
(ГЧП), а также на недавно всту-
пившие в силу изменения в зако-
нодательство, предусматриваю-
щие взимание платы за движение 
грузовиков по главным дорогам 
России. Министр подчеркнул, что 
стратегия развития транспортной 
инфраструктуры и объемы феде-
рального финансирования в усло-
виях экономического кризиса 

остаются прежними, поскольку 
рост автопарка в 4—6 раз за по-
следние 20 лет пока значительно 
опережает ресурсы дорожной 
сети (6—7 процентов прироста в 
год). А вот акценты бюджетной по-
литики сместятся на те проекты, 
которые могут дать мультиплика-
тивный эффект и стать катализа-
торами социально-экономиче-
ского развития регионов. 

Реализация таких проектов 
требует тесного взаимодействия 
власти и бизнеса, и в Самарской 
области уже наработан опыт тако-
го сотрудничества. Так, если до 
2012 года в регионе не было ни од-
ного примера работы по модели 
ГЧП, то сегодня в разработке на-
ходятся 54 проекта в области здра-
воохранения, туризма и тран-
спорта, в стадии реализации — 10 
проектов с общим объемом вне-
бюджетных инвестиций в 10 млрд 
долларов. Среди наиболее значи-
мых объектов — строительство ав-
томагистрали «Центральная» в 
Самаре.

О самарских проектах, кото-
рые будут иметь значение для 
транспортной системы всего По-
волжья, участникам совещания 
рассказал Николай Меркушкин. 
Он проиллюстрировал ситуацию 

примером плотины Жигулевской 
ГЭС, которая уже не выдерживает 
проходящий через нее поток авто-
мобилей. 

— В Самарской области, облада-
ющей мощным промышленным 
потенциалом, к сожалению, нет 
пока моста через Волгу. Решить 
данную проблему позволит его 
строительство около села Климов-
ка, — сообщил глава региона. — 
Мост будет иметь ключевое значе-
ние как для Тольятти, который свя-
зан множеством международных 
контрактов, так и для всего регио-
на. Финансирование этого мас-
штабного проекта будет вестись с 
применением механизма государ-
ственно-частного партнерства. 

Планируемый мост в обход То-
льятти не только снизит нагрузку 
на существующую дорожную 
сеть, часть которой проходит по 
гидротехническому сооружению, 
но и обеспечит прямой путь в на-
правлении «Запад-Восток». А ведь 
именно этот вектор дорожного 
развития страны становится се-
годня определяющим.

Поэтому естественно, что важ-
ной темой обсуждения на сессии 
стал проект международного тран-
спортного маршрута «Европа — За-
падный Китай», которая кроме 
России и Китая пройдет по терри-
тории Казахстана. Интерес к ново-
му транспортному коридору со 
стороны субъектов Поволжского 
федерального округа понятен: по 
территории ПФО проложат почти 
40 процентов российского участка 
трассы, что обеспечит территори-
ям интеграцию в единое транспор-
тное пространство, станет стиму-
лом для развития малого и средне-
го бизнеса. Однако реализовывать 
данный проект придется в непро-
стых экономических условиях:

— Возможности федерального и 
регионального бюджетов ограни-
чены, и в такой ситуации главам 
субъектов, по чьей территории 
пройдет магистраль, следует 
обратить особое внимание на ме-
ханизм ГЧП, — отметил полпред, 
напомнив, что ПФО часто высту-
пает пилотной площадкой в реа-
лизации крупных инфраструктур-
ных программ. Так, при участии 
федерального минтранса в округе 
был реализован проект по разви-
тию региональной авиации, кото-
рая напрямую связала регионы 
Поволжья. Аналогичная схема 
должна быть применена и при раз-
витии дорожной сети. При этом 
опыт Самарской области, которая 
часто выступает пилотной пло-
щадкой в реализации крупных ин-
фраструктурных проектов, может 
быть очень полезен.

В частности, Фрунзенский 
мост открывает колоссальные 
перспективы развития города на 
левом берегу реки Самары. Это 
будет прорывной проект для тран-
спортной инфраструктуры, пото-
му что существующая сеть не 
справляется с трафиком. Новый 
путепровод послужит отправной 
точкой для градостроительного 
развития города. Наконец, бизнес 
получит возможность осваивать 
новые территории, которые будут 
иметь удобную транспортную 
связь с Самарой.

— Минтранс России уже подго-
товил свои предложения в прави-
тельство РФ о поддержке этого 
проекта из федерального дорож-
ного фонда, чтобы все работы 
были завершены к чемпионату 
мира по футболу 2018 года, — ска-
зал глава минтранса на церемо-
нии запуска строительства Фрун-
зенского моста. 

Дан старт строительству моста, 
которое должно завершиться 
к ЧМ-2018 по футболу.

Акцент

 Новый путепровод послужит 
отправной точкой для градо-
строительного развития 
Самары

Типичным для сред-
нестатистической 
семьи ЯНАО стало 
рождение двух и 
более детей. 
Уже на протяжении 
нескольких лет этот 
показатель держит-
ся на уровне 60% 
от общего числа 
родившихся

ЯНАО занимает 5-е место в России по естественному приро-
сту населения.

ЦИФРА
6604 свидетельства о рождении ребенка выдано за 9 меся-
цев 2015 года ямальской службой ЗАГС. 65% — это вторые 
и последующие дети,  24,2% — третьи и последующие. 
По сравнению с 2010 годом число многодетных семей увели-
чилось на 68,2%, а количество детей в них возросло 
на 57,3%. Почти 75% — это семьи с тремя детьми, 
20,9% — семьи, имеющие четырех и пятерых детей, 3,4% — 
воспитывающие шесть и семь детей. Семьи, имеющие во-
семь и более детей, составляют 0,5%.

СПРАВКА «РГ»
Подготовка транспортной системы Самарской области к ЧМ-2018 
идет по графику. К мундиалю в регионе предусмотрены три крупных 
мероприятия: модернизация международного аэропорта Курумоч, ре-
конструкция автомобильной дороги Волжский — аэропорт Курумоч и 
реконструкция Московского шоссе, обеспечивающего подъезд к новому 
стадиону. В рамках региональной программы подготовки к проведению 
ЧМ-2018 в 2016—2018 годах будет выделено 1,2 млрд рублей на закупку 
подвижного состава общественного транспорта. 
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Кабмин
лишил 
МАК части
полномочий

ДЕЛО ТЕХНИКИ

Юлия Кривошапко

ПРАВИТЕЛЬСТВО перера-
спределило полномочия по сер-
тификации типовой конструк-
ции воздушных судов, двигате-
лей, воздушных винтов и аэро-
дромов, которые были возложе-
ны на Межгосударственный ави-
ационный комитет (МАК), меж-
ду минтрансом, минпромторгом 
и Росавиацией.

Об этом говорится в офици-
альном сообщении кабмина.

Как поясняет пресс-служба 
правительства, принятые реше-
ния направлены на совершенст-
вование государственной си-
стемы управления безопасно-
стью полетов гражданских воз-
душных судов. Документ рас-
смотрен и одобрен на заседании 
правительства РФ 26 ноября 
2015 года.

Межгосударственный авиа-
ционный комитет был образо-
ван в декабре 1991 года, когда 
Россия и еще одиннадцать госу-
дарств бывшего СССР подписа-
ли соглашение о гражданской 
авиации и использовании воз-
душного пространства.

В 1994 году специальным по-
становлением правительства 
МАК был уполномочен прово-
дить аудиторские расследования 
авиационных происшествий и 
сертификацию авиационной 
техники и аэродромов.

В настоящее время выполне-
ние этих функций в полном объ-
еме могут обеспечить минтранс, 
минпромторг и Росавиация, от-
мечают в правительстве. 

ЦИФРА
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СТРАН
бывшего СССР являются членами 
соглашения о МАК

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

Заказчик ООО «Межрегиональный центр биологических и хи-
мических технологий» (ООО «Центр») уведомляет о начале об-
щественных обсуждений (в форме слушаний) объекта государ-
ственной экспертизы Технологический регламент «Переработка 
отходов бурения в композиционно-строительный материал «Гу-
миком» в соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе».

Композиционно-строительный материал «Гумиком» образу-
ется в процессе переработки отходов бурения скважин биологи-
ческим методом и имеет V класс опасности (практически не опас-
ный), используется в качестве инертного материала для изоли-
рующего слоя на полигонах твердых бытовых отходов, обвалова-
ния, ликвидации шламовых амбаров, рекультивации буровых 
площадок, обустройства внутрипромысловых дорог.

Заказчик — ООО «Межрегиональный центр биологических 
и химических технологий» (ООО «Центр»), 614037, г. Пермь, 
ул. Сестрорецкая, 21а, корп. 3, тел.: (342) 263-89-61, 263-97-70. 
Ответственный за организацию общественных обсуждений 
(в форме слушаний) — администрация Ординского муниципаль-
ного района Пермского края.

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки 
замечаний и предложений можно ознакомиться в администра-
ции Ординского муниципального района Пермского края, от-
ветственный — Начальник отдела по делам ГО ЧС и экологиче-
ской безопасности администрации Ординского муниципально-
го района Коновалов В.К., тел.: (34258) 2-06-33 и у разработчи-
ка — в ООО «Межрегиональный центр биологических и хими-
ческих технологий» (ООО «Центр»), ответственный — научный 
руководитель разработки доктор химических наук, профессор 
Басов В.Н., тел.: (342) 263-89-61.

Слушания состоятся 18 января 2016 г. в 12.00 по адресу: Перм-
ский край, с. Орда, ул. Советская, 12, зал Земского собрания. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
зом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» и в целях информирования общественности АО «Транс-
нефть — Западная Сибирь» (заказчик) извещает о начале обще-
ственных обсуждений материалов оценки воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой деятельности и проектной документации 
по объекту государственной экологической экспертизы: 

«МН Анжеро-Судженск — Красноярск. Ду 1000 мм. Участок 
Вознесенка — Рыбинская 570,5 км — 589,8 км Красноярское РНУ. 
НПС «Вознесенка». Реконструкция». 

Местоположение намечаемой деятельности: Красноярский край, 
Рыбинский район, участок особо охраняемой природной террито-
рии регионального значения памятника природы «Рыбинский 
бор».

Заказчик — АО «Транснефть — Западная Сибирь», юридический 
и почтовый адрес: 644033, г. Омск, ул. Красный путь, д. 111, корп. 1;

Проектная организация — акционерное общество филиал «Омск-
гипротрубопровод», адрес: 644043, г. Омск, наб. Тухачевского, д. 7.

Орган местного самоуправления, ответственный за организацию 
общественных обсуждений:

—  Администрация Рыбинского района Красноярского края.
Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся:
 17 декабря 2015 года в 17.00 по местному времени, по адресу: 
Красноярский край, г. Заозерный, ул. Калинина, д. 2 в актовом 
зале администрации Рыбинского района.
После окончания общественных обсуждений прием письменных 

замечаний и предложений от участников общественных обсужде-
ний заканчивается 18 января 2016 года в 17.00 местного времени.

 АО «Транснефть — Западная Сибирь»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПАМЯТЬ В Липецке простились с погибшим 
в Сирии летчиком Олегом Пешковым

Навсегда в небе
Анна Скрипка, 
«Российская газета», Липецк

Д
ень 2 декабря стал траур-
ным для всего Липецка — 
тысячи жителей города 

простились с земляком, коман-
диром сбитого в небе над Сирией 
российского бомбардировщика 
Су-24 Олегом Пешковым. 

Накануне его тело доставили 
из Москвы на военный аэро-
дром. Поздно вечером гроб пере-
везли в храм, где утром началось 
отпевание. Панихиду в кафе-
дральном Христорождествен-
ском соборе служил митрополит 
Липецкий и Задонский Никон. 
Вместе с ним за упокой души лет-
чика-героя помолились не толь-
ко его родные и близкие, но и со-
вершенно незнакомые семье 
Пешковых люди. 

На похороны Олега Пешкова 
съехались со всей страны, и это 
неудивительно. Сам он родился и 
вырос в Алтайском крае, учился 
сначала в Суворовском учили-
ще, а потом в Харькове — в выс-
шем военном авиационном учи-
лище летчиков. В Липецком ави-
ацентре он начал службу в 2009 
году. В 2010 году с отличием 
окончил Военно-воздушную ака-
демию имени профессора Жу-
ковского и Гагарина. За годы 
службы налетал 1750 часов и 

был награжден шестью медаля-
ми. Теперь все его награды уло-
жили перед портретом в траур-
ной рамке, а друзья и сослужив-
цы выстроились у накрытого 
российским триколором гроба. 
Каждый говорил о том, что выра-
зить словами боль утраты — по-
просту невозможно.

— В нем были все лучшие чело-
веческие качества, — отметил 
полковник, участник Афганской 
войны, боевых действий в Чечне 
и Южной Осетии, Герой России 
Олег Сторожук. — Коэффициент 
порядочности — зашкаливал. Был 
и дотошным, и что мне в нем нра-
вилось — так это то, что даже мел-
кие ошибки старался исправить. 

О скромности, трудолюбии и 
огромной любви к семье говори-
ли все друзья Героя России. Вспо-
минали, как он сажал в кабину 
маленького сына и что-то увле-
ченно рассказывал ему, как мог 
стать заводилой на любом празд-

нике и, конечно, как помогал ка-
ждому, кто бы ни попросил. 

— Он был очень порядочным, — 
все повторял Олег Сторожук. А 
сослуживец Юрий Симоненко 
сказал просто: «Он был настоя-
щим другом». 

Еще летчики, все как один, не 
могли забыть о том, как погиб их 
товарищ. Каждый подчеркивал: 
экипаж вел себя грамотно, со-
блюдал все авиационные законы, 
а залететь за границу не мог в 
принципе. Зато ему выстрелили в 
спину. С этим согласились и пред-
ставители арабской делегации, 
пришедшие на панихиду. Сириец 
Рифан Джолан назвал Олега Пеш-
кова братом, а палестинец Кафар-
на Шакер — настоящим героем.

После гражданской панихиды 
траурный кортеж под звуки ор-
кестра отправился на кладбище. 
Героя похоронили на централь-
ной аллее под залпы почетного 
караула. 

Акцент

 На похороны Олега Пешкова 
съехались со всей страны, 
и это неудивительно
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На похороны Олега Пешкова съехались люди практически со всей страны.
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Автопром  Россияне сократили траты на покупку как новых, 
так и подержанных машин 

Сворачивают

Тарас Фомченков 

З
а 10 месяцев 2015 года 
россияне потратили на 
покупку новых автомо-
билей около 1,5 трилли-
она рублей. Астрономи-

ческая сумма, с одной стороны, 
учитывая падение рынка более 
чем на 30 процентов. Однако 
рост трат возник не от хорошей 
жизни. 

Прежде всего, подчеркивают 
специалисты аналитического 
агентства «Автостат», объем 
трат на новые машины все-таки 
падает: по сравнению с тем же пе-
риодом прошлого года он снизил-
ся на 21 процент. 

Причина простая — снижение 
покупательной способности на-
селения, рассказывает автомо-
бильный эксперт Игорь Моржа-
ретто. Сегодня многие, кто рань-
ше без проблем поменял бы ма-
шину на свежую, новую или по-
держанную, откладывают такую 
дорогостоящую покупку. С янва-
ря по октябрь 2015 года на рос-
сийском авторынке было прода-
но 1,2 миллиона новых легковых 
автомобилей, что на 34 процента 
меньше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года.

Снижение покупательной 
способности населения подтвер-
ждают и данные по старению рос-
сийского автопарка. Сегодня 
средний возраст автомобиля в 
России составляет 12,4 года, каж-
дый третий — старше 15 лет. 

Еще одной причиной, по ко-
торой многие автолюбители ре-
шили еще год-другой поездить 
на имеющейся в распоряжении 
машине, это цена. Средневзве-
шенная стоимость автомобиля 
по итогам десяти месяцев 2015 
года выросла на 19,7 процента и 
составила 1 миллион 181 тысячу 
рублей. Иномарки подорожали 
больше, чем автомобили отече-

ственного производства — сред-
няя стоимость иностранной ма-
шины поднялась на 21,3 процен-
та до 1 миллиона 343 тысяч ру-
блей, а средние цены автомоби-
лей российских брендов выро-
сли на 17,3 процента, до 504 ты-
сяч рублей.

Экономию даже можно выне-
сти в отдельный тренд, считает 
директор аналитического агент-

ства «Автостат» Сергей Цели-
ков. «Автовладельцы экономят 
сейчас практически на всем — и 
на ремонте, и на обслуживании, 
и на запчастях, и на страховках, 
и меньше эксплуатируют авто-
мобиль, и отказываются от даль-
них поездок, и даже заливают 
более дешевый бензин», — рассу-
ждает он о ситуации на рынке. 
Почти каждый второй автовла-
делец в 2015 году начал сокра-
щать траты на обслуживание ав-
томобиля.

В результате по итогам 2015 
года россияне потратят на новые 
легковые автомобили порядка 
1,73 триллиона рублей. Эта циф-
ра на 26 процентов меньше, чем в 
2014 году. «Продажи автомоби-
лей падают быстрее, чем выруч-
ка. Связано это с тем, что средняя 
цена растет», — объясняет Сергей 
Целиков.

Автомобили каких марок по-
пулярны в России больше всего, 
несмотря на цену? Аналитики 
подсчитали, кто заработал за пе-
риод с января по октябрь 2015 
года больше всего денег, реали-
зуя свою продукцию на террито-
рии России. 

На первом месте по объему 
выручки Toyota, которая реали-
зовала 79 тысяч 257 автомоби-
лей при средней цене почти в 2 
миллиона рублей. На втором ме-
сте — Mercedes-Benz, который за 
январь—октябрь 2015 года про-
дал 34 тысячи 576 автомобилей 
при средней цене 4,4 миллиона 

рублей. Третью строчку по раз-
меру доходов от продаж занима-
ет бренд KIA, реализовавший 134 
160 автомобилей по средней 
цене 880 тысяч рублей. Россий-
ская LADA может похвастаться 
самым высоким числом прода-
жам (218 тысяч штук) и одной из 
самых низких средневзвешен-
ных цен (476,7 тысячи рублей за 
машину).

И все же многие автолюбите-
ли ожидают в конце года продажи 
машин со скидками. Возможно 
ли это? «Я бы не стал этого ждать, 
многие дилеры работают в ноль и 
даже в минус», — не оставляет 
надежд Игорь Моржаретто. К 
тому же куда еще падать ценам, 
спрашивает он, тем более что 
стоимость автомобилей в России 
уже и так ниже, чем в Европе, 
процентов на 15, если говорить о 
тех же самых моделях. 

Однако определенная над-
ежда все-таки есть, считает он, но 
она подойдет не каждому. «Стоит 
ожидать, что до конца декабря 
могут быть объявлены скидки на 
модели, не пользующиеся спро-
сом, и модели 2014 года. Такие, 
кстати, тоже еще есть у дилеров», 
— резюмировал эксперт. 

Акцент

 Ждать серьезных скидок
на новые автомобили
к концу 2015 года не стоит,
уверены эксперты

Интерес россиян к новым автомо-
билям снижается. Реклама новых 
моделей помогает все меньше.

Назван самый ожидаемый 
автомобиль 2016 года — 
подробнее на сайте 
www.rg.ru/art/1193439

ПРАВО Экспертный центр 
Ассоциации юристов оценит, 
чему учат в юрвузах

Займутся 
правописанием

Владислав Куликов

ВЧЕРА председатель Ассоциа-
ции юристов России Виктор Бла-
жеев сообщил, что в ассоциации 
создан экспертный центр по 
оценке качества образования в 
юридических вузах. Выводы про-
фессионального сообщества бу-
дут в том числе использоваться 
Рособрнадзором при государст-
венной аккредитации вузов.

Как уже писала «РГ», Ассоциа-
ция юристов в течение несколь-
ких лет проводила обществен-
ную аккредитацию юридических 
вузов. 

Процедура, конечно, добро-
вольная. Но если какой-то вуз не 
захочет «сдать экзамены» своим 
коллегам, это уже повод задаться 
серьезными вопросами на его 
счет и абитуриентам, и чиновни-
кам, отвечающим за образова-
ние.

Сейчас такую аккредитацию 
прошли 149 юридических вузов. 
В целом после аккредитации чи-
сло вузов, дающих юридическое 
образование, и их филиалов су-
щественно сократилось. Как со-

общил Виктор Блажеев, теперь 
начинается второй этап, когда 
будет оцениваться качество уже 
образовательных программ. 

— Нужно создать кластер силь-
ных юридических вузов, — сказал 
Виктор Блажеев. — А с теми, кто 
не будет отвечать заданным кри-
териям, необходимо будет вести 
серьезную работу.

В свою очередь, президент Фе-
деральной палаты адвокатов Рос-
сии Юрий Пилипенко заявил вче-
ра, что государство должно 
исключить ситуацию, когда юри-
стов вправе готовить фактически 
кто угодно, даже далекие от юри-
спруденции вузы, например, по-
литехнические или ветеринар-
ные.

— Огромное количество вузов 
выпускают юристов в нашей 
стране, — сказал он. — Государство 
должно навести порядок в этом 
вопросе. Безусловно, есть вузы, 
дающие юридическое образова-
ние, авторитет которых непрере-
каем, причем такие вузы нахо-
дятся не только в Москве. Однако 
существует большое количество 
обратных примеров.

ПРОЕКТ Фермерам хотят доплачивать за торговлю

Рынок без труда 
Василий Миронов

Д
епутаты продолжают ис-
кать способы, чтобы при-
влечь владельцев дачных 

участков и небольших хозяйств к 
торговле собственной продук-
цией. В Госдуме обсуждается оче-
редная инициатива на этот счет. 

Предлагают дать фермерам 
экономические стимулы. Напри-
мер, льготы по налогам или спе-
циальные выплаты. Муници-
пальные власти должны стиму-
лировать «граждан, ведущих 
сельскохозяйственную деятель-
ность с целью реализации про-
дукции», считает автор законо-
проекта Роман Худяков. 

Его коллеги и эксперты «РГ» 
прохладно встретили инициати-
ву, прежде всего из-за необходи-
мости дополнительных расходов 
бюджета. Но проблему признают. 

«К предприятиям, занимаю-
щимся торговлей сельхозпродук-
цией, установлено слишком мно-
го требований, — говорит глава 
Союза потребителей России 
Петр Шелищ. — Легальное офор-
мление всех документов делает 
этот бизнес бессмысленным». И 
делится опытом: «У меня на 
участке каждый год пропадает 
существенная часть урожая 
яблок. Смотреть больно. Я бы их с 

радостью продавал кому-то, кто 
отвезет их на рынок. Но я пони-
маю, что у нас этим слишком 
сложно заниматься».

Собеседник «РГ» приводит 
опыт Венгрии, где он сам наблю-
дал за работой фермерских рын-
ков. Там, по его словам, выйти 
торговать собственной продук-
цией может любой. Достаточно 
иметь журнал записей о том, как 
часто и чем, например яблоки, 
обрабатывались. Но если не 
пройти проверку на соответст-
вие этой информации, то послед-
ствия будут весьма серьезными.

Заданная депутатами тема ак-
туальна в последнее время. Это 
не первая инициатива, направ-
ленная на развитие розничных 
рынков, обсуждавшаяся в этом 
году. Кроме того, минпромторг в 
новой стратегии развития тор-
говли уделил особое внимание 
развитию таких ее форматов. 

Эксперты, с которыми «РГ» 
обсудила проблему, уверены, 
что власти постепенно отходят 
от подхода к торговле, который 
превалировал в 2000-е годы. 
Тогда в приоритете было разви-
тие торговых сетей. С разрос-
шимися повсюду в 1990-е годы 
рынками было решено активно 
бороться. Сейчас политика в 
корне поменялась. Скоро про-
довольственные рынки сущест-
венно нарастят свою мощь, про-
гнозируют эксперты. И тогда в 
стране могут появиться загото-
вительные компании, которые 
будут скупать у дачников их 
овощи-фрукты. На их становле-
ние бюджетные деньги можно 
потратить — это перспективно. 
И фермер с выручкой, и горожа-
не с яблоками.

Акцент

 Эксперты прогнозируют вто-
рое рождение продовольст-
венных рынков

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 30 ноября 2015 г. № 1296 г. Москва
О мерах по реализации Указа 

Президента Российской Федерации 
от 28 ноября 2015 г. № 583 «О мерах 

по обеспечению национальной 
безопасности Российской Федерации 

и защите граждан Российской 
Федерации от преступных и иных 

противоправных действий 
и о применении специальных 

экономических мер в отношении 
Турецкой Республики»

Во исполнение Указа Президента Российской Федерации от 28 ноября 
2015 г. № 583 «О мерах по обеспечению национальной безопасности Рос-
сийской Федерации и защите граждан Российской Федерации от преступ-
ных и иных противоправных действий и о применении специальных эконо-
мических мер в отношении Турецкой Республики» Правительство Россий-
ской Федерации постановляет:

1. Утвердить прилагаемый перечень сельскохозяйственной продукции, 
сырья и продовольствия, страной происхождения которых является Турец-
кая Республика и которые запрещены с 1 января 2016 г. к ввозу в Россий-
скую Федерацию.

2. Установить, что ограничения в отношении товаров, предусмотренных 
перечнем, утвержденным настоящим постановлением, не распространяют-
ся на товары, ввозимые для личного пользования в объеме, разрешенном 
правом Евразийского экономического союза.

3. Министерству промышленности и торговли Российской Федерации и 
Министерству сельского хозяйства Российской Федерации осуществлять 
оперативный мониторинг и контроль цен на товары, предусмотренные 
перечнем, утвержденным настоящим постановлением, и в случае необхо-
димости обеспечить принятие мер, направленных на увеличение предложе-
ния сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия с целью 
недопущения роста цен.

4. Приостановить деятельность Смешанной межправительственной 
Российско-Турецкой комиссии по торгово-экономическому сотрудничест-
ву, образованной в соответствии с Соглашением между Правительством 
Российской Федерации и Правительством Турецкой Республики о создании 
Смешанной межправительственной Российско-Турецкой комиссии по тор-
гово-экономическому сотрудничеству от 14 мая 1992 г.

Министерству иностранных дел Российской Федерации в установлен-
ном порядке направить Турецкой Стороне соответствующее уведомление.

5. Министерству иностранных дел Российской Федерации, Федераль-
ной службе безопасности Российской Федерации и Федеральной миграци-
онной службе совместно с заинтересованными федеральными органами 
исполнительной власти обеспечить приостановление с 1 января 2016 г. 
действия Соглашения между Правительством Российской Федерации и 
Правительством Турецкой Республики об условиях взаимных поездок гра-
ждан Российской Федерации и граждан Турецкой Республики от 12 мая 
2010 г. в части, касающейся поездок, осуществляемых гражданами Турец-
кой Республики, являющимися обладателями общегражданских загранич-
ных паспортов.

6. Министерству экономического развития Российской Федерации сов-
местно с заинтересованными федеральными органами исполнительной 
власти приостановить переговорный процесс с Турецкой Стороной по про-
екту Соглашения между Правительством Российской Федерации и Прави-
тельством Турецкой Республики о торговле услугами и инвестициях, проек-
ту Среднесрочной программы торгово-экономического, научно-техниче-
ского и культурного сотрудничества между Правительством Российской 
Федерации и Правительством Турецкой Республики на 2016 — 2019 годы, а 
также по созданию Российско-Турецкого совместного фонда по финанси-
рованию инвестиционных проектов в Российской Федерации и Турецкой 
Республике.

7. Министерству экономического развития Российской Федерации сов-
местно с заинтересованными федеральными органами исполнительной 
власти разработать и до 10 декабря 2015 г. представить в Правительство 
Российской Федерации проекты актов Правительства Российской Федера-
ции об утверждении перечней, предусмотренных подпунктом «б» пункта 1 и 
подпунктом «в» пункта 5 Указа Президента Российской Федерации от 28 
ноября 2015 г. № 583 «О мерах по обеспечению национальной безопасности 
Российской Федерации и защите граждан Российской Федерации от пре-
ступных и иных противоправных действий и о применении специальных 
экономических мер в отношении Турецкой Республики» (далее — Указ).

8. Министерству транспорта Российской Федерации:
а) ввести с 1 декабря 2015 г. запрет на чартерные воздушные перевозки 

между Российской Федерацией и Турецкой Республикой, за исключением 
специальных рейсов для возвращения туристов, находящихся в Турецкой 
Республике, а также принять дополнительные меры, направленные на обес-
печение транспортной (авиационной) безопасности при осуществлении 
регулярного воздушного сообщения с Турецкой Республикой;

б) принять меры по сокращению количества передаваемых Турецкой 
Республике на 2016 год российских разрешений, предоставляющих право 
турецким перевозчикам на осуществление двусторонних автомобильных 
перевозок, до 2000 единиц;

в) при необходимости принимать решения по частичному или полному 
аннулированию переданных Турецкой Республике на 2016 год российских 
разрешений, предоставляющих право на осуществление двусторонних 
автомобильных перевозок.

9. В целях реализации запрета для работодателей, заказчиков работ 
(услуг), не включенных в перечень, утверждаемый Правительством Рос-
сийской Федерации, на привлечение с 1 января 2016 г. для осуществления 
трудовой деятельности, выполнения работ (оказания услуг) работников из 
числа граждан Турецкой Республики, не состоящих в трудовых и (или) гра-
жданско-правовых отношениях с указанными работодателями, заказчика-
ми работ (услуг) по состоянию на 31 декабря 2015 г.:

а) Министерству труда и социальной защиты Российской Федерации, 
Министерству экономического развития Российской Федерации и Феде-
ральной миграционной службе внести в установленном порядке до 10 дека-
бря 2015 г. в Правительство Российской Федерации проект акта Правитель-
ства Российской Федерации об утверждении перечня, предусмотренного 
подпунктом «в» пункта 1 Указа, подготовленный с учетом предложений 
заинтересованных федеральных органов исполнительной власти и органов 
исполнительной власти субъектов Российской Федерации;

б) Федеральной миграционной службе совместно с Федеральной служ-
бой по труду и занятости осуществлять контроль за соблюдением работода-
телями, заказчиками работ (услуг) запрета, установленного подпунктом 
«в» пункта 1 Указа;

в) установить, что:
органы Федеральной миграционной службы вправе в установленном 

законодательством Российской Федерации порядке и в пределах утвер-
ждаемой Правительством Российской Федерации квоты на привлечение 
иностранной рабочей силы продлевать срок действия разрешений на рабо-
ту (выдавать новые разрешения на работу) гражданам Турецкой Республи-
ки, состоящим в трудовых и (или) гражданско-правовых отношениях с юри-
дическими лицами, образованными в соответствии с законодательством 
Российской Федерации, организациями и физическими лицами, находя-
щимися под юрисдикцией Российской Федерации, по состоянию на 31 
декабря 2015 г.;

работодатели, заказчики работ (услуг), не включенные в перечень, пред-
усмотренный подпунктом «в» пункта 1 Указа, вправе после 31 декабря 2015 г. 
заключать (перезаключать, продлевать срок действия) в установленном 
законодательством Российской Федерации порядке трудовые договоры 
(контракты), договоры выполнения работ (оказания услуг) с работниками из 
числа граждан Турецкой Республики, состоящими в трудовых и (или) соот-
ветствующих гражданско-правовых отношениях с указанными работодате-
лями, заказчиками работ (услуг) по состоянию на 31 декабря 2015 г.

10. Федеральной службе по надзору в сфере защиты прав потребите-
лей и благополучия человека обеспечить контроль за выполнением туропе-
раторами и турагентами требования воздерживаться от реализации гра-
жданам Российской Федерации туристского продукта, предусматривающе-
го посещение территории Турецкой Республики.

11. Министерству экономического развития Российской Федерации и 
Министерству иностранных дел Российской Федерации совместно с заин-
тересованными федеральными органами исполнительной власти осу-
ществлять мониторинг исполнения настоящего постановления и в случае 
необходимости с учетом действий Турецкой Республики вносить соответст-
вующие предложения об изменении срока действия или характера специ-
альных экономических и иных мер, предусмотренных Указом.

12. Настоящее постановление вступает в силу со дня его официального 
опубликования и действует до отмены специальных экономических и иных 
мер, установленных Указом.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Перечень сельскохозяйственной продукции, сырья 
и продовольствия, страной происхождения которых 

является Турецкая Республика и которые запрещены 
с 1 января 2016 г. к ввозу в Российскую Федерацию

Код ТН ВЭД 
ЕАЭС

Наименование товара*

0207 14 Части тушек и субпродукты кур домашних, замороженные
0207 27 Части тушек и субпродукты индеек, замороженные
0603 12 Гвоздики, свежие
0702 00 Томаты, свежие или охлажденные
0703 10 Лук репчатый и лук шалот, свежий или охлажденный
0704 10 Капуста цветная и брокколи, свежие или охлажденные
0707 00 Огурцы и корнишоны, свежие или охлажденные
0805 10 Апельсины, свежие или сушеные
0805 20 Мандарины (включая танжерины и сатсума); 

клементины, вилкинги и аналогичные гибриды цитрусовых, 
свежие или сушеные

0806 10 Виноград, свежий
0808 10 Яблоки, свежие
0808 30 Груши, свежие
0809 10 Абрикосы, свежие
0809 30 Персики, включая нектарины, свежие
0809 40 Сливы и терн, свежие
0810 10 Земляника и клубника, свежие
1704 10 Жевательная резинка, покрытая или не покрытая сахаром
2501 00 Соль (включая соль столовую и денатурированную) и хлорид 

натрия чистый, растворенные или не растворенные в воде, 
или содержащие или не содержащие добавки агентов, пре-
пятствующих слипанию или обеспечивающих сыпучесть; 
вода морская

*Для целей применения настоящего перечня следует руководствовать-
ся исключительно кодом ТН ВЭД ЕАЭС, наименование товара приведено 
для удобства пользования.

Документ публикуется по тексту, размещенному на Официальном 
интернет-портале правовой информации по адресу: www.pravo.gov.ru 
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Публикацию комментирует 
Андрей Туманов
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Собянин 
обсудил
с НКО 
развитие
Москвы 

ЧИНОВНИКОВ 
ВЫВЕДУТ
В СЕТИ 

Ирина Огилько 

МЭР столицы Сергей Собянин 
обсудил с общественниками 
важные городские темы, кото-
рые были подняты на VII Мо-
сковском гражданском форуме. 
— Гражданская активность важна 
для Москвы, но мы не можем 
дойти до каждого человека, поэ-
тому все институты гражданско-
го сообщества должны воспол-
нить этот пробел, чтобы горожа-
не были информированы, что 
происходит в столице. Главное 
для нас — привлечь к городской 
жизни тех, кто в ней пока актив-
но не участвует.

Форум собрал более 2,5 тыся-
чи участников. В его рамках 
прошло 26 мероприятий, на ко-
торых рассмотрены темы, сфор-
мулированные по обращениям 
жителей в общественную палату 
Москвы. 

Горожане предложили уси-
лить контроль за медобследова-
нием мигрантов, внедрить спе-
циальную радиоволну — миг-
рант-фм, чтобы помогать ино-
странцам решать жизненно важ-
ные проблемы. Также, по мне-
нию москвичей, надо увеличить 
количество общественных про-
странств и внедрить в архитек-
турную жизнь города открытые 
международные конкурсы. За-
ммэра, руководитель аппарата 
мэра и правительства Москвы и 
сопредседатель секции «Элек-
тронное правительство: обще-
ние власти и населения» Анаста-
сия Ракова отметила, что в сто-
лице активно развивается элек-
тронный формат общения меж-
ду властью и жителями. Созданы 
портал «Наш город», проходят 
краудсорсинговые опросы, но 
самым масштабным проектом 

стал портал «Активный гражда-
нин», аналогов которому нет в 
мире — на нем зарегистрировано 
1,2 миллиона пользователей.

— Этот электронный ресурс — 
инструмент для принятия теку-
щих решений, исходя из потре-
бительских предпочтений мо-
сквичей, — подчеркнула Ракова. 
— Будем активно развивать его. В 
частности, планируется прове-
сти на портале эксперимент 
электронных публичных слуша-
ний. 

Кроме того, Ракова отметила, 
что уже в ближайшее время на 
«Активном гражданине» откро-
ется запись на публичные лек-
ции заместителей мэра. Первы-
ми прочтут их заммэра Москвы 
по социальной политике Леонид 
Печатников и руководитель де-
партамента транспорта Москвы 
Максим Ликсутов.

Важной задачей Ракова счи-
тает и включение в электронную 
жизнь города представителей 
старшего поколения. До конца 
года при каждом МФЦ будут со-
зданы комнаты с компьютерами 
и выходом в Интернет. Специа-
листы там будут помогать пожи-
лым людям пользоваться элек-
тронными услугами и участво-
вать в опросах. Чтобы сделать 
власть более открытой для горо-
жан, секция под руководством 
Раковой также предложила вы-
вести всех чиновников Москвы в 
социальные сети, как недавно 
вышел в них сам мэр столицы.. 

Подводя итог, мэр сказал, что 
большинство предложений ин-
тересны и значительная часть их 
выльется в конкретные реше-
ния: 

— Мы и дальше будем зани-
маться благоустройством горо-
да, улицами, дворами. Москва не 
уходит от ответственности и при 
проведении капремонта, так 
40% жилых домов ушло в ряды 
«недоремонта». Но помогать с 
капремонтом будем только тем, 
кто нуждается в этом, чтобы 
привести весь жилищный фонд в 
нормальное состояние.

Мэр согласился с предложе-
нием продолжать совершенство-
вать работу «Активного гражда-
нина», создать порталы для не-
коммерческих организаций и 
волонтеров. 

Следующий форум состоится 
через год. Ожидается, что он 
пройдет в том же формате, что и 
нынешний. 

На «Активном гра-
жданине» откроется 
запись на публич-
ные лекции заме-
стителей мэра
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ТЕХНОЛОГИИ

Пациент выберет: оформлять 
бюллетень на бумаге 
или уходить в «виртуал»

Больничный, 
который 
не потеряешь

Ирина Невинная

УЖЕ в трех регионах страны па-
циенты некоторых поликлиник 
могут оформить больничный  без 
получения бумажного листка. 
Пока это «пилоты», но с 2017 года 
процедура оформления электрон-
ного больничного начнет распро-
страняться по всей стране. 

«Переход на электронное 
оформление  упрощает процедуру 
получения выплат, разгружает 
врачей, освобождает пациентов 
от лишних хлопот по сбору подпи-
сей и печатей. Также важно, что 
наладив электронное взаимодей-
ствие между медучреждениями, 
Фондом социального страхования 
и страховщиками-работодателя-
ми, можно полностью исключить 
из оборота поддельные больнич-
ные листы», — пояснили «РГ» в 
ФСС. К тому же Фонд соцстраха 
сэкономит на бланках (ежегодно в 
стране оформляется более 40 млн 
листков).

Переход на электронные  боль-
ничные начался в Астрахани, Бел-
городе, Москве. Недавно систему 
начали внедрять и в Новосибирс-

ке, где высок уровень оснащения 
поликлиник компьютерами. «Мо-
дель тестируется и дорабатывает-
ся, — пояснила вчера «РГ» руково-
дитель профильного департамен-
та ФСС Марина Сальникова. — 
Сейчас электронные больничные 
применяют только в одном стату-
се — «закрытом», то есть когда 
страховой случай завершен. Но 
необходимо предусмотреть и дру-
гие варианты — когда больной про-
ходит длительное лечение, когда 
ему оформляют инвалидность. То 
есть в будущем электронная си-
стема учтет все возможные вари-
анты использования и примене-
ния больничных». Важно, что па-
циенту оставят возможность вы-
бора: человек сам решит, офор-
млять ему больничный на бумаге, 
или в виде электронного аналога.

Кроме того, есть еще один 
плюс. «Мы сможем систематизи-
ровать данные об уровне заболе-
ваемости той или иной патоло-
гией, просчитывать экономиче-
ские потери, находить лучшие ре-
шения для управления здоровьем 
населения», — пояснила Марина 
Сальникова.

Третий лишний

Постановление готовил 
минпромторг. Его не 
случайно называют 

«третий лишний»: новый поря-
док означает, что если на торги 
приходят  два российских произ-
водителя, иностранцев к госза-
купкам уже не допустят.

Опасений высказывалось не-
мало: ведь мы до сих пор еще 
очень и очень зависим от импор-
та. Не останутся ли больные без 
привычных препаратов? 

Глава минпромторга Денис 
Мантуров пояснил, что решение 
тщательно просчитывалось. Во-
первых, речь идет только о жиз-
ненно необходимых и важней-
ших препаратах (ЖНВЛП). Их у 
нас в  утвержденном перечне 
608. Из этих 608 только треть — а 
именно 208 — уже производятся 
в нашей стране, причем мини-
мум на двух предприятиях. Так 
что ограничат закупи именно 
этих лекарств. Основная масса 

пока будет закупаться по-преж-
нему. В том числе, и высокотех-
нологичные лекарства, не имею-
щие российских аналогов. Вра-
чебная комиссия имеет право 
назначить пациенту (и заку-
пить) нужное лекарство, даже 
если оно не входит в перечень 
важнейших. Во-вторых, ограни-
чение не охватывает аптеки. Так 
что если в больнице не окажется 
нужного лекарства, или пациент 
не захочет лечиться отечествен-
ным аналогом, он сможет прио-
брести препарат сам, в аптеке. 

не ожидается и роста цен на 
лекарства. «Государство регули-
рует цены на жизненно важные 
препараты, поэтому повышения 
цены не будет. Напротив, мы рас-
считываем на снижение цен в 
рамках тех конкурсных проце-
дур, на которые придет мини-
мум два российских производи-
теля», — уточнил вчера замглавы 
минпромторга Сергей Цыб. 

Суверенная диета
У меня много друзей, и 
я от них часто слышу, 
что вот такое-то рекла-

мируемое лекарство является 
фейком, такое-то лекарство, ко-
торое преподносится чуть ли не 
как панацея, тоже ни о чем. Вы, 
как минздрав, не считаете для 
себя важным реагировать на ре-
кламу лекарств, которые на са-
мом деле не дают того эффекта? 
Понятно, что это чьи-то бизнес-
интересы.
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Безусловно. 
Именно поэтому сейчас вместе с 
минэкономразвития, с другими 
федеральными ведомствами мы 
готовим поправки в Федераль-
ный закон «О рекламе», для того 
чтобы реклама тех продуктов, 
которые непосредственно связа-
ны с жизнью и здоровьем населе-
ния, подвергалась экспертизе. И 
только в том случае, если эта ре-
клама соответствует всем необ-
ходимым критериям и не иска-
жает действительность, она смо-
жет появляться в СМИ.

Я думаю, что это разумно, пото-
му что, понимаете, куча анекдо-
тов существует по поводу «мин-
здрав рекомендует», но на самом 
деле не существует на практике 
того, что минздрав рекомендует. 
Мне кажется, антимонопольная 
служба, которая ответственна за 
Закон «О рекламе» и за добросо-
вестную конкуренцию, могла бы 
вам поспособствовать.
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: И минэконо-
мразвития, и ФАС вместе с нами 
работают над разумными огра-
ничения на рекламу лекарств. Но 
это не будет искусственный 
фильтр. Это будет независимая 
экспертиза, проведенная фарма-
кологами и специалистами по 
тому или иному профилю меди-
цины. Это не просто должно быть 
отсутствие каких-то искажений. 
Важно, чтобы информация была 
достаточно детализирована, что-
бы те или иные лекарства не при-
менялись не по назначению. 

Дело в том, что любое лекар-
ство должно использоваться 
только тогда, когда это необходи-
мо.Даже очень хороший препа-
рат может дать совсем неожидан-
ный эффект, если он применяет-
ся одновременно с другими без-
думно. Препараты в комплексе 
могут иногда усиливать лечеб-
ный эффект  друг друга или, нао-
борот, его погашать или иска-
жать действие лекарства в случае 
их несочетаемости. Здесь очень 
много нюансов. Мы радуемся 
тому, что уровень самолечения 
сейчас в стране у нас снизился. 
Конечно, рецептурные препара-
ты нужно использовать только 
тогда, когда их назначает врач. 
Пациент не имеет медицинского 
образования, и ему очень трудно 
разобраться в особенностях дей-
ствия того или иного препарата. 

Кстати, есть и другая проблема, 
с моей точки зрения — вопию-
щая. Это проблема фальсифика-
та. Все знают, что бывают лекар-
ства с недовложением активного 
вещества, другими нарушения-
ми. Многие даже выбирают 
«свои» аптеки, что на самом деле 
не гарантирует от покупки под-
делок. Поправьте меня, если я не 
прав, но я не вижу никакой рабо-
ты минздрава с точки зрения 
контроля аптек. Уголовную ста-
тью за фальсификат ввели. Но на 
деле по этой статье еще никто не 
ответил.
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: На самом деле, 
это не так. Выборочный контроль 
серий лекарственных препара-
тов не просто сохранился, он су-
щественно вырос. За последние 
2—3 года объем проверок увели-
чился более чем в 2,5 раза. Более 
того, в федеральных округах мы 
создали сеть лабораторий по 
оценке качества лекарств с уче-
том возможности сопоставления 
с эталонным препаратом. При ка-
ждой есть мобильные комплек-
сы, что позволяет с выездом на 
склад, в аптеку проверить ту или 
иную партию. Используются сов-
ременные неразрушающие ле-
карство технологии, в частности, 
методы спектроскопии. Это по-
зволяет существенно повысить 
качество проверок. 

Кроме того, совместно с МВД 
России и центральным бюро Ин-
терпола  в 2015 году мы участво-
вали в Международной операции 
Pangea, направленной на пресе-
чение продажи фальсифициро-
ванной медицинской продукции, 
в том числе через Интернет. Опе-
рация включила более 300 
контрольных мероприятий. 

Сегодня доля изымаемых из 
обращения недоброкачествен-

ных препаратов  составляет око-
ло 0,5%—0,6%. При этом случаи 
фальсификации лекарств крайне 
редки – это менее одной сотой 
процента от общего количества 
серий, поступающих в обраще-
ние. Примерно такая же доля ле-
карств, поступающих  на рынок с 
нарушением прав патентообла-
дателя, то есть  контрафактных 
препаратов. И это достоверные 
проверенные данные.

Действительно, мы ввели уго-
ловную ответственность за про-
изводство и сбыт фальсифициро-
ванных, недоброкачественных и 
контрафактных лекарств с янва-
ря 2015 года. Возбуждено два 
уголовных дела за фальсифика-
цию. Для того чтобы полностью 
решить проблему фальсификата 
и контрафакта, мы разработали 
поправку в Федеральный закон 
«Об обращении лекарственных 
средств», вводящую обязатель-
ную маркировку лекарств. Эту 

маркировку можно будет «про-
читать» даже с помощью специ-
альной программы на мобиль-
ном телефоне. Человек покупает 
упаковку, тут же прикладывает 
телефон, сканирует метку и чита-
ет номер партии, серию, назва-
ние препарата и так далее. Таким 
образом, можно вообще исклю-
чить возможность любой фаль-
сификации. Эту систему мы на-
чнем внедрять в следующем году. 

Начнем с дорогих препаратов, 
связанных с программой «семь 
нозологий», затем расширим 
маркировку на лекарства из пе-
речня жизненно необходимых и 
важнейших. В итоге, охватим все 
препараты, независимо от того, 
гарантирует их государство или 
они просто поступают на рынок.

 Полгода назад разные СМИ со-
общали разные данные об уров-
не смертности. Кто-то говорил, 
что он у нас уменьшается, а про-
должительность жизни увеличи-
вается. Кто-то говорил — наобо-
рот. У меня сложилось такое 
ощущение, что шла какая-то ин-
формационная война. Поясните, 
пожалуйста: что же все-таки у 
нас происходит с уровнем смер-
тности за последние пять лет?
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Прежде всего 
хочу сказать, что у нас последо-
вательно увеличивается продол-
жительность жизни и меняется 
возрастная структура населения. 
У нас действительно увеличива-
ется доля лиц старше 60-летнего 
возраста. Происходит это нерав-
номерно по территории страны. 
Скажем, в Центральном ФО, ряде 
регионов Северо-Западного ФО 
это более выражено. В то же вре-
мя, в Северо-Кавказском округе 
самое молодое население. У лиц 
старше 60-летнего возраста, 
естественно, смертность в не-
сколько раз выше, чем у лиц тру-
доспособного возраста. И полу-
чается так, что если посмотреть 
каждую возрастную группу, то 
смертность снижается в каждой 
возрастной группе, но за счет 
того, что доля людей пожилого 
возраста становится больше, в 
целом по стране темпы снижения 
смертности несколько снижают-
ся. Это первый момент.

Второй момент — с декабря 
2014 года по апрель 2015 года в 
России, также как на территории 
еще 14 европейских стран, суще-
ственно повысилась смертность 
от гриппа и связанных с ним 
осложнений — пневмонии, обо-
стрений сердечно-сосудистых, 
эндокринных заболеваний, кото-
рые часто возникают «на хвосте» 
тяжелых вирусных инфекций.

Мы можем говорить о сезонной 
смертности?
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Нет, это не се-
зонная смертность. В прошлом 
эпидемическом сезоне произош-
ла ошибка в составлении вакцин-
ного штамма против сезонного 
гриппа: Всемирная организация 
здравоохранения не учла дрейфа 
одного из штаммов этого вируса, 
который был распространен в се-
верном полушарии, в том числе 
на нашей территории и в Европе. 
В начале года у нас отмечалось 
повышение смертности на 5,4% 

именно по этой причине — от со-
пряженных с гриппом заболева-
ний. Для того чтобы нивелиро-
вать этот подъем, нам пришлось 
удесятерить усилия в текущем 
году. Мы ввели жесткую систему 
мониторинга в регионах по ос-
новным критериям качества ока-
зания медицинской помощи по 
основным классам заболеваний, 
которые, собственно, и дают 
основную смертность. Были вы-
браны те критерии, которые в 
рамках международных мульти-
центровых исследований доказа-
ли прямое свое влияние на пока-
затели смертности. Таких пока-
зателей несколько десятков, но 
главных, ключевых — 19. Благода-
ря им, мы фактически видим, в 
чем недоработки каждого регио-
на и помогаем в ручном режиме 
справиться с теми проблемами, 
которые у них существуют. Это 
один блок нашей работы, очень 
значимый. Второй момент: ясно, 

что все заболевания, как и, собст-
венно, состояние здоровья лю-
дей, первым делом фиксируются 
в первичном звене здравоохране-
ния. То есть, если поликлиника не 
дорабатывает, то нет нормаль-
ной помощи больным с хрониче-
скими заболеваниями, что при-
водит к увеличению катастрофи-
ческих состояний — инсультов, 
инфарктов миокарда. Кроме 
того, пропускаются ранние ста-
дии онкозаболеваний, увеличи-
вая количество запущенных слу-
чаев. Поэтому мы особо занима-
емся совершенствованием рабо-
ты первичного звена. Ведем мо-
ниторинг работы каждого тера-
певтического участка, их у нас в 
стране  более  60 тысяч. Ежене-
дельный контроль ведется за чи-
слом смертей на участке, за чи-
слом вызовов скорой медицин-
ской помощи. Мы анализируем 
причины вызовов. Например, 
нонсенс, когда две трети вызовов 
связаны с гипертоническими 
кризами. Это, по сути, означает, 
что гипертонией никто не зани-
мается в первичном звене, не 
подбирает терапию людям, кото-
рые проживают на прикреплен-
ной территории. Сейчас мы уже 
получили хорошие результаты от 
такого контроля. Скажем, за по-
следний год у нас резко выросла 
активная выявляемость онкоза-
болеваний. В том числе увеличи-
лась доля опухолей, которые вы-
являются на ранней, первой-вто-
рой стадии, когда больному мож-
но оказать помощь наиболее эф-
фективно. При проведении ди-
спансеризации выявляемость ра-
ков на ранних  стадиях превыси-
ла 70%. Это существенный каче-
ственный скачок. А в целом по по-
пуляции, независимо от того, 
прошел человек диспансериза-
цию или не прошел, выявление 
онкозаболеваний на ранних ста-
диях превысило уже 52%, что 
также является шагом вперед.

Поменяем тему. Есть поговорка: 
каков поп, таков и приход. И дол-
жен сказать, что за время моей 
работы в правительстве я убе-
дился в правильности этого те-
зиса, применительно к мини-
страм уж точно. Давайте о попе. 
То есть о вас. Довольно интере-
сный факт из вашей биографии, 
что вы окончили две школы — му-
зыкальную и математическую. 
Причем математическую с золо-
той медалью. Казалось бы, ни та, 
ни другая школа никакого отно-
шения к медицине не имеют. Но 
тем не менее поступили во Вто-
рой мед и окончили его. Почему 
все-таки пошли учиться на вра-
ча?
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: На мой взгляд, 
математика и музыка — это то, 
что должен получить каждый ре-
бенок в детстве. Математика — 
это стиль и строй мышления. Это 
формирование логистических 
связей между всем, что человек 
наблюдает вокруг себя и внутри 
себя. Музыка формирует тон-
кость восприятия, чувствитель-
ность, если хотите, умение пони-
мать и прощать мир и окружаю-
щих людей. Поэтому, мне кажет-
ся, что это хороший базис для 
любого человека, независимо от 

профессии, которую он выбира-
ет. Если говорить о выборе меди-
цины, на самом деле, я на подкор-
ковом уровне всегда знала, что 
это мое, и не только потому, что 
Второй мед (РНИМУ им. Н.И. Пи-
рогова. — Прим. ред.) окончили 
мои родители. Здесь же училась 
еще моя прабабушка. Она вы-
пускница Высших женских кур-
сов, которые, собственно, как раз 
затем и трансформировались во 
Второй мед.

Вы врач в пятом поколении?
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Да, в пятом по-
колении, и все мои близкие окан-
чивали именно Второй мед, за 
исключением моего прапрадеда, 
который окончил Военно-меди-
цинскую академию в Санкт-Пе-
тербурге и стал там профессором 
в 1896 году. Потом семья перее-
хала в Москву, где вся наша дина-
стия связана с Высшими женски-
ми курсами и Вторым медом. Я с 
юности очень увлеклась строе-
нием и функционированием моз-
га. В тот период были сделаны от-
крытия Пенфилдом, другими 
учеными в отношении создания 
нейрональных ансамблей. Соб-
ственно, впервые появилось по-
нимание, как формируется ответ 
мозга на любую информацию, 
окружающую человека. Я хотела 
посвятить свою жизнь именно 
этому.

Тогда возникает вопрос. Вы — 
врач-невролог с огромным опы-
том, насколько я знаю, самый 
молодой доктор наук — женщина 
в мире, автор свыше 400 науч-
ных работ, член-корреспондент 

Академии 
наук, один из 
инициаторов созда-
ния Национальной ас-
социации по борьбе с ин-
сультом. У вас несколько 
патентов на изобрете-
ния. То есть вы — врач-
практик, чего вас 
вдруг, мягко говоря, 
понесло на руководя-
щую работу?
В Е Р О Н И К А  С К В О Р Ц О В А : 
Н и к о гд а  та к и х 
планов у меня не 
было. Так получи-
лось, что, дейст-
вительно, жизнь 
меня ввела в 
поле научных 
исследований 
п о  с о суд и -
стой пато-
логии моз-
га, и в те-
ч е н и е 
ряда лет я 
б ы л а  и с -
полнительным 
директором Всемирной федера-
ции инсульта, возглавляла эк-
спертную группу по защите моз-
га от поражения, или нейропро-
текции. В начале 2000-х годов я 
написала национальную про-
грамму по борьбе с сосудистой 
патологией, в том числе с сосуди-
стой патологией мозга, которая 
стала частью национального 
приоритетного проекта «Здоро-
вье». Собственно говоря, пригла-
шение на работу в министерство 
здравоохранения, которое я по-
лучила от Татьяны Алексеевны 
Голиковой, было связано с тем, 
что в тот момент я возглавляла 
это направление в стране. По-
скольку сосудистая программа 
стала одной из отраслеобразую-
щих, то человеку, который вел 
эту программу, проще было ру-
ководить развитием этого на-
правления из министерства. Поэ-
тому мой приход в ведомство 
случился независимо от каких-то 
моих желаний или амбиций — это 
было логичное продолжение мо-
его профессионального разви-
тия.

Как вы относитесь к недоброже-
лателям, которых у вас немало? 
Игнорируете, раздражаетесь, 
расстраиваетесь, пытаетесь объ-
ясниться?
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Пожалуй, ни-
что из перечисленного не отра-
жает моего отношения. Я отно-
шусь к наличию недоброжелате-
лей, как к условиям очень слож-

ной задачи развития здравоохра-
нения в нашей стране. Я стара-
юсь анализировать все те ком-
ментарии и замечания, которые 
высказывают, и брать их на воо-
ружение, используя для улучше-
ния системы в дальнейшем. Это 
первое. Второй момент: если я 
вижу алогизм в том, что они гово-
рят, несправедливость их сужде-
ний, я просто их прощаю. Я их 
прощаю.

 Я знаю, что у вас прекрасная се-
мья. Тем не менее вы никогда не 
говорите на эту тему. Почему?
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Мне кажется, у 
каждого человека должно быть 
что-то сокровенное, что не явля-
ется предметом обсуждений. 

Тогда в завершение ин-
тервью попрошу вас 
рассказать ваш лю-
бимый медицин-
ский анекдот.
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: 
Пожалуй, мой лю-
бимый анекдот о 
том, как Бог спу-
скается на зем-
лю и хочет по-
смотреть, каким 
образом проходит 
прием в поликлини-
ке .  Он вызывает 
первого пациента из 
коридора, который 
въезжает на 

коляске. Бог говорит: встань и 
иди! Пациент встает и выходит из 
кабинета на своих ногах. Боль-
ные в коридоре спрашивают его, 
как понравился ему новый врач. 
А он в ответ: да что это за врач, 
как он может понравиться? Он 
даже давление не померил…

Я так думаю, что в этой шутке 
большая доля жизненной прав-
ды. 

Я вам могу подарить еще один 
медицинский анекдот: ветери-
нар приходит на прием к тера-
певту. Терапевт: на что жалуе-
тесь? Ветеринар: Ну-у, так каж-
дый может!
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Это замеча-
тельно. Спасибо.

Акцент

 Маркировку на упаковке 
лекарства можно будет про-
читать с помощью мобильно-
го телефона
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В соответствии со статьей 14 Феде-
рального закона «О контрактной системе в 
сфере закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных и муници-
пальных нужд» Правительство Российской 
Федерации постановляет:

1. Установить, что для целей осущест-
вления закупок лекарственного препарата, 
включенного в перечень жизненно необхо-
димых и важнейших лекарственных препа-
ратов (далее — лекарственный препарат), 
для обеспечения государственных и муни-
ципальных нужд (с одним международным 
непатентованным наименованием или при 
отсутствии такого наименования — с хими-
ческим или группировочным наименовани-
ем), являющегося предметом одного кон-
тракта (одного лота), заказчик отклоняет 
все заявки (окончательные предложения), 
содержащие предложения о поставке 
лекарственных препаратов, происходящих 
из иностранных государств (за исключени-
ем государств — членов Евразийского эко-
номического союза), в том числе о постав-
ке 2 и более лекарственных препаратов, 
страной происхождения хотя бы одного из 
которых не является государство — член 
Евразийского экономического союза, при 
условии, что на участие в определении 
поставщика подано не менее 2 заявок 
(окончательных предложений), которые 
удовлетворяют требованиям извещения об 
осуществлении закупки и (или) документа-
ции о закупке и которые одновременно:

содержат предложения о поставке 
лекарственных препаратов, страной про-
исхождения которых являются государства 
— члены Евразийского экономического 
союза;

не содержат предложений о поставке 
лекарственных препаратов одного и того 
же производителя либо производителей, 
входящих в одну группу лиц, соответствую-
щую признакам, предусмотренным ста-
тьей 9 Федерального закона «О защите 
конкуренции», при сопоставлении этих 
заявок (окончательных предложений).

2. Подтверждением страны происхож-
дения лекарственного препарата является 
сертификат о происхождении товара, 
выдаваемый уполномоченным органом 
(организацией) государства — члена Евра-
зийского экономического союза по форме, 
установленной Правилами определения 
страны происхождения товаров, являющи-
мися неотъемлемой частью Соглашения о 
Правилах определения страны происхож-
дения товаров в Содружестве Независи-
мых Государств от 20 ноября 2009 г., и в 
соответствии с критериями определения 
страны происхождения товаров, предусмо-
тренными указанными Правилами.

3. При заключении и исполнении кон-
тракта, предметом которого является 
поставка лекарственного препарата с 

соблюдением ограничений, предусмотрен-
ных настоящим постановлением, не допу-
скается замена лекарственного препарата 
конкретного производителя или страны его 
происхождения, указанных в заявке (окон-
чательном предложении), содержащей 
предложение о поставке лекарственного 
препарата.

4. В случае если заявка (окончательное 
предложение), содержащая предложение 
о поставке лекарственного препарата, про-
исходящего из иностранного государства 
(за исключением государств — членов 
Евразийского экономического союза), не 
отклоняется в соответствии с установлен-
ными настоящим постановлением ограни-
чениями, применяются условия допуска 
для целей осуществления закупок товаров, 
происходящих из иностранного государст-
ва или группы иностранных государств, 
устанавливаемые Министерством эконо-
мического развития Российской Федера-
ции.

5. Установленные настоящим поста-
новлением ограничения не применяются в 
случае:

осуществления закупок лекарствен-
ных препаратов, происходящих из ино-
странных государств (за исключением 
государств — членов Евразийского эконо-
мического союза), в отношении которых на 
территориях государств — членов Евра-
зийского экономического союза осуществ-
ляются исключительно первичная упаков-
ка и вторичная (потребительская) упаковка 
или вторичная (потребительская) упаковка 
лекарственных препаратов с обеспечени-
ем выпускающего контроля их качества, — 
до 31 декабря 2016 г. включительно;

размещения на официальном сайте 
Российской Федерации в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» 
для размещения информации о размеще-
нии заказов на поставки товаров, выполне-
ние работ и оказание услуг извещений об 
осуществлении закупок лекарственных 
препаратов или направления приглашений 
принять участие в определении поставщи-
ка закрытым способом, осуществленных 
до вступления в силу настоящего поста-
новления;

осуществления закупок лекарствен-
ных препаратов заказчиками, указанными 
в части 1 статьи 75 Федерального закона 
«О контрактной системе в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обеспечения 
государственных и муниципальных нужд», 
на территории иностранного государства 
для обеспечения своей деятельности на 
этой территории.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Постановление Правительства Российской Федерации
от 30 ноября 2015 г. № 1289 г. Москва

Об ограничениях и условиях допуска происходящих 
из иностранных государств лекарственных препаратов, 

включенных в перечень жизненно необходимых 
и важнейших лекарственных препаратов, для целей 

осуществления закупок для обеспечения государственных 
и муниципальных нужд

Вероника Скворцова: Мы ввели 
детальный мониторинг работы 
каждого терапевтического участка 
из более чем 60 тысяч. 
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ПОДРОБНОСТИ В ГИБДД рассказали
о проверках на алкоголь

Поехали 
без промилле

Владимир Баршев 

ГЛАВНОЕ управление по обес-
печению безопасности дорожно-
го движения МВД России вчера 
прокомментировало предложе-
ние, согласно которому инспек-
торы будут пользоваться прибо-
рами качественного определе-
ния алкоголя. 

Грубо говоря, эти приборы 
будут показывать, есть алкоголь 
в выдохе или его нет. О никаких 
замерах количества миллиг-
рамм на литр выдоха речи не 
идет. Эта поправка не меняет ра-
нее вступивших требований. То 
есть водитель, подозреваемый в 
управлении в нетрезвом виде, 
будет подвергнут проверке на 
алкогольное освидетельствова-
ние в присутствии двух понятых 

или под запись видеокамеры. 
Если ему или инспекторам не 
понравятся результаты, то води-
теля направят на медосвидетель-
ствование. Это направление так-
же осуществляется в присутст-
вии двух понятых или под запись 
видеокамеры. Как пояснил вчера 
«РГ» заместитель начальника 
главного управления по обеспе-
чению дорожной безопасности 
МВД России Владимир Кузин, 
использовать этот метод предпо-
лагается только при проведении 
сплошных (массовых) проверок 
водителей на состояние опьяне-
ния. Когда все водители, двигаю-
щиеся по улице, направляются к 
инспекторам. Такой опыт приме-
нялся на многих дорогах, в том 
числе и в Москве. И, кстати, по-
казал высокую эффективность.

ПОЛИЦИЯ Задержали 
изготовителя мини-
копий оружия

Маленький 
и стреляет

Михаил Фалалеев

НАВЕРНОЕ, с подобными преступлениями наши поли-
цейские еще не сталкивались. В Москве задержали и 
даже заключили под стражу 60-летнего «торговца ору-
жием». Вот только торговал он не обычным оружием, 
пользующимся спросом у криминала, — переделками из 
пневматики и травматики, находками «черных копате-
лей» или банальными обрезами. Предлагал знатокам 
уникальные изделия — точные, но уменьшенные копии 
боевого оружия. Все копии были действующими — то есть 
из них теоретически можно стрелять и даже  убить. 

В пресс-центре 
МВД России сообщи-
ли, что на юго-запа-
де столицы задержа-
ли мужчину за неза-
конный сбыт умень-
шенной действую-
щей копии автомата 
Калашникова. Поли-
цейские установили 
и адрес, где находил-
ся склад с коллекци-
онным оружием. 
Всего было изъято 
свыше 3 тысяч па-
тронов и 141 единица миниатюрных копий различного 
оружия. Все это добро направлено для проведения бал-
листической судебной экспертизы.

 Пока известно, что задержанный — всего лишь по-
средник: некие бизнесмены предложили ему подыски-
вать покупателей действующих коллекционных копий 
оружия, выдавая себя за владельца. Вот во время одной 
из таких сделок «менеджера» и взяли. Возбуждено уго-
ловное дело по признакам преступления, предусмотрен-
ного статьей 222 УК РФ —  «Незаконные приобретение, 
передача, сбыт, хранение, перевозка или ношение ору-
жия, его основных частей, боеприпасов». 

Во сколько обйдется такая модель и — что, самое глав-
ное — патроны к ней? Ведь без боеприпасов любое ору-
жие, будь оно хоть из золота, — бесполезная железяка. Та-
кое мини-оружие стоит баснословно дорого — один ствол 
от 10 тысяч долларов. Более того, такие изделия можно 
встретить только в России. Помните байку про тульского 
Левшу, который подковал блоху? Только в России при-
мерно с середины 19 века выпускники артиллерийской 
академии в Санкт-Петербурге обязаны были сдать уди-
вительную дипломную работу — изготовить своими ру-
ками уменьшенную действующую копию любой пушки. 
Уточню — пушка должна была стрелять. Русские офицеры 
знали свои орудия до мельчайших винтиков и заклепок. 
Профессионалы. Сотни таких миниатюрных артсистем 
любой желающий может наблюдать в питерском музее 
ракетных войск и артиллерии. 

В главных оружейных музеях страны — в Ижевске и 
Туле — можно увидеть сотни действующих моделей 
стрелкового оружия. Копии, уменьшенные в сотню раз, 
подлежат полной разборке и могут стрелять — есть спе-
циально изготовленные патроны. Работа — ювелирная, да 
и пользоваться таким оружием можно только при помо-
щи микроскопа, лупы и пинцета. Сейчас в стране, судя по 
всему, работает  не одна такая мастерская, которая снаб-
жает своими уникальными изделиями коллекционеров. 
Но по существу все это нелегально и незаконно. Почему-
то российское оружейное законодательство «не замеча-
ет» такую коллекционную составляющую. Получается, 
что за настоящий, найденный в повале, пулемет Максим 
можно получить такой же тюремный срок, как и за его 
копию, уменьшенную в сто раз.

ОБРАЗОВАНИЕ Российские 
школьники написали 
итоговые сочинения

Пропуск на ЕГЭ 

Ирина Ивойлова

ВЧЕРА 660 тысяч школьников 
написали выпускные сочинения, 
еще 14 тысяч учеников — изло-
жения.

Направления тем сочинений 
были известны заранее: «Вре-
мя», «Дом», «Любовь», «Путь», 
«Год литературы». Конкретные 
же темы объявили за 15 минут 
до начала работы. В их числе 
были и такие: «Может ли чело-
век влиять на ход истории?», 
«Что в доме самое главное?», 
«Согласны ли вы с утверждени-
ем Л.Н. Толстого «Любить — зна-
чит жить жизнью того, кого лю-
бишь?», «Дом — это место или 
люди?», «Как связаны понятия 
«дом» и « отечество»?, «Чтение 
какой книги потребовало от вас 
душевной работы?», «Какую 
книгу вы бы хотели экранизиро-
вать?», «Почему некоторые кни-
ги люди перечитывают?». Рас-
крывать темы надо было на при-
мере хотя бы одного литератур-
ного произведения. Кстати, не 
обязательно из школьной про-
граммы. 

В Рособрнадзоре пояснили: 
выпускники прошлых лет могут 
участвовать в написании итого-
вого сочинения по желанию. 

 — Принципиальных измене-
ний в этом учебном году не бу-
дет, — сказал министр образова-
ния и науки Дмитрий Ливанов.

 Если в прошлом году почти 
40 процентов вузов учитывали 
сочинение при приеме абитури-
ентов, то в этом году таких гора-
здо меньше. Причина — в боль-

ших тратах, которые нужны для 
проверки. К примеру, Москов-
ский городской педуниверситет 
потратил на проверку 1350 со-
чинений почти полмиллиона 
рублей. Для вуза это ощутимая 
сумма. Не будет отказываться 
от проверки сочинений МГУ, 
там за него можно будет полу-

чить дополнительно к ЕГЭ 3 
балла. В ВШЭ сочинения тоже 
будут проверять и давать за 
него до 10 баллов. Во ВГИКе за 
сочинения могут прибавить до 
2 баллов, а в РГГУ — до 4 баллов. 
МГИМО, СПбГУ, МГЮА, МГЛУ, 
МПГУ не стали включать сочи-
нение в список индивидуальных 
достижений, за которые абиту-
риенты могут получить допол-
нительные баллы. 

Школы оценят сочинения по 
системе «зачет-незачет». По 
мнению экспертов, которые 
проверяли работы в вузах, при-
мерно за 10 процентов работ, ко-
торые принесли выпускники в 
приемные комиссии, можно 
было ставить «незачет». Перепи-
сать сочинение можно будет 3 
февраля и 4 мая. К сдаче ЕГЭ до-
пустят только тех, кто получит 
«зачет».

ПРАВО Следователям 
посчитают выслугу лет

Служба с доплатой

Наталья Козлова

ГОСДУМА приняла в первом 
чтении важный правительствен-
ный законопроект, который 
устанавливает новый порядок 
исчисления выслуги лет для со-
трудников Следственного коми-
тета РФ. 

Прописанные в нем положе-
ния будут аналогичны тем нор-
мам, которые сегодня действуют 
для сотрудников прокуратуры. 

Согласно пояснительной за-
писке, действующее сегодня за-
конодательство в той части, в ко-
торой говорится про исчисления 
стажа службы, ставит сотрудни-
ков следственного ведомства в 
неравное положение по сравне-
нию с сотрудниками «иных фе-
деральных госорганов, занима-
ющихся правоохранительной де-
ятельностью». В первую очередь 
имеются в виду прокурорские 
работники и тот порядок исчи-
сления срока службы, который 

действует в отношении их уже 
очень много лет, еще с прежних 
времен. В случае принятия зако-
нопроекта будут внесены по-
правки в Закон «О Следствен-
ном комитете РФ».

Эти поправки понятие «стаж 
службы» заменят в законе о СКР 
на понятие «выслуга лет». По са-
мым скромным подсчетам в 
Следственном комитете РФ слу-
жат сегодня приблизительно 20 
тысяч человек. И у всех есть се-
мьи, родных и близких вопрос 
выслуги лет так же касается са-
мым непосредственным обра-
зом.  

В новом законопроекте уточ-
няется перечень периодов, 
включаемых в выслугу лет. Это 
необходимо, например, для пре-
доставления сотруднику ежегод-
ного дополнительного оплачива-
емого отпуска. А еще для уста-
новления доплаты за выслугу 
лет и выплаты выходного посо-
бия при увольнении. 

Из этого маузера можно стрелять лишь с помощью пинцета.

К Единому госэкза-
мену допустят толь-
ко тех, кто получит 
за сочинение «зачет»

Законодателям, 
наверное, придется 
учесть существова-
ние миниатюрных 
действующих моде-
лей оружия

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о наличии земельных участков, государственного и 
(или) муниципального имущества, расположенных в границах 
особой экономической зоны «Моглино», созданной на территории 
муниципального образования «Псковский район» Псковской об-
ласти и не сданных в аренду по состоянию на 1 декабря 2015 года:

земельный участок с кадастровым номером 60:18:0182002:101, 
общей площадью 2 082 367 кв. м; 

Предусматривается возможность формирования земельных 
участков из состава вышеуказанного земельного участка индиви-
дуально под каждого входящего в особую экономическую зону ре-
зидента.

Информацию о порядке оформления прав на земельные учас-
тки можно получить: ОАО «ОЭЗ ППТ «Моглино», на сайте: www.
moglino.com, www.russez.ru, по телефону: 8 (8112) 68-20-80.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение постановлений администрации города Евпатории Ре-
спублики Крым от № 1723 от 26.11.2015 г. и № 1723 от 26.11.2015 г. ко-
миссия по проведению общественных обсуждений (в форме слушаний) 
раздела охраны окружающей среды уведомляет о начале проведения с 
27.11. 2015 г. общественного обсуждения (в форме слушаний) разделов 
охраны окружающей среды по проектам: «Строительство 2 пассажирских 
пирсов: 1. В районе пансионата «Солнечный» 2. В районе пос. Заозерное, 
Республика Крым, г. Евпатория»;«Реконструкция набережной им.Тереш-
ковой с прилегающим сквером им. Караева с берегоукрепительными ра-
ботами, Республика Крым, г.Евпатория». Информация по проектам до-
ступна для рассмотрения, принятия замечаний и предложений заинтере-
сованных лиц в МБУ «Управление по строительству, промышленности, 
транспорту и связи администрации города Евпатории Республика Крым» 
с 27 11.2015 г. по 27.12.2015 г. с 10.00 до 16.00 (перерыв с 12.30 до 13.30) 
по адресу: 297412, Республика Крым, г. Евпатория, ул. Бр. Буслаевых, 
д. 18,  тел. (06569) 3-13-88. По результатам общественного обсуждения 
вопроса состоятся общественные слушания 28.12.2015 г. в 10.00 в актовом 
зале ДШИ по адресу: г. Евпатория, ул. Демышева, 129.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении тендеров
11 и 18 января 2016 г. Внешэкономбанк проведет тендеры по реа-

лизации средств в индийских рупиях (код С45).
Подробную информацию можно получить на интернет-сайте Бан-

ка WWW.VEB.RU или по телефонам Дирекции государственных и 
корпоративных финансовых активов и обязательств: (495) 604-65-
12, (495) 782-94-93, (495) 604-64-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОММЕНТАРИЙ

Наталия Солженицына,  
председатель Совета по вопросам 
проведения итогового сочинения:

— Было бы нереалистично ждать от 

возвращения сочинения быстрого и 

кардинального исправления того пе-

чального положения, которое созда-

лось в нашей школе в результате его 

отмены. Но нет сомнений, что добрые 

результаты будут возрастать год от 

года. Те учителя из регионов, кто с на-

чала этого учебного года пишут с ре-

бятами сочинения, сообщают, как бы-

стро появляется у них уверенность и 

свобода в оформлении своих мыслей.
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РЕЙТИНГ «Российская газета» — самое цитируемое издание 
на ТВ и радио

85 часов в эфире
Сергей Касаткин

В 
ноябре «Российская газе-
та»  возглавила рейтинг са-
мых цитируемых на телеви-

дении и радио печатных изданий. 
Показатели представлены иссле-
довательской компанией TNS. 

П о  д а н н ы м  T N S  M e d i a 
Intelligence, «Российская газета» 
заняла первое место по общему 
количеству упоминаний в феде-
ральном теле- и радиоэфире сре-
ди самых цитируемых печатных 
СМИ. В ноябре издание процити-
ровали 578 раз, что на 40% боль-
ше, чем в ноябре прошлого года 
(413 упоминаний). 

На втором месте оказался 
«Коммерсантъ» (569 упомина-
ний), третье место досталось га-
зете «РБК» (413), четвертое — 

«Известиям» (306) и пятое — га-
зете «Ведомости» (274).

По длительности упоминаний 
в новостях и пресс-обзорах на те-
левидении и радио «Российская 
газета» традиционно лидирует в 
рейтинге TNS. Общее время при-
сутствия в федеральном эфире в 
ноябре составило 9 часов 8 ми-
нут. 

«Российская газета» уверенно 
опережает «Коммерсантъ» (7 ча-
сов 26 минут), газету «РБК» (5 
часов 46 минут), «Московский 
комсомолец» (3 часа 48 минут) и 
«Ведомости» (3 часа 23 минуты).

При этом месяцем ранее, в ок-
тябре 2015 года «Российскую га-
зету» на телевидении и радио 
процитировали 518 раз, а общее 
эфирное время составило 7 часов 
42 минуты.

Издание Количество упоминаний Длительность, мин
Газета «Российская газета» 578 548

Газета «Коммерсантъ» 569 446

Газета «РБК» 413 346

Газета «Известия» 306 175

Газета «Ведомости» 274 203

Газета «Московский комсомолец» 246 228

Газета «Комсомольская правда» 142 135

Газета «Независимая газета» 131 189

Газета «Вечерняя Москва» 124 51

Газета «Аргументы и факты» 106 90

Татьяна Шадрина 

С 
3 по 13 декабря во 
всех почтовых отде-
лениях страны чита-
тели смогут выпи-
сать любимые газеты 

и журналы со скидкой. 
В рамках декады «Почта Рос-

сии» дополнительно к скидкам 
издательств снижает цену на до-
ставку на пять процентов для 
федеральных изданий и на де-
сять процентов — для региональ-
ных и местных СМИ. Дополни-
тельную скидку в 15 процентов  
на доставку получили социаль-

но значимые издания, среди ко-
торых и «Российская газета». 

«За предыдущие три декады 
было оформлено более 5 милли-
онов подписок. Уверена, что де-
кабрьская декада также будет 
успешной», — отметила замести-
тель генерального директора по 
почтовому бизнесу «Почты Рос-
сии» Инесса Галактионова.

В совокупности открытие 
подписного агентства для изда-
ний в режиме онлайн на сайте 
«Почты России» и снижение 
стоимости доставки повлияли 
на увеличение количества под-
писчиков.  Действительно, сей-

час мы впервые видим рост под-
писных тиражей. Пусть он и не-
большой — пока только 2 про-
цента, но это первый рост под-
писки за последние несколько 
лет. Это означает, что отрасль 

начинает постепенно приспоса-
бливаться к рыночным услови-
ям. 

«Российская газета» вошла в спи-
сок социально значимых изданий, 
получивших скидку на доставку.

Пресса Цена доставки газет и журналов на 2016 год 
снизилась на 15 процентов

Новости 
со скидкой

Издание Количество упоминаний Длительность, мин
Газета «Российская газета» 5622 5119

Газета «Коммерсантъ» 5561 4670

Газета «Известия» 4044 2713

Газета «РБК» 3900 4526

Газета «Ведомости» 2893 2728

По промежуточным итогам 
текущего года «Российская газе-
та» опережает конкурентов как 
по общему количеству упомина-
ний, так и по длительности. Сум-

марно с января по ноябрь изда-
ние процитировали 5622 раза, а 
общая длительность материалов 
с упоминанием составила 85 ча-
сов 19 минут.

НАШИ ПОДПИСНЫЕ ИНДЕКСЫ НА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 2016 Г.

15589 «Российская газета», 
32185 «Российская газета «Неделя», 
73325 исторический журнал «Родина», 
15588 «Российская газета»+»Российская газета «Неделя», 
17991 «Российская газета»+ «Российская газета «Неделя»+ 
исторический журнал «Родина»
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ДИПЛОМАТИЯ

Лавров 
«помахал» 
крыльями 
Анкаре 

ТРЕВОЖНЫЙ 
ЧАС 
НАД ТУРЦИЕЙ

Владислав Воробьев

В СРЕДУ глава МИД России 
Сергей Лавров гостил на Кипре. 
Еще недавно дорога туда из Мо-
сквы была простой логистиче-
ской рутиной. Но после сбитого 
в небе над Сирией российского 
Су-24 полет на Кипр стал эмоци-
ональным приключением. Ведь 
летели мы туда над некогда го-
степриимной турецкой террито-
рией.

«Ничего прорвемся. У нас под 
крыльями ракеты «воздух-воз-
дух» и бомболюки до отказа за-
биты», — сказал мне, улыбаясь, 
один из российских дипломатов. 
Он, конечно же, шутил. Никаких 
бомболюков на министерском 
борту не было. Да и крепления 
для ракет на крыльях пассажир-
ский лайнеров не предусмотре-
ны. Тем не менее, пролетая над 
Анкарой, нас сильно затрясло. 
Самолет закачался. Простая тур-
булентность. И все же было похо-
же на то, что самолет российско-
го министра мирно помахал ту-
рецкой столице крыльями. И мы 
спокойно полетели дальше. Над 
Турцией министерский борт на-
ходился чуть больше часа.

В конце концов у дипломатов 
иное оружие — не ракеты и бом-
бы, а слово. Их по поводу сбито-
го Су-24 на Кипре было сказано 
немало.  Никосия незамедли-
тельно и с полным пониманием 
российской позиции отреагиро-
вала на ситуацию в связи с унич-
тожением турецкой авиацией 
российского самолета. «Мы це-
ним солидарность (Кипра. — РГ) с 
нами», — заявил по итогам пере-
говоров Лавров. И добавил, что 
ему трудно отделаться от впечат-
ления, что кому-то выгодно со-
рвать стартовавший в Вене про-
цесс сирийского политического 
урегулирования.

Тем фактом, что от кипрской 
столицы Никосии до сирийской 
— Дамаска всего 326 километров, 
видимо, можно объяснить и явно 
не случайное дипломатическое 
совпадение: практически сразу 
после Лаврова в кипрскую сто-
лицу с визитом прибудет госсе-
кретарь США Джон Керри. 23 но-
ября Лондон устами своего пре-
мьера Дэвида Кэмерона предло-
жил западной коалиции для 
борьбы против «ДАИШ» (так в 
переводе с арабского называет-
ся запрещенная в РФ группиров-
ка ИГИЛ) использовать располо-
женную на Кипре авиабазу бри-
танских королевских ВВС 
«Акротири». А в начале этого 
года заходил разговор об откры-
тии базы ВВС России в непосред-
ственной близости от кипрского 
города Пафос. Кстати, оттуда до 
британских военных всего 50 
километров. Впрочем, с тех пор 
слишком много воды утекло.

Ранее официальный предста-
витель МИД России Мария Заха-
рова сообщила, что Лавров на 
Кипре не будет встречаться с ли-
дером турок-киприотов Муста-
фой Акынджи. «Ему был предло-
жен компромиссный вариант та-
кой встречи на зеленой линии, 
который бы учитывал интересы 
обеих общин острова. Но этот 
вариант был господином Акын-
джи отклонен», — прояснила си-
туацию Захарова.

По ее словам, лидер турок-ки-
приотов «настаивал на проведе-
нии встречи в своей, как было 
нам сказано, резиденции на се-
вере Кипра». «Подобная встреча 
могла бы быть истолкована как 
элемент официального призна-
ния Россией Турецкой Республи-
ки Северного Кипра. По нашему 
мнению, это нанесло бы ущерб 
нашей принципиальной пози-
ции по кипрскому урегулирова-
нию», — подчеркнула представи-
тель МИД России. С Кипра Лав-
ров отправился в Белград, где 
3—4 декабря состоится заседа-
ние Совета министров ино-
странных дел Организации по 
безопасности и сотрудничеству 
в Европе. Президент Сербии То-
мислав Николич считает бел-
градские переговоры шансом 
«для России и Турции исправить 
свои отношения после того, как 
турецкой стороной был сбит 
российский самолет Су-24». В 
среду Лавров сообщил, что готов 
встретиться с главой турецкого 
МИДа. «Мы не будем уклоняться 
от этого контакта», — добавил он.

Геополитика  Альянс подтягивает к Сирии подкрепления под предло-
гом борьбы с террористами 

НАТО под статьей?

Максим Макарычев

З
авершившееся в Брюс-
селе двухдневное сове-
щание глав МИД 28 
стран — членов НАТО 
показало: альянс не на-

мерен снижать «градус напря-
женности» в отношениях с Рос-
сией и предпринимает масштаб-
ные усилия для защиты «союзни-
ческой» Турции.

Генсек НАТО Йенс Столтен-
берг вчера заявил о том, что блок 
планирует создать коалицию для 
борьбы с экстремистами и раз-
вернуть дополнительные силы в 
Турции. О своем намерении от-
править 1200 солдат для борьбы 
с ДАИШ (арабское название за-
прещенной в РФ группировки 
ИГИЛ) объявило немецкое руко-
водство. Свои корабли в зону 
конфликта может направить Да-
ния. О решении присоединиться 
к французам вот-вот будет офи-
циально объявлено и на Даунинг-
стрит. По крайней мере, вчера 
британские парламентарии про-
голосовали за присоединение 
британских ВВС к военной опе-

рации против ДАИШ.  Еще недав-
но путем организации «венских 
встреч», а также кропотливых, но 
«продвигающихся» шаг за шагом 
усилий наладить диалог между 
президентом Сирии Башаром 
Асадом и его противниками, бу-
дущее мирного процесса по Си-
рии, как и региона в целом, каза-
лось, если не безоблачным, то, по 
крайней мере, не таким мрачным 
и «свинцовым».  Но провокаци-
онные действия Турции, сбив-
шей российский Су-24, выбили с 
трудом поставленный на место 
дипломатический клапан в про-
цессе мирного урегулирования. 
А в Брюсселе страны Запада про-
демонстрировали, что отнюдь не 
горят желанием вернуть его на 

место. Генсек НАТО в своей речи 
на заседании дал понять, что не-
кие гибридные войны, о которых 
мало кто толком слышал, «могут 
привести к задействованию пя-
той статьи Вашингтонского дого-
вора, которая предусматривает 
коллективный ответ на угрозы». 
Между тем понятно, что эта пя-
тая статья, в которой говорится о 
том, что «нападение на одну 
страну организации является на-
падением на весь альянс», упо-
мянута, поскольку юридически 
позволяет НАТО «вступиться» за 
Турцию. И здесь будет достаточ-
но любой провокации.  Как зая-
вил генсек НАТО Йенс Столтен-
берг, в альянсе «имеются долгос-
рочные планы по обороне Тур-

ции».  На полях брюссельского 
совещания министр иностран-
ных дел ФРГ Франк-Вальтер 
Штайнмайер дал понять, что Гер-
мания в свете резкого роста на-
пряженности в отношениях меж-
ду Москвой и Анкарой надеется 
на возобновление работы Совета 
Россия — НАТО, которая была 
прервана по инициативе руко-
водства альянса. «Мы живем в 
мире, полном рисков, и если есть 
возможности за счет обмена ин-

формацией их снизить, то мы 
должны эти возможности ис-
пользовать. Сюда можно отне-
сти, в том числе, Совет Россия — 
НАТО, на каком бы то ни было 
уровне», — отметил Штайнмайер. 

В Средиземном море натовский 
корвет норовит подобраться как 
можно ближе к крейсеру «Москва».   

Акцент

 О совершенной Анкарой 
в отношении России провока-
ции в НАТО быстро забыли.

На Кипре Лавров 
не стал встречаться 
с лидером 
турок-киприотов 

За развитием ситуации в 
Сирии следите на сайте 
www.rg.ru/sujet/4536

В Пекине было подписано соглашение о сотрудничестве между ФГБУ 
«Редакция «Российской газеты» и Синьхуа.

МНЕНИЕ

Александр Рар,
советник президента Германо-российской 
внешнеторговой палаты, член Консультативного совета 
Международного дискуссионного клуба «Валдай»:

— Я убежден, что Анкара не пытается втянуть НАТО в свой кон-

фликт с Россией. Ситуация в Сирии осложнилась задолго до обо-

стрения российско-турецких отношений. Действующая на тер-

ритории САР группировка ДАИШ уже давно была признана уг-

розой для безопасности западного мира. Кроме того, если бы не 

было серии терактов, которые произошли в Париже 13 ноября, 

такие члены НАТО, как Франция и Германия не активизировали 

бы свои действия в Сирии. Так что предположу, что более широ-

кое вовлечение альянса в антитеррористическую борьбу в Си-

рии никак не связано с Турцией.

Подчеркну, что именно после парижских терактов в Европе 

сильно испугались, что ДАИШ не остановится и продолжит осу-

ществлять свою кровавую миссию. На Западе окрепло понима-

ние того, что эту группировку можно победить именно на терри-

тории Сирии. Напомню, что такая же логика была у США после 

терактов 11 сентября 2001 года: Америка тогда инициировала 

создание международной антитеррористической коалиции в 

Афганистане, чтобы уничтожить очаги, где зарождалась терро-

ристическая организация «Аль-Каида».

На фоне борьбы Запада с терроризмом конфликт России и Тур-

ции вызвал большую озабоченность во всем мире. Всем очевид-

но, что Анкара, сбив российский самолет, совершила преступ-

ную провокацию с тем, чтобы выбить Москву из антитеррори-

стической коалиции в Сирии. Но Турции не удалось добиться же-

лаемого. Поскольку западные страны, такие как Франция и Гер-

мания, убеждены в том, что без лидерства России, которое она 

взяла на себя в деле борьбы с терроризмом в Сирии, победить 

ДАИШ будет невозможно.

Надо четко понимать, что у Турции есть своя повестка дня: 

она хочет оказать поддержку повстанческим группам в Си-

рии, которые западный мир и Россия считают террористиче-

скими. Турция также крайне заинтересована в уходе из влас-

ти президента Сирии Башара Асада. Но это лишь интересы 

Турции. Перед западным миром, в том числе перед членами 

НАТО, стоит своя глобальная задача: уничтожить террори-

стическую группировку ДАИШ. При этом турецкая точка зре-

ния не находит поддержки среди других членов НАТО. Более 

того, Анкара имеет весьма слабые позиции в альянсе. Я бы 

даже сказал, что Турция в НАТО является изолированным го-

сударством.

Сейчас перед западным миром стоит глобальная задача — побе-

дить ДАИШ. Но я скептически отношусь к тому, что эта война с 

терроризмом быстро закончится. ДАИШ будет победить слож-

нее, чем «Аль-Каиду» в Афганистане. При этом нельзя сказать, 

что операция Запада в Афганистане завершилась успешно. В 

условиях произошедших в Европе терактов  западный мир не 

может ничего не предпринимать.  Нельзя, чтобы фронт боевых 

действий переместился на территорию Европы. Также Запад 

должен уничтожить террористические ячейки, уже действую-

щие в Евросоюзе.

Звучат спекуляции на тему того, что НАТО может сыграть 

свою роль в случае столкновения России и Турции в Сирии. 

Ведь согласно статье пятой договора НАТО нападение на чле-

на альянса должно привести к тому, что другие члены органи-

зации встанут на его защиту. Лично я считаю такие спекуля-

ции необоснованными, потому что Россия уже де-факто 

включена в военную международную коалицию против 

ДАИШ. Запад объяснил это и туркам. Члены НАТО также объ-

яснили Анкаре, что повторение таких инцидентов, как уничто-

жение российского самолета, больше не должно происхо-

дить, поскольку такие инциденты могут привести к очень опа-

сным столкновениям НАТО и России. От таких ситуаций выиг-

рает только ДАИШ.

Надо четко понимать, что все войны на Ближнем Востоке ве-

дутся из-за нефти. Если бы там не было нефти и энергоносите-

лей, то США и Европа меньше бы интересовались этим регио-

ном. Но поскольку этот регион является ключевым для Запада 

источником энергии, поэтому к нему приковано особое вни-

мание. Но при этом не правильно было бы говорить о том, что 

НАТО сейчас идет в Сирию только из-за нефти. Во-первых, из 

этой страны хлынул большой поток беженцев в Европу. Запад 

заинтересован в создании в Сирии таких условий, чтобы люди 

захотели туда вернуться. Во-вторых, за последние четыре года 

изменилась энергетическая политика во всем мире. США ста-

ли сами производить нефть и газ, притом   почти в тех же объе-

мах, что и Саудовская Аравия. И самое главное: Запад сейчас 

кровно заинтересован в уничтожении террористических яче-

ек на Ближнем Востоке. Надо также понимать, что США не хо-

тят терять контроль над Ближним Востоком. Они боятся, что 

их место займет Россия.

Подготовила Надежда Ермолаева

ОФИЦИАЛЬНО
Приглашение в НАТО Черногории повлечет ответные действия со 
стороны России. «На самых различных уровнях всегда Москвой от"
мечалось, что продолжающаяся экспансия НАТО, военной инфра"
структуры НАТО на Восток, конечно, не может не приводить к от"
ветным действиям с Востока, то есть российской стороны в плане 
обеспечения интересов безопасности и поддержания паритета ин"
тересов», — заявил пресс"секретарь президента РФ Дмитрий Пе"
сков.  Однако он назвал преждевременным разговор о конкретных 
ответных мерах. «Давайте исходить из того, что президент России 
свою точку зрения на этот счет пока не озвучивал. Давайте до"
ждемся не оценок экспертов, а официальных заявлений, если они по"
следуют со стороны министерства иностранных дел, нашего воен"
ного ведомства или главы государства», — предложил Песков. 
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Анна Васильева,
Пекин

В
 Пекине завершил работу 
первый медиасаммит стран 
БРИКС, организатором ко-

торого стало круп нейшее инфор-
мационное агентство Китая — 
Синьхуа. Участники форума — 
представители 25 крупнейших 
СМИ Китая, Бразилии, Индии, 
ЮАР и России. «РГ» на саммите 
представлял генеральный дирек-
тор ФГБУ «Редакция «Россий-
ской газеты» Павел Негоица.

На форуме обсуждалась роль 
средств массовой информации в 
развитии отношений между 
странами БРИКС, углубление их 
сотрудничества в медиасфере, 
взаимодополняемость и интегра-
ция новых СМИ, создание балан-
са в мировом информационном 
пространстве, где доминируют 

западные информационные 
структуры.

В рамках саммита с его участ-
никами встретился член Посто-
янного комитета Политбюро ЦК 
КПК Лю Юньшань. «Сфера СМИ 
— важная составляющая сотруд-
н и ч е ст в а  м е ж д у  ст р а н а м и 
БРИКС», — подчеркнул он, выра-
зив уверенность, что медиасам-
мит будет способствовать реали-
зации принципов «инноваций и 
развития, сотрудничества и вза-
имодоверия», формированию 
благоприятных условий для 
углубления сотрудничества меж-
ду странами БРИКС. По заверше-
нии саммита была принята де-
кларация, которая зафиксирова-
ла перспективы, задачи и сферы 
возможного сотрудничества 
между СМИ стран БРИКС.

После саммита в штаб-квар-
тире Синьхуа состоялось подпи-

сание соглашения о сотрудниче-
стве между ФГБУ «Редакция 
«Российской газеты» и агентст-
вом Синьхуа. «Соглашение — это 
новый этап развития отношений 
наших СМИ, оно позволит напол-
нить его новым содержанием», — 
прокомментировал событие ге-
неральный директор агентства 
Синьхуа г-н Цай Минчжао. Пла-
нируется, что стороны реализу-
ют ряд новых проектов и инфор-
мационных обменов в рамках 
предстоящего российско-китай-
ского года СМИ. Уже несколько 
лет «РГ» активно сотрудничает с 
китайскими средствами массо-
вой информации, осуществляя 
ряд совместных проектов, среди 
которых выпуск ежемесячного 
печатного приложения о России 
на китайском языке, русскоя-
зычный журнал «Дыхание Ки-
тая» и т. д.

Анна Розэ, «Российская газета», Берлин

МЮНХЕНСКИЙ Институт современной истории в ян-
варе 2016 года выпустит откомментированное издание 
книги Адольфа Гитлера «Майн кампф». Как разъяснил 
«РГ» заместитель директора института Магнус Брехткен, 
две третьих двухтомника, содержащего две тысячи стра-
ниц, будет состоять из пяти тысяч научных комментари-
ев, введения и алфавитного указателя. Ученые поставили 
своей целью разобрать «сочинение» по косточкам и пока-
зать его в неприглядном свете. По словам директора, ме-
тодом контекстного анализа историки вскрывают недо-
стоверность источников Гитлера и разъясняют не совсем 
понятные современному читателю исторические ссылки. 

Комментарии будут внесены непосредственно в текст 
и следовать за «откровениями» фюрера. Издатели выбра-
ли этот метод подачи, чтобы развенчать ксенофобское 
«произведение», не дав публике возможности в прямом 
смысле слова читать «Майн кампф» строчку за строчкой. 
Благодаря этому научное издание книги невозможно ото-
ждествлять с переизданием  или с новым изданием «Майн 
кампф». Это будет, скорее, обширный комментарий, на-
целенный на развенчание расистской и нацистской идео-
логии, ставящий це-
лью показать, на-
сколько тривиальна 
и непоследовательна 
была аргументация 
Гитлера и подобных 
ему ксенофобов. 

Официального 
запрета  на книгу 
«Майн кампф» в ФРГ  
не существует. В 
1979 году Высший 
суд ФРГ принял пре-
цедентное решение 
о том, что продажа 
«творения» Гитлера 
в букинистических 
магазинах не должна подвергаться уголовному наказа-
нию. Закона для комментированных изданий пока что 
разработано не было. Как разъяснила «РГ» представи-
тельница баварского министерства юстиции, публика-
ция без угрозы уголовного наказания возможна, если на-
учное издание однозначно осуждает содержание книги. 
Это должно рассматриваться судами в каждом отдель-
ном случае. Не исключено, что ученым, готовящим ком-
ментированное издание «Майн кампф», предстоят су-
дебные разбирательства. Особенную пикантность ситу-
ации придает тот факт, что Институт современной исто-
рии официально работает под эгидой государства.

Ненаучное издание книги Гитлера без комментариев 
останется в Германии под запретом и по истечении срока 
защиты прав копирайта. Об этом два года назад приняли 
решение министры юстиции шестнадцати федеральных 
земель Германии. Хотя закона на этот случай все еще нет, 
все репринты «Майн кампф» будут преследоваться в со-
ответствии с УК ФРГ, предусматривающим уголовное на-
казание за разжигание национальной розни. Предваряя 
возможные дискуссии и судебные разбирательства, ди-
ректор Института современной истории Андреас Вир-
шинг подчеркнул, что ученые собираются выпустить 
«антигитлеровский труд», не исключив, однако, что вы-
жившим жертвам Холокоста трудно будет объяснить, по-
чему Германия снова хочет издать «Майн кампф». 

СКАНДАЛ   Ученым, готовящим 
издание «Майн кампф», 
предстоят судебные 
разбирательства 

Гитлер 
возвращается

Выжившим жер-
твам Холокоста 
трудно будет объя-
снить, почему 
Германия снова 
хочет издать 
«Майн кампф»

МНЕНИЕ

Константин Долгов, 
уполномоченный МИД России по вопросам прав 
человека, демократии и верховенства права:

— В Германии собираются переиздать «Майн кампф» Гитлера. 

Странный способ борьбы с растущими неонацистскими тенденци-

ями в Европе!

Александр Сокуров, 
кинорежиссер:

— Нам очень важно, чтобы в зону нацизма не попали умные люди в 

первую очередь. А уж во вторую — наивные. С первыми нужно раз-

говаривать языком логики. Если вся та муть, которая есть внутри 

текста «Майн кампф», страшная и очень опасная, будет, как в ана-

томическом театре, раскладываться, анализироваться нормаль-

ным человеческим языком без зауми, то, уверяю вас, мы убере-

жем значительное число людей от нацизма. Гораздо больше, чем 

если будем запрещать публикацию книги.

Николай Левичев, 
вице-спикер Госдумы ФС РФ: 

— Подобные планы немецких издателей если не провокация, то 

свидетельство откровенной политической близорукости и мо-

ральной ущербности. Ничего, кроме отвращения и протеста, по-

добная акция не вызывает… Вольно или невольно опус нациста № 

1 вновь становится предметом для обсуждения — в то время, когда 

межцивилизационные отношения накалены до предела.

Юлия Кантор, 
доктор исторических наук:

— Нацистская литература, как и любая другая распространяющая 

национальную рознь и прочие социальные болезни, — это яд. А 

исторические научные комментарии являются в прямом смысле 

слова противоядием. Потому что историки, специализирующиеся 

по XX веку, видят и открывают в «Майн кампф» ложь, грубые пропа-

гандистские приемы, чудовищные расистские установки. 

Людмила Алексеева, 
глава Московской Хельсинкской группы:

— В Германии найдутся люди, которые с возмущением воспримут 

переиздание «Майн кампф», при этом не стоит думать, что намере-

ние какого-то частного издательства выпустить книгу Гитлера оз-

начает, что Германия повернулась к фашизму… 

Алексей Варламов, 
И.о. ректора Литературного института:

— Не стоит лишний раз возбуждать общественный интерес и со-

здавать информационный повод…

Роман Богдасаров, 
зампредседателя синодального отдела Русской 
православной церкви (РПЦ) по взаимоотношениям 
Церкви и общества:

— Никакие заявления о том, что издание книги Адольфа Гитлера 

«Майн кампф» является экскурсом в историю, не могут служить 

оправданием, так как она является «библией нацизма».

Подготовила Елена Новоселова

СОБЫТИЕ В Китае состоялся первый медиасаммит стран БРИКС 

Из Пекина хорошая новость
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Специальный репортаж Демонтаж 14-го корпуса Кремля завершится в марте  

Стены откроют тайну
Игорь Елков 

К
орреспонденты «РГ» 
пешком вошли в исто-
рию — побывали на 
крыше здания, демон-
таж которого изменит 

облик Кремля. И как убеждены 
архитекторы — к лучшему.

«Убирая диссонирующее зда-
ние, мы повышаем историчность 
ансамбля Кремля, и это замеча-
тельно», — не скрывает эмоций 
Александр Малинов, профессор 
кафедры градостроительства 
Московского архитектурного ин-
ститута.

Для того чтобы лучше прочув-
ствовать этот тезис, мы подня-
лись на крышу этого «диссониру-
ющего здания» — сносимого 14-го 
кремлевского административно-
го корпуса. Вид оставляет силь-
ное впечатление: отсюда рукой 
подать до циферблата курантов 
Спасской башни. Чуть дальше — 
купола собора Василия Блажен-
ного, они с нами на одном уровне.

Внизу Красная площадь, тор-
говые ряды, елочные базары, 
ГУМ-каток. Нарядная, беспечная 
и предновогодняя Москва.

Периодически профессору 
приходится повышать голос: мы 
беседуем под визг алмазной 
пилы, которая вгрызается в бе-
тон перекрытий. Но зевакам на 
Красной площади и туристам в 
Кремле стройка не доставляет 
неудобств: демонтаж, в результа-
те которого из Кремля вывезут 
100 тысяч тонн строительного 
мусора, организована очень про-

думанно. Если не сказать — дели-
катно. За строительными лесами 
не слышно шума, не видно пыли. 
Да ее почти и нет, пыль осаждают 
водой. 

Не только зеваки — многочи-
сленные датчики, которыми обо-
рудованы все кремлевские баш-
ни и колокольни, не фиксируют 
вибраций. Здание строители раз-
бирают предельно бережно. Ни-
какой тяжелой техники. Если бы 
не краны, то на стройку и не 
обратишь внимания.

14-й корпус Кремля построи-
ли в 1932—1934 годах. В разные 
годы в нем размещались школа 
РККА, помещения Верховного 
Совета СССР и коменданта 
Кремля, Кремлевский театр. Кор-
пус проектировал Иван Рерберг, 
он же автор проектов Киевского 
вокзала и Центрального телегра-
фа. Сам Рерберг до окончания 
строительства не дожил. Интере-
сная деталь: автор проекта не лю-
бил называться архитектором, 
подписывая свои работы «инже-
нер Рерберг».

«И в этом тоже есть смысл, — 
говорит Александр Малинов. — 
Здание построено добротно, но 
ему не место в Кремле. Надо было 
строить где-нибудь за пределами 
Садового кольца, то есть за гра-
ницей исторического города XVII 
века».

Настоящее потрясение испы-
таем весной: в конце марта стро-
ительные леса снимут и... А вот 
что будет после этого — интрига. 
Возможны варианты. На месте 
14-го корпуса могут воссоздать 

два храма и дворец, которые сне-
сли в 1929—1930-х годах прошло-
го века. А именно: Чудов и Возне-
сенский монастыри, Малый Ни-
колаевский дворец. 

Через эти здания пролегла 
история страны. Например, Чу-
дов — не только один из самых 
древних московских. Здесь по-
гребен его основатель — святой 
митрополит Алексий. 

Монастырь был разорен вой-
сками Золотой Орды. Библиоте-
ка Чудова монастыря, в которой 
имелось множество древних 
редких книг, считалась одним из 
самых значительных книгохра-
нилищ средневековой России. В 
его стенах томились в заключе-
нии низложенные митрополи-
ты. Во время Отечественной 
войны 1812 года здесь разме-
стил свой штаб Наполеон. Фран-
цузы вели себя, мягко говоря, 
нецивилизованно. В алтаре со-
бора устроил спальню маршал 
Даву. Мощи святого Алексия 
были осквернены и выброшены 
из раки.

Здесь же на протяжении сто-
летий крестили царских детей, 
включая сына Ивана Грозного. В 
1672 году в монастыре крестился 
Петр I, в 1818 году — император 
Александр II. 

В 1905 году в Алексеевской 
церкви Чудова монастыря похо-
ронили великого князя Сергея 
Александровича, которого подо-
рвал бомбой террорист Иван Ка-
ляев.

Восстановить такую истори-
ческую и архитектурную релик-
вию вполне реально — сохрани-

лись чертежи, схемы, многочи-
сленные фотографии. 

А возможно, на этом месте ни-
чего монументального строить 
больше и не станут, а разобьют на 
радость туристам историко-ар-
хитектурный парк. Или удивят 
иным проектом. Пока решение не 
принято.

Но сначала это будет клон-
дайк для археологов. 

«Ничто под землей бесследно 
не исчезает, — говорит профессор 
Малинов. — Все строительные 
этапы каким-либо образом 
оставляют следы. На месте де-
монтированного корпуса можно 
и нужно сделать послойное рас-
крытие. Чудов монастырь в под-
земной своей части хорошо со-
хранился, он под брусчаткой 
Ивановской площади. Но сейчас 
никаких исследований провести 
нельзя — техника безопасности. 
Раскопки начнутся только после 
сноса корпуса».

По оценке архитектора, кото-
рый уже 36 лет занимается из-
учением монастырей, в том чи-
сле Чудова и Вознесенского, в цо-
кольных ярусах вполне реально 
найти элементы старых зданий. 
Дело в том, что строители в 1930-
е годы охотно использовали исто-
рические фундаменты: «Это ведь 
была очень хорошая, качествен-
ная кладка. Наши предки все 
строили на совесть». 

И конечно, изюминка всех ис-
следований — легендарные крем-
левские клады. В древности на 
его территории жили те, у кого 
было что прятать. На территории 
Кремля в свое время располо-
жился посольский двор Золотой 
Орды. Землю, на которой в 1365 
году заложат в Кремле Чудов мо-
настырь, татаро-монголы пода-
рили митрополиту Московскому 
Алексию — за исцеление от слепо-
ты ордынской царицы Тайдулы. 
Царица была женой хана Золотой 
Орды Джанибека.

Подарок, конечно, парадок-
сальный: русскому патриарху та-
таро-монголы дарят русскую же 
землю. Но история усеяна пара-
доксами столь же плотно, как 
кремлевская земля — тайнами и 
кладами. Прятали свои сокрови-
ща русские князья от ордынцев. 
Прятали награбленное добро и 
сами ордынцы: друг от друга. За-
рывали клады вплоть до прошло-
го века. По оценке ученых, куль-
турный слой в Кремле достигает 
7—8 метров. 

Сам профессор Малинов в 
1988 году оказался в эпицентре 
очередной культурно-историче-
ской сенсации. В 14-м корпусе во 
время расширения столовой 

Президиума Верховного Совета 
СССР солдаты стройбата на глу-
бине 5 метров нашли клад. Алек-
сандр Александрович участвовал 
в описи: это были монеты и сере-
бряные украшения XII — начала 
XIII века, княжеские медальоны, 
перстни, браслеты. 

Хотя слово «сенсация» — это 
скорее обывательская реакция 
на повседневную реальность. 
Под 14-м корпусом и рядом с ним 
нашли немало кладов. Не место, а 
остров сокровищ. Во время сноса 
Чудова монастыря строители об-
наружили тайник с золотыми 
церковными сосудами боярыни 

Анны Морозовой. Потом строи-
тели наткнулись сразу на два кла-
да — более тысячи серебряных 
монет 1607 года. 

Осенью 1991 года там же во 
время прокладки коммуникаций 
из земли извлекли очередную 
порцию сокровищ: украшения XII 
— начала XIII веков. Много тайни-
ков и кладов находили и в Спас-
ской башне — десятки тысяч ста-
ринных монет, слитки серебра.

Хотя, как подчеркивают уче-
ные, клад — это не обязательно 
монеты, перстни и кувшины с зо-
лотом. Для археолога бесценным 
сокровищем может оказаться 

древний кирпич с клеймом. Про-
стой и внешне совершенно не-
взрачный.

«Находки меняют и перевора-
чивают представление историков 
о прошлом Москвы, — убежден 
профессор Малинов. — В свое вре-
мя именно благодаря раскопкам 
стало понятно, что на территории 
Кремля в XII веке существовал гу-
стонаселенный город. Но с точки 
зрения архитектуры вершина — 
это XVII век. Купола, колокольни, 
шатры тогда доминировали над 
рядовой застройкой. 

Представьте: на холме стоит 
Кремль, неприступная крепость. 

Все улицы Москвы направлены 
на Кремль, архитектура букваль-
но «стелется» по рельефу, учиты-
вая его особенности. Приходи-
лось слышать: древний город 
строился нашими предками хао-
тично, без системы. Да ничего по-
добного! Была глубочайшая сим-
волика в расположении мона-
стырей, башен, проездных ворот. 
Вся Москва построена как подо-
бие града небесного. Рядовая за-
стройка — в уважении и в почита-
нии к доминантам». 

И, по мнению профессора, это 
еще и урок современным архи-
текторам.

Акцент

 Весной 2016 года часть 
Кремля, где стоял 14-й адми-
нистративный корпус, станет 
клондайком для археологов
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На крыше 14-го корпуса: оператор роботизированной пилы по бетону, за 
спиной которого Спасская башня.

ЖИЛЬЕ На нижних ярусах 
домов предложили 
строить автопарковки 

Гараж — 
первый этаж 

Сергей Бабкин

В РОССИИ могут разрешить строительство парковок 
на первых этажах жилых домов. Соответствующие изме-
нения в санитарно-эпидемиологические правила и нор-
мы (СанПиН) предложил департамент градостроитель-
ной политики Москвы, и сейчас они разрабатываются 
Роспотребнадзором. 

Типовой дом с парковкой выглядит так: на первом 
этаже стоят автомобили, второй - предназначен для тех-
нических нужд. Далее идут жилые этажи. Такая техноло-
гия поможет и застройщикам, и жителям: первых она из-
бавит от лишних трат, вторых — от постоянных трудно-
стей с парковкой в забитом машинами дворе.  

На чем именно удастся сэкономить с пользой для 
жильцов, корреспонденту «РГ» рассказали в пресс-служ-
бе департамента градостроительной политики. Чтобы 
построить стоянку на первом этаже, не нужно проводить 
дополнительные дорогостоящие земельные работы, 
монтировать подземные конструкции, защищать их от 
агрессивного воздействия грунтовых вод и т.д.  Эконо-
мия по сравнению с возведением подземного паркинга — 
минимум 50 процентов.  

Камень преткновения только в одном — нужно изме-
нить СанПиН 2.1.2.2645-10 «Санитарно-эпидемиологи-
ческие требования к условиям проживания в жилых зда-
ниях и помещениях» и СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03 «Са-
нитарно-защитные зоны и санитарная классификация 
предприятий, сооружений и других объектов». Проект 
находится в стадии проработки, отметили в пресс-служ-
бе. Важно, что в случае одобрения этих норм парковки на 
первых этажах будут строить не только в Москве, но и 
вообще во всей России — действие СанПиН распростра-
няется на федеральный уровень. 

Кстати, впервые об этом проекте заговорили на высо-
ком уровне в 2013 году, отметили в пресс-службе депар-
тамента. Именно тогда  МНИИТЭП разработал проект 
многоэтажного дома в районе Южное Медведково. В вы-
сотке на первых ярусах были запланированы парковки, 
но проект не прошел государственную экспертизу, по-
скольку формально СанПиН подобные эксперименты 
запрещают. В этой части санитарные стандарты серьез-
но устарели: они не учитывают, например, бурный рост 
количества автомобилей. Только за последние пять лет 
количество машин в Москве увеличилось на 2 миллиона, 
так что изменения назрели. 

Опыт такого строительства в мире известен. Особен-
но активно проекты жилых домов с паркингами на пер-
вых этажах используют китайцы, у кого и подсмотрели 
эту идею москвичи.

ТОРГОВЛЯ Треть помещений знаменитого магазина 
на Петровке нашла своего покупателя 

ЦУМ продали
Ольга Игнатова 

Ч
асть исторического здания 
ЦУМа на Петровке, при-
надлежащая столичным 

властям, наконец-то, перешла в 
руки частного инвестора.

Как рассказали «РГ» в столич-
ном департаменте по конкурен-
тной политике, новым собствен-
ником трети площадей ЦУМа, на-
ходящихся в хозяйственном ве-
дении ГУП «Московское имуще-
ство», станет ООО «Аркада Хол-
динг». Такое решение принято 
аукционной комиссией, рассмо-
тревшей две заявки, которые по-
ступили в ходе заявочной кампа-
нии. Одну из них отклонили, так 
как претендент не внес положен-
ный задаток. Кроме того, оказа-
лось, что эта компания находит-
ся в стадии ликвидации.

По данным департамента, но-
вый хозяин приобрел часть 

ЦУМа по начальной цене за 4,3 
млрд руб. За это он получил 
контроль над историческим зда-
нием 1906 года постройки пло-
щадью 12,27 тыс. кв. м и еще 
7 тыс. кв. м — в более новом кор-
пусе 1974 года постройки. Оба 
помещения связаны общим про-
странством, общими перекрыти-
ями и единой кровлей. В общей 
сложности это составляет треть 
площадей Центрального универ-
мага, которые составляют 65 тыс. 
кв. м. Мэрия уже пыталась про-
дать их еще в 2009 и 2010 гг. Но 
главному претенденту, владею-

щему основной частью магазина,  
компании Mercury, запрошенная 
городом цена показалась слиш-
ком высокой. 

В марте этого года столичные 
власти снова выставили свои 
площади на торги. Найти инве-
сторов и на сей раз оказалось не-
просто: сроки подачи заявок пе-
реносились четырежды. После 
ряда попыток тендерный коми-
тет заявил, что готов пойти по-
тенциальным покупателям на-
встречу, продав объект в рас-
срочку.

Теперь новый собственник 
должен выплатить 1,4 млрд руб. 
после заключения договора ку-
пли-продажи, а оставшиеся 3,15 
млрд руб. можно будет внести в 
течение трех лет. Компания так-
же берет на себя ряд охранных 
обязательств, так как магазин — 
объект культурного наследия. 
В течение трех лет он должен от-
реставрировать фасады и инте-
рьеры зданий по согласованному 

с городом проекту. А после завер-
шения работ — поддерживать 
объект в порядке.

Глава городского департамен-
та имущества Владимир Ефимов 
объяснил «РГ», что продажа ча-
сти ЦУМа связана с общей кон-
цепцией выхода города из непро-
фильных активов. «В частную 
собственность передаются объ-
екты, которые не участвуют в 
обеспечении жизнедеятельности 
горожан, их безопасности и здо-
ровья или реализацией иных 
стратегически важных целей, — 
подчеркнул Ефимов. — За счет 
этого пополняется городской 
бюджет, где денежные средства в 
дальнейшем могут быть перера-
спределены на реализацию соци-
альных проектов». 

Для покупателя, по мнению 
эксперта Ольги Кочетковой, при-
обретение ЦУМа — больше ими-
джевая покупка, магазин имеет 
узнаваемый облик и находится в 
самом центре Москвы. «ЦУМ мо-
жет украсить портфолио объек-
тов недвижимости любого инве-
стора, — говорит Кочеткова. — 
Приобретенные площади, скорее 
всего, будут отданы под торгов-
лю, как и все остальные в магази-
не, реализующем бренды уровня 
люкс». Это подтвердили и новые 
владельцы трети магазина. 

Акцент

 Приобретение ЦУМа — 
больше имиджевая покупка
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ИНТЕРНЕТ Сайты — агрегаторы 
товаров и услуг будут 
наказывать за ложную 
информацию

Без ссылки 
не обойдется

Татьяна Зыкова

В 
россиийском праве появят-
ся новые нормы, направ-
ленные на регулирование 

интернет-торговли.
Об этом сообщил начальник 

управления Роспотребнадзора 
Олег Прусаков на конференции 
«Предприниматель и потреби-
тель — шаги навстречу». Пока в 
российском законодательстве 
нет ни юридического определе-
ния «интернет-магазина», ни за-
щиты потребителей от поддель-
ных товаров в интернете. 

Сегодня в Госдуме будут обсу-
ждать поправки в закон о защите 
прав потребителей. Речь, по сло-
вам Прусакова, идет о введении в 
законодательство нового для по-
требителей термина — «агрегато-
ры» товаров и услуг. Ими законо-
датели предлагают считать ин-
тернет-ресурсы, на которых раз-
мещается информация о продаже 
чужих товаров и услуг. С одной 
стороны, агрегаторы являются 
виртуальной «витриной», а с 
другой —  участниками торгового 
процесса, поскольку, как прави-
ло, за размещение информации о 
продаже телефонов или холо-
дильников берут с производите-
лей и поставщиков деньги. Либо 
предлагают непосредственно по-
купателям оплатить товар, не пе-
реходя на сайт продавца. 

Законодатели хотят обязать 
агрегаторов возмещать ущерб 
потребителям за ложную и вво-
дящую в заблуждение недосто-
верную информацию о товарах 
или услугах на их интернет-ре-
сурсах. Пострадавшие смогут по-
требовать возместить ущерб 
именно с них, если подтвердят 
свои затраты документально. Но 

только в том случае, если деньги  
попадут на банковский счет агре-
гатора, говорится в законопроек-
те. Обязанностью новых участ-
ников интернет-торговли станет 
также размещение полной и до-
стоверной информации о произ-
водителях или продавцах това-
ров и услуг, ссылок на их сайты, 
если таковые имеются. 

Сами ведущие агрегаторы к 
нововведениям готовы. Некото-
рые добровольцы объединились 
и досрочно запустили специаль-
ную интернет-площадку для жа-
лоб на поддельные товары по 
адресу nota-claim.ru. По каждому 
сообщению потребителей прово-
дится детальная проверка. Сооб-
щить о поддельном товаре может 
любой человек или организация. 
Это нужно сделать не позднее 
трех месяцев после покупки. 

Вопрос о том, кого считать аг-
регаторами, не так прост. Можно 
ли относить к агрегаторам попу-
лярную интернет-комиссионку 
АВИТО, на которой торгуют и 
физлица, и подставные оптовые 
торговцы, недоумевает Татьяна 
Федирко, председатель общества 
защиты прав потребителей из Ро-
стовской области. 

Председатель правления Ме-
ждународной конфедерации об-
ществ потребителей (КонфОП) 
Дмитрий Янин указывает, что чи-
сло жалоб потребителей услуг 
интернет-магазинов не критич-
но — 3—5 процентов от общего ко-
личества. А среди поправок в за-
конодательство в первую оче-
редь должны быть увеличены 
сроки возврата товаров в интер-
нет-магазины. Сейчас по закону 
это 7 дней, а должно быть не ме-
нее 14 дней, как в Европе, счита-
ет эксперт.

СПРАВКА «РГ»
ЦУМ построен в 1906 году архитектором Романом Клейном в редком 
для столицы стиле английской готики с элементами модерна. До рево-
люции 1917 года он назывался «Мюр и Мерилиз». После революции мага-
зин закрылся, но в 1920-е годы вновь открыл свои двери с названием «Мо-
сторг», которое вскоре сменили на привычное — ЦУМ. В советское время 
там ежедневно представлялось до 20 тысяч наименований товаров. 
Именно там модницы со всего СССР могли купить даже норковые и со-
больи манто. Здесь впервые в России применили практику самообслу-
живания. Дважды, в 1970-е и 2000-е годы, к магазину пристраивались 
дополнительные объемы. В наши дни ЦУМ — один из самых известных 
крупных и дорогих магазинов, где продаются изделия только класса 
«люкс».
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МУЗЫКА Александр Рудин
выступил в окружении
балерин

Рококо 
с виолончелью

Ирина Муравьева

НА СЦЕНУ Концертного зала Чайковского отмечающий 
свое 55-летие маэстро Александр Рудин вышел в окруже-
нии балерин Большого театра. Неожиданный состав со-
листов исполнил с Камерным оркестром Musica Viva Ва-
риации на тему рококо Петра Ильича Чайковского в но-
вой — хореографической версии. 

Это в манере Александра Рудина — удивлять неожи-
данными идеями, экспериментальными программами, 
сохраняя при этом харизму музыканта-классика, интел-
лектуала, обладающего безупречным вкусом, знанием 
исторической традиции, корректным подходом к автор-
ским текстам. Тем более захватывающе наблюдать, как 
маэстро вписывается в придуманные им неформатные 
проекты, в частности, в танцевальный жанр, которому 
юбиляр посвятил целый вечер из филармонического ци-
кла Musica Viva «Шедевры и премьеры». Концертный 
«бал» открылся романтическим «Приглашением к тан-
цу» Вебера, где Рудин театральным жестом получил из 
рук солистки оркестра виолончель и, исполнив тему 
вальса, закрутил за дирижерским пультом стремитель-
ное оркестровое 
рондо. В «Концер-
тных танцах» Стра-
винского у Рудина — 
цепкие штрихи, «ин-
дустриальные» звуч-
ности, иронические 
артикуляции ин-
струментов, завора-
живающая прозрач-
ностью сложнейшая 
оркестровая ткань. 
Второе отделение, 
посвященное сочи-
нениям Чайковско-
го, открыла «Моцар-
тиана», прозвучав-
шая с щемящей ин-
тонацией меланхо-
лии, всплесками 
арф, тихими легато 
струнных и воздуш-
ными деревянными. 
Апогея «бал» достиг, когда в лучах софитов на сцене поя-
вился маэстро Рудин — в белой рубашке, с театральными 
жестами, окруженный балеринами в пачках. Зрелище 
получилось волшебно красивым. Рудин солировал на ви-
олончели в Вариациях на тему рококо, дирижируя од-
новременно оркестром, а перед ним на полукруглой пло-
щадке развернулся балетный дивертисмент, поставлен-
ный Марианной Рыжкиной, с участием Марии Александ-
ровой, Владислава Лантратова и других солистов Боль-
шого театра. И это сценическое действо, включавшее в 
себя раритетную составляющую (Рудин исполняет ав-
торскую редакцию Вариаций рококо), богатую световую 
партитуру и хореографию с классической симметрией 
белого балета — «двойками», «тройками», «четверками», 
зависающими арабесками, синхронными вращениями, 
— предстало, как чарующий оммаж Петру Ильичу Чай-
ковскому и самому феномену русского балета, расцвету 
которого так способствовала музыка композитора. 

Необычный творческий проект прокомментировал 
сам Александр Рудин.

Как вообще возникла эта идея — соединить Вариации для 
виолончели и балет?
АЛЕКСАНДР РУДИН: Мне давно приходила в голову эта идея, по-
скольку Вариации по стилю чрезвычайно близки балетам 
Чайковского. Это ведь не драматическое сочинение, как 
его последняя симфония, а обаятельная, легкая в хоро-
шем смысле музыка. Я всегда чувствовал ее игровое нача-
ло: игру стиля, эпох, дух танцевального дивертисмента. 
Конечно, пуристы наверняка скажут: как это можно ро-
коко ставить рядом с балетом? А почему нет? Музыка от 
этого ничего не теряет — наоборот, открывает какие-то 

свои новые грани. Думаю, это хороший эксперимент, и 
Чайковский на нас не обиделся бы. 

Хореографы, начиная с Джорджа Баланчина, использу-
ют инструментальные сочинения, но в данном случае вы 
— концертный исполнитель на сцене. Вам пришлось под-
страиваться «под ногу»?
АЛЕКСАНДР РУДИН: Для меня это были очень интересные ощу-
щения: я не погрешил против своей интерпретации, но 
действительно старался вести музыку «под ногу». И со-
вершенно не был ущемлен этим. 

5 декабря у вас будет бенефис в новом зале на Бауман-
ской: программа «трех веков» — сочинения Баха, Маре, 
Боккерини, Сильвестрова и др.
АЛЕКСАНДР РУДИН: Это будет камерный и очень неформаль-
ный концерт. Мы будем музицировать с коллегами на ви-
олончели и на гамбе. Место очень уютное: студия в ста-
ринном помещении с хорошей акустикой. И мне бы хоте-
лось, чтобы этот зал развивался. Может, мы найдем ка-
кую-то экспериментальную форму: будем, например, 
разговаривать с публикой... 

Так получается, что вы стали основателем музыкальной 
династии Рудиных. В 2013 году вы выступали в Москве с 
сыновьями — пианистом Иваном Рудиным и скрипачом 
Федором Рудиным. Не планируете создать трио? 
АЛЕКСАНДР РУДИН: К сожалению, мы очень редко играем с сы-
новьями. В 2013 году мы собрались для концерта Бетхове-
на и играли тогда с огромным удовольствием. А на днях я 
ехал в машине, и «Орфей» передавал запись того концер-
та — признаюсь, для живого концерта это неплохая запись. 
Конечно, мы разные как музыканты, но у нас есть точки 
соприкосновения. Так что надо собираться и играть вме-
сте. Трио Рудиных — почему нет? 

Год литературы Музей Михаила Пришвина открылся после реставрации

Талант как дом писателя
Анастасия Скорондаева

П
огрузиться хотя бы 
на пару часов в «ду-
нинское пустынно-
жительство», как пи-
са л  Михаил  При-

швин в своем дневнике за 31 
июля 1946 года, теперь может 
каждый. В Одинцовском районе 
Подмосковья, в деревне Дунино 
после реставрации открылся 
дом-музей писателя. Открылся 
временной выставкой «Дача 
вольная — Дунино», создающей 
образ послевоенной советской 
дачной жизни. 

На открытие приехал ми-
нистр культуры Владимир Ме-
динский. Он с интересом осмо-
трел весь дом и заметил: «Несмо-
тря на то что музей находится не 
близко к столице, в живописном 
уголке Подмосковья, у нас При-
швина, певца русской природы, 
любят. А значит — и приезжать бу-
дут. Я бывал здесь и раньше, по-
сле реставрации здесь стало ком-
фортнее. Приглашаю сюда на эк-
скурсию всех целыми семьями». 
Также министр напомнил, что в 
2016 году должен завершиться 
капитальный ремонт здания Го-
сударственного литературного 
музея на Зубовском бульваре.

Место это дунинское сказоч-
но красиво: с соснами, липовой 
аллеей и видом на Москву-реку. 
Не пугайтесь, когда навстречу 
первым вам выйдет мохнатый 
пес Барри. Это очень по-приш-
вински, ведь у писателя всегда 
были собаки. Барри, гостеприим-
ный хозяин этой загородной 
усадьбы, приветственно пома-
шет хвостом и проводит к дому.

Здесь писатель прожил свои 
последние годы. «Я всю жизнь 
ищу, где бы свить гнездо, каждую 
весну покупаю где-нибудь дом, а 
весна проходит, и недостижимая 
сказка исчезает», — писал При-
швин в своем дневнике еще до 
того, как нашел этот чудный до-
мик и купил его в 1946 году. Сказ-
ка больше не исчезала. 

Яна Гришина, ведущий науч-
ный сотрудник отдела Государст-
венного литературного музея, 
работает в доме Пришвина с 
1973 года. Она была знакома с 
женой Михаила Михайловича, 
Валерией Дмитриевной. Говорит, 
что Валерия стала главной любо-
вью в жизни Пришвина: все, что 
думал и писал о любви здесь, в 
Дунино, рядом с женой стало ре-
альностью. 

Да и слушать Гришину — одно 
удовольствие. Кажется, этот дом 
и ей стал родным.

Она рассказывает, что При-
швин вставал до солнца, в 4—5 
утра, считая эти часы самыми 

глубокими и серьезным, почти 
что святыми. Всегда говорят, в 
доме писателя сердце — это каби-
нет. У Михаила Михайловича 
было иначе. Встав и умывшись, 
он отправлялся в столовую. Пил 
чай и делал записи в дневнике. 
Рядом всегда была собака. Так что 
столовая в этом доме — место, на-
полненное смыслом. 

Самое главное в кабинете пи-
сателя, как часто думают, — стол, 
а Пришвин писал: «Больше всего 
боюсь, что перестану на пнях в 
лесу сидеть и куплю писатель-
ский стол, стану писать на нем». 
Пришвин любил Дунино: «Это не 
дом, а талант мой. Сами стены 
этого дома стали литературны-
ми». 

Только здесь он почувствовал 
себя абсолютно свободным. 
Свою библиотеку писатель назы-
вал «вечным спутником жизни». 
Из Москвы с собой привез самые 
дорогие сердцу книги. Поэтому 
здесь и сейчас можно увидеть лю-
бимую книгу детства — «Всадник 
без головы» Майн Рида, а также 
тома Блока, Мережковского, Ро-
занова. Соседями-дачниками 
Пришвина были Петр Капица, ху-
дожница Раиса Зелинская, семья 
преподавателя консерватории 
Андрея Мутли и многие другие. 
Интересно, что и сегодня в доме-
музее можно увидеть раковину, 
подаренную Капицей. 

Реставрация не только улуч-
шила внешний и внутренний 

образ музея, но принесла и любо-
пытные исторические открытия. 
По верху стен под фризом и слоя-
ми штукатурки сохранились об-
рывки газет на русском и немец-
ком языках 1900 года (год начала 
строительства), а в одной из пе-
чей была обнаружена не сгорев-
шая, полностью сохранившаяся 
визитная карточка отца К.В. 
Критской, которая в 1946 году 
продала дом Пришвину.

Построен он был и вовсе в 
1901-м. В те далекие годы дом 
был двухэтажным, но во время 
войны нижнюю веранду сожгли. 
Поэтому Пришвины использова-
ли для житья и подвал. Сегодня 
это помещение впервые восста-
новлено, утеплено и превращено 
в экспозиционное пространство, 
здесь со временем появится не 
только новая экспозиция, но и 
будут проходить интерактивные 
занятия и другие мероприятия 
музея.

Пришвин очень любил авто-
мобили. В последние годы жизни 
и м е л  а в т о м о б и л ь  « М о -
сквич-401», который до сих пор 
здесь и в отличном состоянии. 

Место это умиротворяющее. 
Тепло и уют деревенского дома, 
куда так хочется сбежать из су-
матошной и скоростной столич-
ной жизни, так и манит остаться 
не на тройку часов, а на тройку 
дней. 

Михаил Пришвин очень любил природу и собак. И до сих пор в музее первым гостей встречает пес. 

Акцент

 Пришвин вставал до солнца, 
в 4—5 утра, считая эти часы 
почти что святыми

Зрелище 
получилось 
волшебно 
красивым. Конечно, 
пуристы наверняка 
скажут: как это 
можно рококо 
ставить рядом 
с балетом? 
А почему нет?

Александр Рудин солировал на виолончели, а перед ним на 
полукруглой площадке развернулся балетный дивертисмент. 

ПРОИСШЕСТВИЕ 9 тысяч книг из нижегородской библиотеки сдали в макулатуру

Кто классиков списал в утиль?
Мария Волкова, 
Нижний Новгород

В 
Тонкинском районе Ниже-
городской области двое 
местных жителей вывезли 

вечером из сельской библиотеки 
около 9 тысяч книг, которые за-
тем сдали в пункт приема втор-
сырья за 5 тысяч рублей.

Тонкинский район находится 
в 200 с лишним километрах от 
областного центра, на границе с 
Кировской областью. В деревне 
Трошково, где располагается 
злосчастная библиотека, живет 
всего 196 человек. В основном 
старики, но есть и молодежь. 
Сельскую школу-интернат давно 
закрыли: дети ездили на учебу в 
соседний Уренский район. Имен-
но они были главными посетите-
лями библиотеки: домашнее за-
дание делать нужно, а без книг — 
не обойтись. Библиотекарь Таи-
сия Орлова — пенсионерка, рабо-
тала на половину ставки по 2—3 
часа в день. Она рассказала, что 
здание библиотеки находится на 

краю деревни, на отшибе, поэто-
му немудрено, что похитителей, 
орудовавших в выходные, никто 
не заметил. «Здание библиотеки 
аварийное, неотапливаемое. Ко-
нечно, о сигнализации речи не 
было», — вспоминает Таисия 
Алексеевна. В полицию с заявле-
нием о краже обратилась она: 17-
го, придя на работу, она обнару-
жила, что все книги вынесли до-
чиста. По данным МВД, злоу-
мышленники выставили окон-
ную раму, проникли внутрь, а за-
тем вынесли и погрузили в авто-
мобиль около 9 тысяч книг. По-

том отвезли все в один из пун-
ктов приема вторсырья и получи-
ли за это 5 тысяч рублей. Размер 
причиненного ущерба библиоте-
ке оценивается в 100 тысяч ру-
блей. Сейчас подозреваемые — 
мужчины 49 и 52 лет, не судимые, 
оба работают — во всем призна-
лись. Возбуждено уголовное дело 
по части 2 статьи 158 УК РФ — 
кража. Мера пресечения им пока 
не избрана. Что касается пункта 
приема вторсырья, то, как сооб-
щили «РГ» отделе МВД по Урен-
скому району, всю ответствен-
ность сотрудники с себя сняли: 

мол, подозрений при виде старых 
книг у них не возникло.

Книги спасти не удалось: весь 
фонд успели отправить в утили-
зацию. Когда сотрудники право-
охранительных органов прибыли 
в пункт вторсырья, то нашли там 
только корешки. Сейчас Трош-
ковская сельская библиотека, яв-
ляющаяся подразделением рай-
онной, осталась вообще без книг. 
Таисия Алексеевна говорит, что 
из «очагов цивилизации» в 
Трошково остались лишь фель-
дшерский пункт и почта: «Есть 
детский сад, в нем четыре ребен-
ка. Был клуб, но сейчас не работа-
ет. А теперь и библиотеки у нас 
нет. Будет ли — не знаю».

В министерстве культуры Ни-
жегородской области сообщили 
«РГ», что Нижегородской госу-
дарственной областной библио-
текой им. Ленина объявлена ак-
ция по сбору книг для Трошков-
ской библиотеки. Кроме того, 
уже сейчас происходит сбор ли-
тературы из обменно-резервного 
фонда «Ленинки».

Акцент

 Нижегородской областной 
библиотекой объявлена 
акция по сбору книг для 
Трошковской библиотеки

Бывали времена, когда макулатуру — 

тонны ненужных газет, картонок и бу-

мажек — собирали, чтобы получить за 

это дефицитные книжки. Теперь сами 

книжки становятся макулатурой.

Когда-то за макулатуру можно было 

получить всевозможных Дюма или 

даже Марселя Пруста. Не обязатель-

но книжки могли прочитать — у кого-

то наверняка они красовались в 

квартирах просто как модное укра-

шение. Просто потому что статусно. 

Престижно — иметь хорошую книгу 

на полке. На этот счет шутили юмо-

ристы, и было ведь над чем смеяться 

— книга не для красоты жилища, а для 

работы души и мозгов. Все верно — и 

все же теперь, оглядываясь назад, 

невольно начинаешь думать: может 

не так уж плохо, если модно — имен-

но книгу иметь?

История с нижегородской библиоте-

кой — совсем ведь не такая исключи-

тельная. Отношение к книге как к че-

му-то драгоценному, растворилось 

давно — времена другие.

У меня в подъезде регулярно кто-то 

складывает книги — ненужные — на 

первом этаже. Проходят соседи — 

кому что приглянулось, потихоньку 

разбирают. Я вот и сам прихватил од-

нажды выброшенный кем-то целень-

кий, чистенький четырехтомник 

Юрия Трифонова. И рад ужасно — как 

брошенного ребенка пригрел.

Почему люди выбрасывают книги? 

Место занимают лишнее. Легче в Ин-

тернете все найти и прочитать, если 

надо. Причин и отговорок много. Но 

главная — они им просто не нужны. 

Кто-то памятники сковыривает, кто-то 

раздраконивает библиотеки. Суть не в 

том, что памятник не тому, а книжка не 

та, — ломая монументы и выбрасывая 

книги, любые, человек сам себя по 

чуть-чуть истребляет. Как с этим 

быть? Нет у меня ответа. Есть только 

понимание того, что это дело государ-

ственной важности: чтобы книга в об-

ществе была — статусной. Чтобы книга 

как таковая была мерилом человече-

ской ценности. Вот ведь задачка…

Подготовил Игорь Николаев

МЕЖДУ ПРОЧИМ

Больше фото на сайте 
Год а литературы 
https://godliteratury.ru
и на www.rg.ru/tema/kultura
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В.Мединский и Д.Бак с завистью осматривают «Москвич-401» Пришвина. Здесь каждое утро Пришвин писал в свой дневник. Так что столовая в этом доме — место, наполненное смыслом.

КСТАТИ
Пришвин — еще и фотограф
В Мультимедиа Арт Музее 9 декабря откроется вы-
ставка «Михаил Пришвин. Фотографии и дневники. 
1929—1936».
Фотографии, представленные здесь, сделаны самим 
Михаилом Михайловичем, так как писатель был еще 
и страстным фотографом и путешественником. 
Побывал в Сибири, Карелии, на Дальнем Востоке и 
Крайнем Севере. И отовсюду привозил множество карточек, потому что 
помимо записной книжки с некоторых пор с собою у него всегда был фото-
аппарат. 
В итоге сохранилось более 2000 авторских негативов.
1 января 1932 г. в своем дневнике он даже записал: «Если уцелеют мои 
снимки до тех пор, пока у людей начнется жизнь «для себя», то мои фото 
издадут, и все будут удивляться, сколько у этого художника в душе было 
радости и любви к жизни».
Выставка, состоящая из фотографий, напечатанных с недавно обнару-
женных негативов Пришвина, в сопровождении не публиковавшихся ранее 
дневниковых записей позволит по-новому взглянуть на творчество «пев-
ца русской природы», как называл его Константин Паустовский. 
Здесь будут представлены как отдельные снимки, так и целые серии, со-
зданные писателем на строительстве Уралмаша и Беломорканала, во 
время поездок по северным областям России, на Дальний Восток и на Со-
ловки. 
И конечно, автор огромного количества рассказов о природе не мог обойти 
своим вниманием пейзажи и мир животных.
Выставка будет работать до 31 января 2016 года.

КАК ДОБРАТЬСЯ 

Пешком: метро «Молодежная», пер-

вый вагон из центра, маршрутка 121 до 

конечной остановки «Лесные дали», 

далее 20 минут пешком до деревни 

Дунино.

На машине: Рублево-Успенское шос-

се до конца, далее по указателю. Про-

езд из Звенигорода только через Ни-

колину гору.
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НОВОСТИ

Кубок ФНЛ
перенесли
из Турции

КИПР ЛУЧШЕ

Артур Нанян

ТРАДИЦИОННЫЙ товарище-
ский турнир Кубок Футбольной 
национальной лиги (ФНЛ) вме-
сто Турции пройдет на Кипре. Об 
этом «РГ» сообщил директор ин-
формационного департамента 
ФНЛ Павел Новиков.

— Решение о проведении тур-
нира на Кипре окончательное, 
оно было принято на заседании 
общего собрания клубов—членов 
первого дивизиона. У наших ко-
манд на Кипре будут все необхо-
димые условия, плюс мы прово-
дили первые два розыгрыша 
Кубка на Кипре, и никаких орга-
низационных проблем не возни-
кало, — отметил Новиков.

К слову, будет изменен фор-
мат турнира. Все 16 команд, ко-
торые будут участвовать в со-
ревновании, проведут по четыре 
матча, причем без группового 
этапа. Что касается сроков про-
ведения турнира, то он пройдет с 
14 по 24 февраля.

Самым титулованным клу-
бом турнира является екатерин-
бургский «Урал», на счету кото-
рого две победы (2012, 2013). В 
2014 году трофей достался «Луч-
Энергии», а в прошлом году луч-
шим стал «Волгарь». Астрахан-
ская команда в решающем матче 
переиграла в серии пенальти 
«Томь» со счетом 8:7. 

Дело Павла
Погребняка 
передано
в суд

ПОВЕСТКА 
ФОРВАРДУ

Сергей Литвинов

ПОЛИЦИЯ направила админи-
стративное дело футболиста 
«Динамо» Павла Погребняка в 
Преображенский суд Москвы. 
Заседание запланировано на 8 
декабря.

Напомним, Погребняк был 
задержан рано утром 3 ноября в 
районе 1-й Рыбинской улицы в 
Москве за вождение в нетрезвом 
виде. В ходе проверки на состоя-
ние опьянения у 32-летнего на-
падающего было выявлено 0,4 
промилле алкоголя в крови. Со-
трудники ДПС изъяли у Павла 
водительские права, а его ино-
марка была эвакуирована на 
спецстоянку.

Погребняк перешел в «Дина-
мо» минувшим летом из англий-
ского «Рединга». С «бело-голу-
быми» форвард подписал трех-
летний контракт. В 12 играх за 
новый клуб он забил один мяч. 
Произошло это в столичном дер-
би против «Спартака» в рамках 
13-го тура чемпионата России, 
которое завершилось победой 
«красно-белых»(3:2). 

Эксклюзивное интервью с 
Погребняком читайте в ближай-
шем номере «РГ—Неделя».

Кличко
проведет
второй бой 
с Фьюри

НА РЕВАНШ 
СОГЛАСЕН 

Артур Нанян

УКРАИНСКИЙ боксер Влади-
мир Кличко заявил, что в следу-
ющем году проведет бой-реванш 
против британца Тайсона Фью-
ри.

— Я воспользуюсь опцией в 
контракте о матче-реванше. По-
единок, который пройдет в 2016 
году, в настоящее время нахо-
дится в стадии подготовки, — с 
таким посланием обратился 
Кличко в видеобращении на сво-
ей странице в Instagram. 

Напомним, в ночь на 29 ноя-
бря в немецком Дюссельдорфе 
Фьюри победил Кличко и завое-
вал титулы чемпиона мира по 
четырем версиям (IBF, IBO, 
WBO, WBA). По итогам 12 раун-
дов все рефери единогласно от-
дали предпочтение британцу: 
115:112, 115:112 и 116:111 в 
пользу Тайсона.

Это поражение стало первым 
для Кличко-младшего за 11 лет. 
Таким образом, Владимир поте-
рял все чемпионские пояса. В це-
лом на счету Кличко 64 победы 
(53 — нокаутом) в 68 боях, а у 
Фьюри стало 25 побед (18 — но-
каутом) в 25 поединках.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ  Матчи очередного футбольного тура пройдут в рабочие дни  

Все врут в календаре
Илья Зубко

С
егодня и завтра состоятся 
матчи 18-го по счету тура 
чемпионата России по фут-

болу среди команд Премьер-лиги. 
После чего большая часть клубов 
отправится на зимние канику-
лы, а участники еврокубков бу-
дут  тренироваться. 

Увы, в который уже раз 
приходится говорить не 
столько о самой игре, сколь-
ко об организации действа 
под названием «рос-
сийский футбол». 
Буквально в поне-
дельник мы из-
умлялись, ког-
да Премьер-
лига устроила 
в одно и то же 
время сразу 
три значимых 
матча. Чтобы дать от-
дохнуть «Рубину», 
«Локомотиву» и «Крас-
нодару» после Лиги Ев-
ропы не два полноцен-
ных дня — именно такой 
перерыв предусмотрен 
в футболе как мини-
мальный — а три, матчи 
чемпионата с их участием 
перенесли на вечер поне-
дельника. 

Последствия с точки зрения 
посещаемости, в общем, были 
предсказуемые. Московское дер-
би «Динамо» — «Локомотив» по-
сетили аж 3966 человек. Аудито-
рия матча «Краснодар» — 
«Ростов», шестой и вто-
рой команд чемпионата, 
составила 4785 зрителей. 
Игре «Рубин» — «Спартак» 
повезло чуть больше. «Ка-
зань-Арену» почтили своим 
присутствием 20 255 болельщи-

ков, но и эти цифры не должны 
обольщать, ведь новенький стади-
он рассчитан на 45 тысяч человек. 
И матч с такой вывеской, если 
провести его в удобное для публи-
ки время, легко может собрать ан-
шлаг. 

Некоторое время на-
зад Премьер-лига бодро 
заявляла об улучшении 
посещаемости. При-
рост, прямо скажем, 
был мизерный, и гор-
диться нечем — 11 с не-
большим тысяч болель-
щиков в среднем на мат-
че. Теперь же складыва-

ется ощущение, что 
наши футбольные 
боссы всеми силами 

стараются и эти скромные цифры 
уменьшить. Либо они попросту 
махнули на вопрос рукой и вер-
стают календарь только в угоду 
участникам соревнований. Пото-
му что логично объяснить прове-
дение матча «Мордовия» — «Те-
рек» вечером четверга невозмож-
но никоим образом. Аргумент ев-
рокубков, понятно, здесь неактуа-
лен. В Саранске на футбол и так хо-
дить не хотят — посещаемость до-
машних матчей у «Мордовии» 
худшая в Премьер-лиге. Но, види-
мо, пораньше уйти в отпуск было 
важнее, чем сыграть хотя бы в пят-
ницу.

На четверг запланированы еще 
два матча. Оба — с участием наших 
представителей в Лиге чемпионов. 
ЦСКА летит в Пермь на встречу с 
«Амкаром». Опять-таки вопрос, 

почему так рано. Да, армейцам 
во вторник играть на выезде 

важный матч против 
ПСВ. Но команда 

из Эйндховена, которая, в отличие 
от армейцев, в Лиге чемпионов 
еще борется за плей-офф, свою 
игру внутреннего первенства про-
тив «Витесса» проведет вечером 
субботы. Опять-таки на выезде. То 
есть голландскому клубу для вос-
становления достаточно двух 
дней, а российскому необходимо 
четыре.

При этом остается только дога-
дываться, какая аудитория собе-
рется сегодня на пермском стади-
оне «Звезда». По средней посеща-
емости матчей «Амкар» идет в 
Премьер-лиге на 15-м месте, опе-
режая только «Мордовию». До-
машние встречи пермяков соби-
рают по 7826 человек — это в горо-
де с миллионным населением при 
максимальной цене билета в 500 
рублей. Приезд лидера чемпиона-
та — одна из редких возможностей 
хоть немного интерес публики по-
высить. Вместо этого о болельщи-
ках в очередной раз не вспомнили. 

С «Зенитом» тоже загадка. Пи-
терцам, в отличие от ЦСКА, лететь 

никуда не надо — они прини-
мают «Уфу» на «Петров-
ском». А в бельгийском Генте 

матч Лиги чемпионов, не имею-
щий для «сине-бело-голубых» ни-
какого турнирного значения, со-
стоится аж в следующую среду. Но 
игру с «Уфой» почему-то назнача-
ют на четверг.

Ну а после трех матчей посере-
дине рабочей недели болельщи-

ков ждет не менее увлека-
тельное зрелище. Все 

пять пое-

динков пятницы состоятся в одно 
время. И это при том, что совсем 
недавно даже рядовые игры стара-
тельно разводили по времени в 
угоду телевидению. В принципе, 
ничего плохого в том, чтобы про-
водить матчи в одно время, нет. 
Это общая практика, и болельщик 
просто выбирает, какие команды 
ему интереснее. Но, опять-таки, 
что мешает сделать то же самое в 
субботу?

Очередная встреча ЦСКА и «Амкара» назначена на 
четверг. При этом матч начнется в 17.00 по москов-
скому времени.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

3 декабря, четверг, 
Матч ТВ
16:40 «Амкар» — ЦСКА. Прямая тран-

сляция.

НТВ-Плюс Спорт Плюс
18:40 «Мордовия» — «Терек». Прямая 

трансляция.

НТВ-Плюс Наш футбол
18:55 «Зенит» — «Уфа». Прямая тран-

сляция.

4 декабря, пятница,
Матч ТВ
18:40 «Кубань» — «Краснодар». Пря-

мая трансляция.

НТВ-Плюс Спорт Плюс
18:40 «Локомотив» — «Урал». Прямая 

трансляция.

НТВ-Плюс Футбол-3
18:40 «Динамо» — «Анжи». Прямая 

трансляция.

НТВ-Плюс Футбол-2
18:40 «Ростов» — «Рубин». Прямая 

трансляция.

НТВ-Плюс Наш футбол
18:40 «Спартак» — «Крылья Советов». 

Прямая трансляция.
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Футбол Франция закрыла гостевые сектора на всех стадионах, 
в том числе для фанатов «Рубина» 

Остались без Бордо

Илья Зубко, Илья Соболев 

Б
олельщики «Рубина» не 
смогут  под держать 
свою команду в заклю-
чительном матче груп-
пового этапа Лиги Ев-

ропы против «Бордо». Эта игра 
состоится в следующий четверг, 
10 декабря, на стадионе француз-
ского клуба. 

Вчера на официальном сайте 
казанского клуба появилось со-
общение о том, что на имя прези-
дента «Рубина» пришло письмо 
из Министерства внутренних дел 
Франции. В нем говорится о за-
прете болельщикам российского 
клуба на «перемещение между 
любыми пограничными пункта-
ми Франции (аэропорт, ж.д., до-
рожная граница) и коммуной 
Бордо». На официальном сайте 
посольства Франции в России 
уточняется, что эта мера принята 
«в связи с высоким уровнем тер-
рористической угрозы и учиты-
вая вступившее в силу чрезвы-
чайное положение» в стране. За-
прет на передвижение болельщи-
ков «Рубина» будет действовать 
с полудня 9 декабря до полуночи 
10 декабря. 

Как подчеркивается в письме, 
выдержки из которого публикует 
сайт казанского клуба, «люди, 
которые не будут соблюдать этот 
запрет, будут подвергнуты лише-

нию свободы сроком на шесть 
месяцев и штрафу в 30 000 евро». 
«Рубин», в свою очередь, реко-
мендует своим болельщикам 
«прислушаться к рекомендаци-
ям МВД Франции». А болельщи-
ков, запланировавших поездку в 
Бордо, просят отправить свои 
данные в клуб по электронной 
почте.

Надо сразу же подчеркнуть, 
что эта ситуация не имеет ничего 
общего с громкой историей во-
круг матча Лиги чемпионов 
«Гент» — «Зенит», когда мэр бель-
гийского города пытался в оди-
ночку запретить приехать на фут-
бол российским болельщикам. 
Надо сказать, безуспешно. Во 
Франции ситуация совершенно 
иная, и запрет касается далеко не 
только игры в Бордо. Эта мера за-
тронула более сотни спортивных 
мероприятий. МВД страны пол-
ностью запретила гостевую под-
держку на матчах 16—18 туров 
футбольной Лиги 1 и 17—18 туров 

Лиги 2, играх Кубка Франции, а 
также декабрьских поединках 
Лиги чемпионов и Лиги Европы. 
То есть ужесточение мер безопа-
сности прежде всего коснулось 
французских любителей футбо-
ла, которым нельзя перемещать-
ся внутри собственной страны.  

Прокомментировать ситуа-
цию мы попросили председателя 
Всероссийского объединения бо-
лельщиков (ВОБ) Александра 
Шпрыгина, который признался, 
что подобный форс-мажор в его 
практике происходит впервые. 
«Честно говоря, абсолютно но-
вый для меня опыт. Слышал, что 
болельщики «Рубина» собира-
лись ехать на матч, но что будет 
теперь, понятия не имею. Похо-
же, в данной ситуации ребятам 
ничего не остается, кроме как от-
менить поездку во Францию. 
Стоимость футбольных билетов, 
если они были реализованы, 
клуб, скорее всего, компенсиру-
ет. А вот что касается авиабиле-

тов, броней гостиниц и так далее, 
эти расходы болельщикам при-
дется возмещать самостоятель-
но. Так что если билеты на само-
леты невозвратные, то болель-
щики, говоря простым языком, 
попали. А вообще, вам лучше 
уточнить обстановку в клубе».

Разумеется, корреспонденты 
«РГ» такую попытку предприня-
ли. Однако связаться с пресс-ат-
таше «Рубина» Максимом Лопу-
ховым в столь важный момент 
оказалось невозможно. Надо ска-
зать, что надежд изначально 
было немного: в футбольных 
кругах Лопухов известен как че-
ловек, который с большой неохо-
той осуществляет коммуника-
цию клуба с внешним миром. 
Увы, глава рубиновской пресс-
службы свою репутацию в оче-
редной раз подтвердил. Сначала 
Максим упрямо не брал трубку, а 
потом, по-видимому, просто вы-
ключил телефон. 

Председатель отделения ВОБ 
по Татарстану и по совместитель-
ству председатель фан-клуба 
«Рубина» Дмитрий Хрисанов на 
звонок откликнулся, но от ком-
ментариев отказался. «В отсутст-
вие руководства клуба я не упол-
номочен давать какую-то инфор-
мацию. У меня ее попросту нет. 
Рад бы вам помочь, но я даже 
письма этого еще не видел».

И все-таки «РГ» через свои 

источники удалось выяснить не-
которые важные подробности. В 
частности, нам стало известно, 
что «Рубин» еще не начинал про-
дажу билетов на матч с «Бордо». 
Тем не менее несколько десятков 
болельщиков уже приобрели ави-
абилеты во Францию и заброни-
ровали отели в городе. По весьма 
приблизительному подсчету, под-
держку казанцам на выезде долж-
ны были оказать порядка 50—100 
человек. Вразумительно ответить 
на многочисленные звонки озада-
ченных фанатов в клубе вчера не 
смогли. Как «Рубин» будет ре-
шать вопрос с компенсацией их 
расходов, возможно, станет из-
вестно сегодня. Вариант, озвучен-
ный Александром Шпрыгиным, 
видится наиболее реальным.

Остается добавить, что ровно 
в таком же положении оказались 
болельщики донецкого «Шахте-
ра» — их команде играть 8 декабря 
в Париже матч Лиги чемпионов 
против ПСЖ. Также не смогут по-
пасть во Францию тиффози рим-
ского «Лацио». Итальянский 
клуб на своем официальном сай-
те также заранее разместил ин-
формацию о том, что болельщи-
кам «Лацио» запрещено поку-
пать билеты на матч Лиги Европы 
против «Сент-Этьена».

Казанским болельщикам настоя-
тельно рекомендуют оставаться 
дома.

Акцент

 Ужесточение мер безопасно-
сти коснулось прежде всего 
французских болельщиков

ТУРНИР В Москве прошел 
фестиваль спорта ГТО

На шаг ближе 
к Олимпиаде

Данила Жиляев

В ЛЕГКОАТЛЕТИЧЕСКОМ манеже ЦСКА в рамках отра-
слевой выставки «Транспортная неделя-2015» прошел фе-
стиваль спорта «Готов к труду и обороне» под эгидой Ми-
нистерства транспорта РФ и государственной компании 
«Автодор».

Почетными гостями мероприятия стали глава тран-
спортного ведомства Максим Соколов и его заместитель 
Николай Асаул, а также глава компании «Автодор» Сергей 
Кельбах и руководитель Росавтодора Роман Старовойт. В 
приветственном слове к участникам фестиваля Соколов 
подчеркнул важность возрождения комплекса ГТО.

«Возрождение комплекса говорит о том, что спорт в на-
шей жизни становится большим праздником, — заявил Со-
колов. — Очень хорошо, что и чиновники, и строители, и 
транспортники вышли на спортивную площадку единой 
дружной командой».

Глава минтранса и сам подал пример участникам: после 
церемонии открытия Соколов переоделся в спортивную 
форму и отправился сдавать нормы ГТО. Он продемон-
стрировал, что и для него спорт не пустое слово, и выпол-
нил необходимые нормативы. Максим Соколов отметил 
ценность подобных мероприятий.

«Это очень ценно для формирования настоящего бой-
цовского духа, личности и очень важно для формирования 
коллектива, — сказал министр корреспонденту «РГ». — По-
тому что только вместе можно реализовать задачи, кото-
рые ставит перед нами жизнь, ответить на все вызовы».

По мнению Соколова, не стоит ждать, что сегодняшние 
участники фестиваля впоследствии найдут себя в боль-
шом спорте. Однако уже следующее поколение, начав с 
норм ГТО, может прийти к олимпийским медалям.

В фестивале приняли участие команды 14 коллективов 
транспортной отрасли. Они проводили соревнования по 
бегу, перетягиванию каната и другим дисциплинам. Про-
славленный советский биатлонист, четырехкратный 
олимпийский чемпион Александр Тихонов, также ставший 
гостем фестиваля, отметил, что нормы ГТО — это лишь 
трамплин для гораздо более высоких достижений.

В числе организаторов мероприятия выступили также 
Центральный спортивный клуб финансовых органов Рос-
сии и организация «Динамо» № 33. Глава этих структур 
Олег Шабуневич обратил внимание на важность присутст-
вия выдающихся спортсменов и первых лиц минтранса, 
которые подают участникам фестиваля очень яркий при-
мер.

«Очень важны символы: сюда приехал величайший 
спортсмен, легенда биатлона Александр Тихонов; приеха-
ли первые лица транспортной отрасли. Для участников, 
безусловно, это стимул для того, чтобы они могли зани-
маться сами, чтобы сдавали нормы ГТО, перспективно за-
нимались спортом, — сказал Шабуневич. — Самое главное — 
банально, но это так, — популяризация здорового образа 
жизни. Сегодня ребята увидели, что руководство страны 
их поддерживает в этом начинании. Это очень важно, осо-
бенно для молодежи».

БИАТЛОН Знаменитый 
норвежец блеснул 
на этапе Кубка мира

Бьорндален 
выстрелил

Павел Петровский

В ШВЕДСКОМ Эстерсунде продолжается первый этап 
Кубка мира среди «стреляющих лыжников». Вчера муж-
чины бежали индивидуальную гонку на 20 километров.

По решению тренерского штаба сборной России, цве-
та нашего флага было доверено защищать Антону Шипу-
лину, Дмитрию Малышко, Евгению Гараничеву, Алексею 
Волкову, Максиму Цветкову и Антону Бабикову. 

Перед стартом главный тренер отечественной коман-
ды Александр Касперович объяснил журналистам крите-
рии формирования состава:

— В такую ветреную погоду должно будет сыграть ма-
стерство наших опытных атлетов — Шипулина, Малыш-
ко, Гараничева, они не один раз уже стартовали здесь в 
таких условиях. Волков — опытный стрелок, его качества 
должны проявиться в такую погоду. Молодые спортсме-
ны, как Бабиков, Цветков, хотя он и более закаленный, 
получат возможность набраться соревновательного 
опыта в таких стартах. Основная цель у нас в этом году — 
чемпионат мира, а также подготовка к Олимпийским иг-
рам. Неудача Шипулина в супермиксте? Самое главное, 
что Антон сейчас все анализирует. Он нашел ошибку, по-
тому что вторая стрельба в той гонке у него была совсем 
другая — все по центру. Его просто закрутил ветер, в той 
ситуации разница между шестой и десятой установкой 
оказалась очень большой... Но сейчас спортсмен уже на-
щупал моменты, где и как работать на рубеже. Эмоцио-
нально он в нормальном состоянии, в порядке. .

Отметим, что давать какие-то прогнозы на гонку Кас-
перович отказался категорически, словно боясь сгла-
зить. Гонка для наших парней получилась не очень удач-
ной и только Алексей Волков не допустил ни одного про-
маха на огневых рубежах, что принесло ему «бронзу». К 
слову, этот подиум стал первым для россиян на старто-
вавшем Кубке мира. Ну а победу в гонке одержал Уле-Эй-
нар Бьорндален, также отстрелявший без ошибок. В свои 
41 год знаменитый норвежец показал своим более моло-
дым коллегам, где раки зимуют, опередив на финише 
немца Симона Шемппа на 27 секунд.

Сегодня в Швеции индивидуальную гонку побегут 
женщины. На 15-километровой дистанции от сборной 
России выступят Екатерина Юрлова, Дарья Виролайнен, 
Екатерина Шумилова, Ольга Подчуфарова и Анна Нику-
лина.

В свои 41 год Бьорндален по-прежнему в отменной форме.
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Папа докатился
Владислав Куликов 
www.rg.ru/art/1190631
Мужчины, которые не платят алименты, оказались в числе 
первых кандидатов на лишение водительских прав. Соот-
ветствующий закон Госдума приняла в трех чтениях. По 
данным, приведенным директором Федеральной службы 
судебных приставов Артуром Парфенчиковым, около 37 
процентов российских алиментщиков имеют права. Все 
равно я не вижу связи между долгом и лишением права 
управлять автомобилем. Давайте еще лишим права ездить 
в такси и на общественном транспорте, жениться и т.д.
Александр Муравьев

Диагноз — экстремизм
Алена Ларина  
www.rg.ru/art/1194453
В Северо-Кавказском окружном военном суде в Ростове 
осуждены шесть жителей Ставропольского края, которые 
вербовали бойцов для незаконных вооруженных форми-
рований, действующих на территории Сирии. Костяк экс-
тремистской ячейки состоял из студентов медицинского 
университета. Все подсудимые признали вину. Фактиче-
ски — это враги государства. И, на мой взгляд, им дали 
смешные сроки! Они будут сидеть в тюрьме общего режи-
ма, через 2-3 срока могут выйти по УДО. В таких случаях 
хотелось бы «сталинские сроки» слышать. Вот только что 
родилась идея: лиц, причастных к терроризму, пусть со-
держат в зонах на деньги их родственников.
Михаил Рождественский

Россияне выступили за налаживание отношений 
между РФ и США 
www.rg.ru/art/1194804
России необходимо налаживать отношения с США и дру-
гими западными странами. Так считают 75 процентов рос-
сиян, опрошенных социологами. Иного мнения придержи-
ваются 16 процентов участников, а затруднились ответить 
10 процентов людей. Уважаемые дамы и господа, запомни-
те один маленький момент. США никогда ни с кем не со-
трудничает, США диктует свои правила. Сотрудничество и 
диктовка своих условий, совершенно две разные вещи. 
Опасаться США, или любой другой страны, это себя не 
уважать. Прежде чем говорить о сотрудничестве с другой 
страной, тем более с США, десять раз хорошенько под-
умайте.
Sheil Golderran

Ученые: Химиотерапия может способствовать 
развитию рака
Наталья Граф
www.rg.ru/art/1194512
Томские ученые обнаружили, что химиотерапия может 
способствовать мутации клеток и развитию новой формы 
рака. Исследования показали, что гематогенным метаста-
зам подвержены 23% пациенток с раком груди. В их орга-
низме раковые клетки не только выживают, но и становят-
ся более агрессивными. Почему химиотерапия приводит к 
таким последствиям у онкобольных женщин, пока неиз-
вестно.  Сомнительное открытие... Я уже давно заметил, 
что излечивая один вид рака, химиотерапия зачастую вы-
зывает другой. Особенно, если вовремя не прекратить при-
ем препаратов. Очень часто вылечив рак желудка, кселода 
вызывает рак печени.
Rashit Kadyrov

Усилия РФ позволили затормозить глобальное 
потепление
Кира Латухина   
www.rg.ru/art/1193942
Нам не страшно потепление климата на планете, потому 
что у нас очень уж холодно, а при потеплении надо будет 
меньше печку топить. Потепление вредно только тем стра-
нам, где и так достаточно теплый климат.
Mihail Dmitrievich Dolsky
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Москва -6...-2, облачно

Санкт-Петербург -1...+3, облачно

Анадырь -16...-15, снег

Архангельск -3...-2, снег

Астрахань +1...+4, облачно

Благовещенск  -13...-12, снег

Владивосток +1...-1, облачно

Волгоград 0...+3, облачно

Воронеж -1...0, снег

Екатеринбург -5...-3, снег

Иркутск -3...-2, облачно

Казань -4...-3, облачно

Калининград +7...+8, облачно

Краснодар +1...+5, дождь

Магнитогорск -5...-3, облачно

Мурманск -4...-2, снег

Нижний Новгород -3...-1, облачно

Новосибирск -11...-9, ясно

Омск -8...-7, облачно

Орел -2...-1, облачно

Оренбург -1...0, снег

Пермь -5...-2, снег

Ростов-на-Дону 0...+3, дождь

Севастополь +4...+6, дождь

Симферополь 0...+3, облачно

Сочи +4...+7, ясно

Тамбов +1...0, облачно

Тюмень -6...-3, облачно

Уфа -3...-2, облачно

Хабаровск -12...-10, снег

Челябинск -4...-2, снег

Чита -18...-12, ясно

Элиста 0...+4, облачно

Южно-Сахалинск -11...-2, снег

Якутск -26...-21, снег

Ярославль -4...-2, облачно

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Синоптики прогнозиру-
ют малооблачную пого-
ду. Атмосферное давле-
ние составит 755 мм ртут-
ного столба.

ПЯТНИЦА
На улице будет пасмур-
но. Пойдет снег. Атмос-
ферное давление не из-
менится.

СУББОТА
Ожидается потепление. 
Возможен дождь. Атмос-
ферное давление — 742 
мм ртутного столба.

В ГОСДУМЕ зреет законопро-
ект о мерах, которые помогут 
стране в некоторой степени ком-
пенсировать отказ от сельскохо-
зяйственной продукции из Тур-
ции. Об этом пишет «РГ» на 5-й 
полосе. Инициативу в этом во-
просе планируют передать дач-
никам и владельцам частных хо-
зяйств.

Как мне кажется, чтобы вот та-
кие мелкие хозяйства взять в обо-
рот в масштабах государства, 
нужна система, к примеру, бель-
гийских сельскохозяйственных 
кооперативов. Частник-одиночка 
сам на рынок не сможет выйти, 
если не считать совсем мелкой 
торговли редиской или клубни-
кой. Ведь он  работает вне систе-
мы, и Роспотребнадзор вряд ли 
его сможет проконтролировать. 
А в сельхозкооперативах люди 
трудятся, во-первых, под заказ: 
то есть каждый выращивает не 
то, что ему вздумается, а то, что 
считает нужным кооператив, 
чтобы пользоваться популярно-
стью на рынке. Такое объедине-
ние дает крестьянину помещение 
для хранения продукции плюс 
предоставляет технологическую 
карту, в которой написано, что 
нужно делать «от и до»: сколько 
удобрения вносить в зависимо-
сти от состояния почвы, в какое 
время опрыскивать от вредите-
лей и так далее. У сельхозкоопе-
ратива есть свой агрохимик, аг-
роном, биотехнолог. Именно поэ-
тому и урожайность высокая, и 
работник не думает ни о креди-
тах, ни о том, что и как сеять, ког-
да подкармливать почву. У сель-
скохозяйственного объединения 
есть свой заводик по упаковке и 
калибровке товара, после чего 
овощи и фрукты едут на биржу, 
где их продают. А труд крестьяни-
на заканчивается сбором урожая. 

Если мы хотим добиться како-
го-то результата, нужно перени-
мать опыт иностранцев и пригла-
шать к себе их специалистов. Ду-
маю, что лучше всего нам подхо-
дит школа, как я уже сказал, бель-
гийцев, а также южнокорейцев 
или французов, так как здесь за-
действована слишком сложная 
логистика. Хорошая история по-
мощи частным хозяйствам есть у 
Китая,  Таиланда, Камбоджи — с 
небольшими национальными ва-
риациями. Одним словом, и Ев-
ропа, и Азия развивают сельское 
хозяйство по пути кооперации. 
Надеюсь, что мы не пойдем на по-
воду ложно понятого «патрио-
тизма»: всех закидаем собствен-
ной продукцией! Чтобы  «заки-
дать», нужно уметь не только вы-
ращивать, но и продавать.

У меня по материнской линии 
все были крестьяне-садоводы из 
Шаховского района Московской 
области Волоколамского уезда, а 
по папиной линии все хлебопаш-
цы из Ярославля. И каждый, если 
посмотрит на свое генетическое 
древо, найдет  крестьянские кор-
ни. У нас есть все предпосылки 
для того, чтобы стать сельскохо-
зяйственной державой. Нефть 
кончится, а земля останется. В 
России вся помощь крестьянам 
идет локально, а это напрасная 
трата денег, одноразовые меры.  
Нужно создать такие условия, 
чтобы работать на земле стало 
выгодно, чтобы запустилось про-
изводство и хоть какая-то приба-
вочная стоимость была.

Подготовила Елена Кухтенкова
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Андрей Туманов,
главный редактор 
газеты «Ваши 6 соток»
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Технологии В Токио стартовала всемирная выставка робототехники

Гость из будущего

Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

В
чера в японской столи-
це стартовала Между-
народная выставка ро-
б о т о т е х н и к и  i R E X 
2015. Участники со все-

го мира в течение четырех дней 
будут представлять свои дости-
жения на престижной площадке 
Tokyo Big Sight.

Ожидается, что мероприятие 
посетят более 150 тысяч человек.  
Желающие смогут ознакомиться 
с экспонатами около 300 компа-
ний. По словам организаторов, 
всего на выставке работает 539 
стендов. Наибольшую популяр-
ность у рядовых посетителей сни-
скали так называемые сервисные 
машины, рассчитанные на обще-
ние с клиентами. Толпы людей 
можно было заметить рядом с ан-
дроидами. Последних с расстоя-
ния в несколько метров можно 
было запросто перепутать с жи-
вым человеком. 

Примечательно, что в Японии 
на этот раз дебютировали россий-
ские изобретатели. В Токио прие-
хала делегация во главе с первым 

проректором Московского техно-
логического института Евгением 
Плужником и директором депар-
тамента инновационных рынков 
Российской венчурной компании 
РВК Гульнарой Биккуловой. По 
признанию представителей ко-
манды из России, для iREX 2015 
были отобраны лучшие отечест-
венные проекты. «Мы на выстав-
ке от РФ единственные. И приеха-
ли в Токио с подобной програм-
мой в первый раз, — подчеркнула в 
беседе с корреспондентом «РГ» 
координатор проекта Надежда 
Малькова. — Все проекты у нас 
разносторонние, из разных 
сфер». По ее словам, данный ви-
зит является пробным. «Было 

немножко страшно поначалу, по-
тому что Япония — лидер, пионер в 
области робототехники, но при 
этом мы все равно рискнули и 
привезли свои разработки, — до-
бавила она. — У нас нет заранее на-
значенных бизнес-встреч. Для нас 
выставка — своеобразный заход 
для обзаведения новыми контак-
тами, для понимания взаимных 
интересов».

На российской площадке мож-
но познакомиться с так называе-
мым «Промоботом». Симпатич-
ный робот белого цвета с прият-
ными синими глазами со време-
нем будет встречать посетителей, 
к примеру, при входе в банк. Его 
задачей станет привлечение по-

требителей и оказание им инфор-
мационной поддержки. Ученые из 
России также привезли на выстав-
ку облачный сервис распознава-
ния лиц VisionLabs. «Достаточно 
всего один раз появиться перед 
камерой, система запомнит изо-
бражение, после чего занесет его 
в базу данных и сохранит в обла-
ке», — отметила Надежда Малько-
ва. Координатор проекта подчер-
кнула, что точность распознава-
ния VisionLabs действительно 
очень высокая. При этом усы, па-
рики и другие ухищрения не смо-
гут ввести ее в заблуждение.

Стоит сказать несколько слов 
о  р о б о т е  п о д  н а з в а н и е м 
AnyWalker. Он способен передви-
гаться в любой среде, открывать 
двери, преодолевать лестницы, 
пороги и препятствия. Авторы 
идеи рассчитывают, что машина 
будет применяться в сервисной и 
персональной робототехнике как 
образовательная платформа для 
обучения механике, программи-
рованию, кибернетике и теории 
управления различными систе-
мами, процессами и объектами. 
Кроме того, россияне решили по-
казать публике бионический про-

тез кисти KleiberHand, который 
ориентирован на людей с ограни-
ченными возможностями. С его 
помощью можно надежно и без-
опасно захватывать предметы.

Как оказалось, интерес у ауди-
тории к разработкам из РФ имеет-
ся. У российских экспонатов, в 
частности, задержался известный 
японский робототехник Томотака 
Такахаси. Он является генераль-
ным директором знаменитой 
компании ROBO GARAGE и до-
центом института новейших тех-
нологий при Токийском универ-
ситете. Журнал «Тайм» одиннад-
цать лет назад признал ученого из 
Страны восходящего солнца 
«Изобретателем года».

«Японцы на иностранный 
стенд реагируют достаточно хо-
лодно, потому что есть языковой 
барьер. По этой причине они 
просто боятся подойти, так как не 
могут объяснить, что им нужно. 
Наша задача на ближайшие дни — 
привлечь посетителей, заинтере-
совать их», — пояснила Надежда 
Малькова.

С каждым годом у роботов на традиционной японской выставке появляется больше человеческих черт: они послушны, играют в теннис, преодолевают препятствия.

Акцент

 Россияне привезли робота, 
который способен передви-
гаться в любой среде, 
преодолевать препятствия
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Больше фото на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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